Фаркаш Хенрик Фаркаш

Животный мир легенд и сказок

Перевод с венгерского Е. А. Прохорова

Алма-Ата, «Кайнар», 1985

74.213 Ф 24

Фаркаш Хенрик. Животный мир легенд и сказок Ф 24 (перевод с венгерского).— Алма-Ата: Кайнар, 1985.— 152 с.

Историю загадочного и дикого мира животных, окружавшие наших далеких предков, поведает вам эта книга. Обожествляемые людьми животные — дельфины, гигантские спруты, сказочные кони, морские змеи и другие — вошли в многочисленные легенды и сказки, в которых причудливо переплетаются истина и вымысел.Автор подробно исследует историю возникновения мифических преданий, дошедших к нам из глубины веков. Животные в них являются главными персонажами. Рассчитана на массового читателя.

Ф

2005000000—135 403 (05)-85

123-85

74.213

© Издательство «Натура», Будапешт, 1982 © Издательство «Кайнар», 1985 г.

Хенрик Фаркаш Животный мир легенд и сказок

(Действительностьи вымысел)

Содержание

Предисловие

Морские животные

Гигантский спрут —

Морская змея

Плезиозав

Левиафан

Милые дельфины

Русалки и сирены

Рыба-прилипала и рыба-лоцман

Раковины-жемчужницы

Сказочные кони

Четвероногие животные

Умные слоны—

Лев

Свирепые хищники Азии и их меньшие родственники

Лиса и волк

Гиены-осквернители могил

Туры и их потомки

Носорог

Кровожадные вампиры и летучие мыши

Птицы

Остров птицы Рух —

Орел

Страус

Пеликан и другие удивительные птицы

Благодарные аисты

Тщеславный павлин

Лебединая песня и гусиный гогот

Мудрый ворон и другие говорящие птицы

Пресмыкающиеся

Крокодил —

Ядовитая жаба

Огненная саламандра

Проклятые змеи

Черепахи-долгожительницы

Животные, которых никогда не было

Грифоны, стерегущие сокровища —

Возрождающаяся из пепла птица феникс

Дивный единорог

Драконы

Рог единорога

Ужасный василиск

Свидетели давно минувших эпох

Таинственная слоновая кость из Сибири —

Монеты Святого Петра, козье копытце и змеиный язык

Предисловие

Эта книга расскажет вам о гигантском спруте, о таинственном единороге и не менее таинственных морских сиренах...Конечно же, эти «чудовища» живут не только в легендах. Медленно проплывает, как бы паря в сумрачных морских глубинах, устрашающий своими огромными размерами спрут; рог единорога в средние века ценился дороже золота, а описания морских сирен мы находим и в современных серьезных трудах по естествознанию. Что это за существа? Выли они или не были? А может быть, есть они и сегодня? Об этом наша книга.Звери из сказок и легенд часто оказываются самыми заурядными животными — лисами, волками, гиенами... Все это так, но странными иногда бывают их поступки: то притворятся мертвыми, то вдруг заговорят человеческим голосом. Сегодня у нас с вами это может только вызвать улыбку. Но не будем спешить.В далекие от нас времена вымысел и действительность мирно уживались рядом. Причудливое, красочное восприятие окружающего мира тысячелетиями передавалось из поколения в поколение. О ките, страусе, единороге говорится в Библии, в произведениях авторов Древней Греции и Рима и — иногда в неизменной форме — в средневековых и более поздних трудах по естествознанию.Существует неисчислимое множество легенд, преданий, сказок и небылиц, действующими лицами в которых являются животные, и при отборе материала перед нами встала серьезная задача. О чем писать? Прежде всего мы остановили свой выбор на таких животных, которые и по сей день продолжают занимать воображение человека. При этом мы также пытались выяснить, что в легендах истина и что является плодом фантазии.О литературных источниках. Читателю может показаться, что мы слишком часто обращаемся к книге Ф. Вольфа «Удивительный сад дикой природы, или О неразумных животных. Полная история в нескольких книгах», переведенной Гашпаром Мишколъчи и вышедшей в свет в Лёче в 1702 году. Эта книга представляет для нас особую ценность. В ней собрано практически все, что в течение тысячелетий рассказывали и писали о животных. Большое наслаждение доставляет чеканный, сочный венгерский язык перевода, и цитируемые тексты достоверно показывают, как трогательно-наивно люди ушедших времен верили в невозможное, фантастическое в сказку.Последовательность разделов и глав нашей книги соответствует существовавшей в то время классификации животных.Читая странные, наивные описания, нельзя забывать о том, что все это когда-то было серьёзной наукой, культурной сокровищницей человечества.Именно так видели окружающий мир наши далекие предки.

Будапешт, июнь 1981 года

Автор

Морские животные

Гигантский спрут*Морская змея*Плезиозавр*Левиафан* Милые дельфины* Русалки и сирены* Рыба-прилипала и рыба-лоцман* Раковины-жемчужницы*Сказочные кони

Гигантский спрут

Гигантский спрут существует, и он действительно гигантский О нем пишут в научных изданиях. И уж если мы о нем столько сказали, то добавим, что гигантский спрут вовсе не спрут, а кальмар.Что писали о сказочном чудовище в старину? Слово Эрику Понтоппидану, епископу Бергенскому:«Когда норвежские рыбаки увидели, что рыбы много, и к тому же глубина быстро уменьшается, подняли в спешке паруса, потому что знали, это «кракк» идет — гигантский спрут. Из волн морских скоро появилась широкая бугристая спина. Добрых полчаса ушло, пока обойти смогли. В лужах воды между холмами на спине чудовища рыбы плавали. Холмы и горы, острова постепенно поднимались в высоту и, наконец, показались руки, на рога улитки похожие. Руки эти толще мачты самого большого судна и настолько сильны, что могут легко увлечь в пучину стопушечный фрегат. Двигаются они во всех направлениях — то скользят по поверхности воды, то выпрямляются вверх, и во всех отношениях подобны рукам обыкновенного осьминога».Описание, конечно, несвободно от преувеличений. Мы знаем, что нет и не может быть такого спрута, по спине которого можно было бы совершить получасовую прогулку.В церкви портового города Сент-Мало (Франция), разрушенной в 1944 году во время бомбежки, висела картина, на которой художник по рассказам моряков увековечил схватку с гигантским кальмаром. Вот как пересказывает эту историю Дени-де-Монфор (1802 год): «Один из кораблей, оставив за собой берега Африки, направлялся к американским островам. Был безветренный солнечный день. Вдруг поднялись огромные волны и рядом с кораблем появилось морское чудовище. Всей своей громадой оно нависло над капитанским мостиком, страшными гибкими, длинными руками обвило снасти и мачты до самых верхушек и, пользуясь своим чудовищным весом, начало раскачивать судно, пытаясь опрокинуть его и увлечь в пучину. Матросы понимали, что помощи им ждать неоткуда. Вся команда взялась за оружие. С топорами и саблями они бросились к страшному врагу. Но их корабль все больше и больше ложился на борт. Тогда храбрые моряки вознесли молитву своему покровителю — святому Мало, после чего им удалось разрубить руки ужасного чудовища. Корабль перестал крениться, вернулся в нормальное положение и с мачтами, снова устремленными в небо, продолжил путь».Мы не будем приводить полностью другую подобную историю, рассказанную Дени-де-Монфором, а лишь передадим ее содержание.Корабль капитана Яна Магнуса Денса попал в штиль, и капитан, чтобы не терять попусту время, приказал произвести уборку судна. С палубы опустили несколько мостков, на которые стали матросы и начали чистить борта корабля. К их великому ужасу, вдруг появился огромный кальмар. Одним щупальцем он схватил двух матросов и пытался схватить третьего. Вся команда поспешила на помощь к попавшим в беду товарищам. Вооружившись гарпунами, ножами, топорами, они набросились на кальмара. Кальмар отступил, унося с собой две жертвы.Если мы просмотрим старые приключенческие морские романы, то увидим, что почти в каждом из них непременно появляется гигантский спрут и похищает одного-двух матросов.А теперь давайте полистаем научные книги. Точного описания мы в них не найдем. Неизвестно, например, какие размеры имеет гигантский спрут. Не найдем мы ответа и на вопросы: сколько их видов, как часто они встречаются в морях?Причина такой неопределенности наших знаний в том, что гигантские спруты (кальмары) живут на больших глубинах. Правда, не на самом морском дне, но все-таки на глубине 1000—2000 метров. На протяжении всей своей жизни они плавают — постоянно находятся в движении. Каких размеров они могут достигать? Об этом мы можем судить лишь по одному-единственному глазу этого животного, который хранится в музее. А этот глаз имеет в диаметре 40 см!Глаз кальмара, о котором идет речь, был обнаружен в желудке зубастого кита, добытого китобойным судном. Когда кита подняли на палубу и вскрыли желудок, среди множества непереваренных остатков головоногих оказался глаз гигантского кальмара. Головоно: гие являются деликатесом для зубастых китов и кашалотов. Обычно киты довольствуются сравнительно меньшими, 4—6-килограммовыми экземплярами. В желудках добытых кашалотов содержалось по несколько бочек головоногих. Эти мелкие кальмары собираются в плотные косяки на глубине 800—1200 метров. Вот сюда-то и направляются обедать проголодавшиеся кашалоты.При встрече кашалота с гигантским кальмаром завязывается борьба не на жизнь, а на смерть. Морские гиганты меряются силой. В большинстве случаев кашалот выходит победителем и пожирает повергнутого противника.Ученые довольно много знают о гигантских кальмарах благодаря содержимому желудка кашалотов. У кашалотов нет коренных зубов, и они проглатывают пищу непережеванной. Зубы у них довольно странные. В верхней челюсти ни единого зуба. Верхние зубы атрофируются и после эмбрионального периода вообще исчезают. Зато в нижней челюсти довольно много ровных, но редких, конической формы зубов. Поэтому кашалот скорее разрывает пищу, а не жует ее.Исследователи опускаются в батискафах на глубину до 1500 метров. Не исключено, что когда-нибудь им удастся снять на пленку гигантских кальмаров, и мы сможем узнать кое-что из их жизни. Но пока что вероятность такой встречи очень мала. В настоящее время в морские глубины погружаются всего лишь несколько десятков исследователей, и они могут оставаться под водой не более нескольких часов, в лучшем случае — несколько дней.Правда, биологи предполагают, что к 2000 году гигантских кальмаров станет больше, и они будут чаще подниматься к поверхности в поисках пищи.

Сейчас гигантских спрутов очень мало, так как их уничтожают кашалоты. Правда, и кашалотам достается от человека. Конечно, чем меньше будет у гигантских спрутов врагов, тем больше будет их численность.Почему мы все время подчеркиваем, что «гигантский спрут» не спрут, а кальмар? Обе эти группы животных родственны между собой, но они отличаются друг от друга образом жизни. Кальмары всю жизнь плавают. При медленном движении они пользуются окружающей тело, постоянно колышащейся перепончатой пленкой, которая и движет их вперед. Когда же нужно поспешить, в действие приводится «ракетный двигатель» — специфические воронкообразные органы, из которых под давлением выбрасываются струи воды, и кальмар стремительно движется задом наперед. В отличие от кальмара, спрут всю жизнь проводит ползая по дну или отсиживаясь в подводных расщелинах и лишь иногда прибегает к помощи «реактивного двигателя».

Морская змея

Существуют, вероятно, два вида морских змей. Познакомимся сначала с теми, которые живут в Средиземном море.«Греческие корабли подняли паруса, и гребцы налегли на весла. Троянцы облегченно вздохнули после многих лет траура и страха и широко распахнули городские ворота. С удивлением разгляди аали они огромного деревянного копя, оставленного греками. Все уже забыли, что один муж по имени Капусе советовал сбросить коня в море или сжечь. Если же хотят оставить коня себе, то пусть сначала сделают дырку в боку и посмотрят, что там внутри. Такого же мнения был и Лаокоон, жрец Аполлона и Посейдона.— Какое безумие овладело сердцами моих сограждан?! — кричал он возбужденно.— Неужели вы верите, что греки действительно ушли? Они или спрятались в брюхе этого коня, или оставили его для разведки. Во всяком случае, здесь кроется какая-то хитрость.С этими словами он изо всех сил ударил копьем в бок коня и странный звук, похожий на лязг оружия, раздался в гулкой пустоте. Это показалось троянцам подозрительным, и они решили разгадать хитрость греков. Но злой рок помешал им это сделать. Когда Лаокоон приносил благодарственную жертву Посейдону, заколов у жертвенника на берегу моря огромного быка, к берегу подплыли две гигантские змеи. Их кроваво-красные гребни поднимались над водой, за огромными хвостами тянулись пенистые волны, горели налитые кровью глаза. С жутким шипением обе змеи приблизились к Лаокоону. Сначала они обвили удушающими тугими кольцами двух его сыновей Антипатеса и Тумбрианоса и впились ядовитыми зубами в их тела. Лаокоон бросился спасть сыновей, но змеи заключили в смертельные объятия и его. Тщетно пытался Лаокоон разорвать душившие его путы. Жреческая лента его была забрызгана ядовитой слюной страшных гадов».Еще одна морская змея была намного больше тех, что появились у троянского берега, и обитала она в северных водах. Вот что писал Олаус Магнус, шведский историк и уппсалский архиепископ, в своей книге «История северных народов», вышедшей в 1554 году в Риме:«Эта гигантская морская змея живет в прибрежных подводных пещерах, откуда появляется в летние ночи. Длина ее 200 футов (около 60 метров), толщина 20 футов. Охотится преимущественно в воде вблизи берега, по выходит и на сушу. Похищает у крестьян коров, свиней, овец. Бывает, что чудовище выходит в открытое море и представляет тогда большую опасность для моряков. Поднимается около корабля подобно огромной колонне, наклоняется над палубой и пожирает матросов...»Более позднее описание гигантской морской змеи принадлежит Понтоппидану. Согласно ему, чудовище не довольствуется только тем, что лакомится несчастными матросами.«По достоверным рассказам бывалых моряков, морская змея опутывает весь корабль и увлекает его в морскую пучину. Однако моряки придумали верный способ как обмануть чудовище. Заметив морскую змею, они бросают в море предмет побольше. Чудовище хватает его и исчезает в глубине».Кажется, странным, почему морские змеи облюбовали скандинавские воды? Но Понтоппидан объясняет и это:«...Творец определил место всем тварям. Почему олень живет на севере? Чем влекут к себе китов полярные области? Почему крокодилы обитают в Египте? Потому только, что Творцу так угодно».Долгое время единственным источником сведений о морских змеях были устные рассказы моряков. До 11 октября 1848 года, когда с морской змеей повстречалось английское военное судно. Капитан корабля «Дедал» Петер Мак Кей в рапорте адмиралу У. Г. Гейджу сообщал:«Мы шли курсом па Ост-Индию. В 5 часов 6 августа гардемарин Сарторис заметил нечто необычное, о чем немедленно доложил дежурному старшему лейтенанту Эдгару Друммонду и мне. Я в это время вместе с лоцманом Уильямом Бареттом находился на юте. Команда ужинала.В направлении, указанном гардемарином, мы увидели гигантскую морскую змею. Голова и шея поднимались над водой на 4 фута, общая длина тела могла составлять 60 футов. Невозможно было определить, с помощью каких органов она плавает. Проплыла мимо нас очень быстро на таком расстоянии, с которого можно узнать лицо знакомого человека. Скорость движения могла составлять 12—15 морских миль в час. Можно было подумать, что животное спешит к какой-то определенной цели. Толщина шеи около 15—17 дюймов, голова, несомненно, змеиная. В течение 20 минут мы наблюдали за ней в подзорные трубы, она плыла не погружаясь. Окраска темно-коричневая, шея желтоватая. Чешуи нет, спина покрыта растительностью, напоминающей конский волос или морскую траву. Со мной при этом были вышепоименованные офицеры, а также старшина-рулевой и штурвальный».

МОРСКАЯ ЗМЕЯ

Потом произошел известный случай с торговым судном «Паулина». Капитан судна, англичанин Джордж Древор, от имени всей команды заявил под присягой, что во время плавания в Южной Атлантике моряки увидели стадо греющихся на солнце зубастых китов. И далее: «Вдруг появилась гигантская морская змея и, подобно удаву, двумя кольцами обвила самого большого кита. Около 15 минут длилась смертельная схватка. Море бурлило и кругами расходились огромные волны. Наконец, показалась спина кита и тут же исчезла в глубине, где змея, конечно, прикончила его. Ужас охватил нас при виде страшной гибели кита. Несчастный бился в тисках чудовища, как бьется малая пичужка в когтях у сокола. Если судить по кольцам, которые мы видели, длина змеи может быть 160—170 футов и толщина — около 8 футов.»Так что же видели моряки? И существуют ли гигантские морские змеи?Выдающийся историк культуры Иштван Рат-Вег проанализировал все имеющиеся сведения о гигантских морских змеях, в том числе и случаи с «Дедалом» и «Паулиной», и не смог прийти к определенному выводу.«Современный ученый, — пишет он, — не может отмахиваться от всего необычного, как от выдумки. Разве уже раскрыты все тайны, моря? А вдруг где-то в морских глубинах еще живут далекие предки современных пресмыкающихся? Ведь может настать такое время, когда море раскроется перед учеными, как огромный аквариум, и тогда в какой-нибудь коралловой пещере мы действительно увидим живого доисторического плезиозавра.»Рат-Вег здесь сильно расширяет понятие «морская змея», упоминает о древних пресмыкающихся и даже говорит о доисторическом плезиозавре. Это неправильно. Если мы начнем блуждать в мире чудовищ, то мы очень далеко уйдем от нашей морской змеи.Давайте же попробуем разобраться. Существовали ли и существуют ли гигантские морские змеи и змеи ли они?Известны два поразительных рисунка. Оба из книг Геснера. Первый из них появился в издании, вышедшем в свет в 1558 году. Замечательная иллюстрация! Со времени своего первого появления в книге Геснера она украшала многочисленные издания. Внушительных размеров парусная галера покачивается на волнах. Крепкие мачты, выступающая кормовая часть говорят о том, что это крупное трехмачтовое торговое судно. И, однако, рядом с морской змеей оно кажется совсем маленьким. Корабль с нависшей над ним разверстой пастью чудовища можно сравнить разве с миской, из которой ест проголодавшаяся большая собака. На рисунке, конечно, изображен момент, когда морская змея пожирает палубных матросов.Если мы внимательно приглядимся к изображенной на рисунке морской змее, то убедимся, что это совсем не змея: голова не змеиная и тело не похоже на тело змеи. Это скорее тело членистого животного. Есть кольчатые черви такой формы. И как раз кольчатые черви являются самыми длинными морскими животными!Червь «линэус лонгиссимус» имеет лиловую окраску темно-коричневого или бурого оттенка с множеством светлых и темных полос на спине. Этим он очень напоминает змею, с которой встретился «Дедал». Помните: «...окраска темно-коричневая, шея желтоватая»? А размеры? Отдельные экземпляры этого червя достигают 30 метров в длину.Итак, наше «чудовище» — одно из самых длинных животных в мире. Длиннее живущей на суше гигантской змеи — удава, или южноамериканской речной анаконды. Авторы книги «Мир животных» пишут: «Линэус лонгиссимус» обитает в европейских водах Атлантического океана. Его можно найти свернувшимся под подводными камнями. Преимущественно ночью, во время прилива, он покидает свое убежище и отправляется на охоту.» Теперь мы могли бы поверить, что гигантская морская змея существует. Ведь Олаус Магнус писал, что живет она в пещерах скалистого побережья и летними ночами выходит на поиски пищи. Действительно, не мог ли червь «линэус лонгиссимус» послужить моделью для гигантской морской змеи?

МОРСКАЯ ЗМЕЯ ПОХИЩАЕТ ЧЕЛОВЕКА

Можно предположить, что в старину моряки видели именно этого червя, и люди, преломляя их рассказы в своем воображении, создали легенду о гигантской морской змее.На самом же деле, гигантский кольчатый червь совершенно безобидное существо. Средних размеров (около 10 метров) экземпляры тоньше сосиски. Диаметр их тела не превышает одного сантиметра. И, конечно же, они не могут представлять опасности не только для парусных судов, но и даже для мелких рыб.

ТАКОЙ МОРСКАЯ ЗМЕЯ ПРЕДСТАВЛЯЛАСЬ ГЕСНЕРУ

А теперь посмотрим на второй знаменитый рисунок из книги Геснера 1559 года. Здесь мы видим уже вполне змееподобное существо, со змеиной головой. Только извивается оно в вертикальной плоскости, что. змеям несвойственно. Так плавают пиявки. Следовательно, этот рисунок можно считать плодом фантазии художника.Есть люди, которые считают, что гигантская морская змея — это очень большая водяная змея. Такое представление, пожалуй, недалеко от действительности, В самом деле, в море всегда жило и живет множество змей. Например, довольно много морских змей в прибрежных водах Австралии. Они полностью превратились в водных обитателей и никогда не покидают море. Дышат они легкими, но могут очень долго — до получаса — оставаться под водой. Питаются рыбой и другими мелкими животными.И все же мы можем утверждать, что гигантская морская змея, о которой рассказывают легенды, никогда не существовала. Такая большая змея просто не может жить в море. Почему мы так думаем? Во-первых, извивающееся движение не может обеспечить большой скорости в воде. Так передвигаются угри, мурены и морские змеи, и они не ставят рекордов скорости. Правда, они живут в воде и живут неплохо. Однако пищу добывают не в открытом море. Они живут на дне, в скалах и нападают на добычу из засады. Гигантская морская змея, если бы она существовала, была бы плохим пловцом и сильно уступала бы в скорости таким «чемпионам», как акула или дельфин,и не могла бы угнаться за крупными морскими рыбами. Во-вторых, змеи не питаются падалью: они охотники и поедают только ими самими добытых животных.Таким образом, в ходе наших рассуждений мы пришли к выводу, что гигантская морская змея не может существовать. Такой гигант плавал бы медленнее потенциальной добычи и не мог бы ее поймать. С полным основанием можно утверждать, что и сегодня в морях нет гигантских морских змей.Как же тогда возникла легенда о гигантской морской змее? Над этим немало ломали голову. Одни считают, что моряки видели плавающие в море водоросли. Другие склонны думать, что за морскую змею принимали дельфинов. Дельфины часто плывут цепью, ныряют и выныривают друг за другом, что могло создать впечатление извивающейся в вертикальной плоскости гигантской змеи, как это изображено на рисунке в книге Геснера. Третьи полагают, что «Дедал» встретился со стадом моржей или морских коров.Короче говоря, мы не знаем, как возникла легенда. Знаем только, что гигантской морской змеи нет и не было.

Плезиозавр

В начале XX века уже знали, что гигантская морская змея — не змея. Какое же животное принимали за морскую змею? Это пытался выяснить морской офицер Гульд. В 1930 году он опубликовал книгу «История морской змеи». Более чем на ста страницах капитан рассуждает о событиях, связанных с этим морским чудовищем. Капитан Гульд пишет, что очевидцы обычно видели только те части тела животного, которые поднимались над поверхностью воды. Какие же это части тела? Змеиная шея и змеиная голова. Однако такая шея и такая голова не только у змеи, но и у других животных. Таким был, например, «длинношеий дракон» — плезиозавр. Во все времена были самые «шеястые» животные. Эласмозавр, у которого было 76 шейных позвонков, мог бы легко заглянуть в окно третьего этажа! Гульд писал: «...если не прямой потомок плезиозавра, то потомок какого-нибудь близкого к нему животного.»Если мы почитаем старинные описания, то найдем в них упоминания о чудовищах, похожих на плезиозавра.Священник Ганс Эгеде писал в 1763 году: «Что касается диковинных рыб или чудовищ, то за последнее время можно отметить лишь один случай. Морское чудовище видели в 1734 году на 64 градусе северной широты. Размеры его были огромны и голова его поднималась над водой до высоты корабельного марса. В длину оно имело 3—4 корпуса корабля. Морда была длинная и заостренная. Дышало чудовище, как кит. Плавники были длинные и широкие. Тело покрыто складчатым панцирем. Кожа пятнистая. Задняя часть тела, как у гада. Когда это существо погружалось в воду, оно переворачивалось кверху брюхом и хвост при этом поднимался из воды настолько, что конец его отстоял от тела на целую длину корабля.»У плезиозавра было четыре огромных плавника, которыми он загребал, как современные черепахи. Такой способ передвижения не был самым быстрым. Акулы, дельфины, большинство костистых рыб перемещаются с помощью хвостового плавника (некоторое подобие пропеллера) и являются самыми быстрыми водными животными. Плезиозавр со своими веслоподобными плавниками превосходил их только в одном отношении — был более вертким и мог легко поворачиваться на месте, что было, конечно, очень удобно при ловле рыбы. На рисунке в книге Эгеде видны только передние, менее важные, плавники, задние же скрыты под водой.Сегодня предполагают, что Лохнесское чудовище не что иное, как живой плезиозавр. Возможно, что в озере живет несколько чудовищ, и они иногда беспокоят туристов (или наоборот). В последние десятилетия о знаменитом чудовище часто писали на страницах печати. Особенно же большое внимание ему было уделено в 1934 году, когда, как считают многие, оно и было обнаружено. Однако в шотландских легендах чудовище, живущее в озере Лох-Несс, упоминается уже в начале пятнадцатого века. И в последующие столетия о чудовище не забывали, но слухи о нем не выходили за границы Шотландии. Настоящая же «карьера» чудовища началась в тридцатые годы нашего столетия, когда ему были посвящены многочисленные фильмы (с использованием макетов, конечно). В настоящее время чудовищем всерьез занимается одно научное общество. С помощью новейшей фото- и кинотехники пытаются получить документальные доказательства его существования. За «Несси» охотятся с использованием радаров и ультразвукового оборудования. Пока что безрезультатно.Могло ли доисторическое существо пережить миллионы лет? Почему бы и нет? Ведь черепахи, крокодилы, акулы были современниками плезиозавра и все же благополучно дожили до наших дней. Плезиозавров мы считаем доисторическими животными лишь по той причине, что они вымерли около 70 миллионов лет назад.Вопрос в том, действительно ли вымерла эта группа животных? Мощет быть, и в наши дни некоторые ее представители еще живут в озере Лох-Несс или в морях и океанах? Ведь сохранились же в морях животные, которых ученые считали давно вымершими. После того, как у берегов Африки было обнаружено несколько экземпляров латимерии — рыбы девонского периода,— ученые стали более осторожными в своих суждениях на этот счет.Но поставим вопрос: действительно ли все ранее сказанное применимо к плезиозавру?Ответ будет отрицательным. Живого плезиозавра нет. Почему мы столь категоричны? Потому что плезиозавры были пресмыкающимися (рептилиями), а пресмыкающиеся дышат легкими, как черепахи, ящерицы или киты. Следовательно, плезиозавр, если бы он дожил до наших дней, не мог бы скрываться в морских глубинах, так как ему нужно было бы каждые 10—20 минут подниматься к поверхности за воздухом. Таким образом, если бы плезиозавр существовал в наше время, он не остался бы незамеченным рыбаками или китобоями, и мы имели бы его научное описание, как имеем описание морской коровы, сделанное Стеллером.Возможно, что плезиозавры вымерли не 70 миллионов лет назад, а гораздо позднее, но сегодня их нет.

Левиафан

«Можешь ли ты удою вытащить левиафана и веревкою схватить язык его? Вденешь ли кольцо в ноздри его? Проколешь ли иглою челюсть его? Можешь ли пронзить кожу его копьем и голову его рыбачьею острогою? Кто может открыть верх одежды его, кто подойдет к двойным челюстям его? Круг зубов его — ужас. От его чихания показывается свет; глаза у него как ресницы зари. Из ноздрей его выходит дым, как из кипящего горшка или котла. Железо он считает за солому, медь — за гнилое дерево. Он кипятит пучину, как котел, и море претворяет в кипящую мазь. Оставляет за собой светящуюся стезю; бездна кажется сединою. На все высокое смотрит смело; он царь над всеми сынами гордости». Это была цитата из Библии (Книга Иова, главы 40, 41).

КИТ И РАК

Судя по всему, левиафан это не что иное как «рыба-кит». Из приведенного описания явствует, что писавший видел кита. Ему было известно, что кита невозможно «удою вытащить» — слишком велик он для этого. Однако мы не можем согласиться с тем, что невозможно кожу кита пронзить копьем, а голову пробить острогой. Ведь именно так в те давние времена охотились на кита. Подплывали к киту на лодках и пускали в ход копья и рыбачьи остроги. Это было очень рискованным предприятием. В Книге Иова читаем: «Клади на него руку твою и помни о борьбе; вперед не будешь... не упадешь ли от одного взгляда его?»Читаем дальше: «Круг зубов его — ужас». Из этого следует, что автор видел зубатого кита. Отметим, между прочим, что немногие знают, что киты делятся на две большие группы: на зубатых и усатых китов. У зубатых китов есть зубы, представители второй группы зубов не имеют. Самый маленький из зубатых китов — карликовый дельфин — весит около 45 килограммов. Самый большой — кашалот — достигает 20 метров в длину и весит около 80 тонн.

КИТ, КОРМЯЩИЙ ДЕТЕНЫШЕЙ

Попробуем разобраться, кого называли левиафаном: крупного дельфина или кашалота? В 41 главе Книги Иова сказано: «... Кто подойдет к двойным челюстям его? Круг зубов его — ужас.» Если верить в точность описания, то речь, несомненно идет о дельфине, так как у кашалота зубы есть только в нижней челюсти. В верхней челюсти кашалота зубов нет. Они атрофируются и затем совсем исчезают. У крупного же дельфина, действительно, имеется два ряда, огромных, страшных зубов, как в нижней, так и в верхней челюсти. Из сказанного следует, что левиафаном мог быть крупный тупорылый дельфин. Но не исключено также, что автор просто решил, что у левиафана должны быть зубы и в верхней челюсти. В таком случае, в Библии описан кашалот.«От его чихания показывается свет...» Киты не чихают. Чихают только сухопутные позвоночные. Кстати, рыбы тоже не могут чихать, поскольку у них нет легких, из которых при чихании с силой выталкивается воздух.Библейский автор, наблюдавший левиафана, мог принять за «свет», оседавший белый пар, выбрасываемый китом при выходе. Но это мог быть и настоящий свет. В море часто встречаются мельчайшие одноклеточные, которые при волнении воды излучают свет. В летние ночи можно наблюдать свечение воды от движения весел. Это фосфоресцируют морские одноклеточные. Могли они светиться и при движении левиафана.Далее: «Из ноздрей его выходит дым, как из кипящего горшка или котла». Здесь нужно отдать должное наблюдательности автора, так как другие много столетий позднее его писали, что кит выбрасывает не столб пара, а столб воды.

КИТ ЗАЛИВАЕТ ВОДОЙ КОРАБЛЬ

Что касается упомянутого столба пара, то известно, что всплывший к поверхности кит при выходе с большой силой выталкивает использованный воздух, который в легких животного насыщается водой и, смешиваясь с более холодным атмосферным воздухом медленно опускается вниз. Такие столбы пара чаще всего наблюдаются в холодных районах полярных морей, но можно их видеть и в тропиках. У различных видов китов выбрасываемые столбы пара различны, и китобои по их форме и размерам могут точно определить вид плавающего вдали кита. Столб пара создает впечатление водяного фонтана. Поэтому в течение столетий говорили и писали.о «столбах воды, выбрасываемых китами». Это видно из книги Фельди, вышедшей в свет в 1801 году: «Лучшая охота на китов в мае, когда их столько много собирается в одном месте, что издалека струи воды, вырывающиеся из отверстий на шее китов, кажутся столбами дыма, поднимающимися из печных труб большого города».О «выдувающих» водяные струи китах можно прочитать немало забавных историй. Так, например, Геснер называет одну группу китов «флатор» (лат. «выдувающий»). Мишкольчи пишет: «Физетер» (это, действительно, научное наименование кашалотов) — третье название китов, означающее «выдувающий», или «извергающий». Такие киты из труб на голове извергают на проходящие мимо суда столько воды, что часто потопляют их... Справедливо их называют выдувальщиками, ибо им очень нравится всасывать через трубы на голове, которыми они также дышат, огромные количества воды и выбрасывать ее с большим шумом».Какое страшное животное этот «флатор», ясно из представленной здесь гравюры, на которой мы видим кита, извергающего фонтаны воды.Легенда, выдумка, сказка? В самом деле, зачем киту «извергать» воду и каким образом он мог бы это делать?

ХИЩНЫЙ ЗУБАТЫЙ КИТ НАПАДАЕТ НА УСАТОГО КИТА

Как утверждает Брем, среди тупорылых дельфинов есть подвид полосатых речных дельфинов («орцелла бревирострис флюминалис»), которые живут в верхнем и среднем течении Иравади (река в Бирме) выше зоны прилива. Небольшими группами они сопровождают пароходы, плывя рядом или впереди точно так же, как морские дельфины. Кроме того, по рассказам местных рыбаков, они отличаются еще одной интересной особенностью — брачными играми, во время которых животные по грудные плавники поднимаются над водой и выпускают изо рта мощные водяные фонтаны.Таким образом, нельзя сомневаться в том, что «водолей» не плод воображения и действительно существует. Возможно, это и есть тупорылый дельфин. У Мишкольчи читаем: «... молодые заходят в малые реки, выпивают из озорства воду, чем сильно затрудняют судоходство». Итак, «водолеи» обитают в реках. Совпадение этих двух признаков (речной образ жизни и выбрасывание фонтанов воды) говорит о том, что «выдувальщики», или «водолеи», действительно существуют, но только это не киты, а речные дельфины.А теперь посмотрим, что еще писали старинные авторы о зубатых китах. Мишкольчи подробно описывает касатку. «Так же, как между земными тиранами, так и между гренландским китом и касаткой идет извечная борьба. Касатки своими страшными зубами вгрызаются в. кита. Кит же издает ужасный рев. подобный реву огромного быка, отбивающегося от своры псов.» Далее Мишкольчи пишет, что касатки гонят китов к берегу, и те, перепуганные насмерть, израненные, ищут спасения в мелких прибрежных водах. Это уже не легенда. Именно так расправляются касатки с морскими гигантами. Тем не менее защитники природы горячо защищают касатку, хотя, если так пойдет и дальше, природное равновесие будет окончательно нарушено. Китов не менее беспощадно истребляет человек, тогда как достигающие 9-метровой длины касатки вообще не являются предметом промысла, хотя их мясо съедобно. Правда, промысел касатки по многим причинам нерентабелен. Нельзя предсказать, когда и где они появятся, поэтому их невозможно добывать в больших количествах. Таким образом, популяция усатых китов стремительно сокращается. Так что же, касатки в конечном итоге съедят всех еще оставшихся усатых китов?! К счастью, основную пищу касаток составляют другие животные: тюлени, акулы, более мелкие дельфины, так что если усатым китам и грозит полное истребление, то не со стороны касаток.

Милые дельфины

«Арион, сладкозвучный певец, плыл на корабле. Из дальних странствий возвращался он домой. Во многих местах побывал он и всюду пел свои песни, аккомпанируя себе на лютне. Своим чудным, пением снискал он себе славу и богатство. Увидели моряки у него золото и решили завладеть им, Ариона же убить. Узнав об этом, певец попросил, чтобы ему позволили спеть. В последний раз. Моряки согласились, и Арион запел. И это была такая очаровательная песнь, что даже морские животные собрались вокруг судна и слушали ее. Окончив пение, несчастный певец бросился за борт. Решил, что лучше утонуть в море, чем принять смерть от своих палачей. Придя в себя, Арион увидел, что он на спине у какого-то животного. Это был дельфин, который спас певца и благополучно доставил его к берегу.» Эта легенда долгое время волновала воображение людей. На бесчисленных греческих вазах, монетах можно видеть изображение Ариона, восседающего на дельфине.В легенду о дельфине, приходящем на помощь утопающим, верили до конца семнадцатого века. В новейшее время она лишь вызывала улыбку. До 1930 года — когда в журнале «Нейчер» («Природа») появилось необычное сообщение. Девушка, купавшаяся в море у побережья Флориды, попала в водоворот и начала тонуть. Беспомощно барахтаясь в воде и уже теряя сознание, она вдруг почувствовала под собой что-то гладкое и упругое и скоро оказалась на мелководье. Посмотрев в сторону моря, она увидела резвящегося в волнах дельфина.Эта история не произвела никакого впечатления на публику, и описанный в журнале случай считали досужей выдумкой. Так же, как и историю об Арионе. Но посмотрим, что писал Мишкольчи около трехсот лет назад: «Дельфины относятся доброжелательно не только к живым, но и к мертвым; умершего дельфина поднимают они с большой глубины и выносят его к берегу, и множество дельфинов стерегут там тело, чтобы не сожрали дикие животные, до тех пор, пока не придут люди и не похоронят покойного. Так поступают дельфины и с погибшим в море человеком в благодарность за то, что люди будут хоронить мертвых дельфинов, зная, как сильно эти рыбы любят людей. Но, к сожалению, люди не всегда столь добры, даже друг к другу.»Это утверждение Мишкольчи не совсем верно. Дельфины выносят на мелководье не мертвых своих собратьев или мертвых людей, а только тонущих. Этими их действиями руководит не любовь к людям, а инстинкт, который заставляет их поднимать к поверхности тонущее живое существо. Как известно, дельфины млекопитающие и дышат легкими, с чем связаны определенные проблемы. Поэтому у них и выработался упомянутый инстинкт. Новорожденного дельфина, например, поднимают на поверхность плывущие рядом с матерью самки, давая малышу возможность сделать первый в его жизни вдох. Случается, что дельфины упорно подталкивают к поверхности небольших, тонущих больных акул, хотя акула дышит жабрами и такая помощь вряд ли ей на пользу, а скорее, наоборот.В обычных же условиях между дельфинами и акулами нет такой трогательной дружбы. Среди крупных, достигающих 8—9 метров в длину дельфинов встречаются смертельные враги акул. Исследователи рассказывают, как самец защищает свое стадо: разгоняется до огромной скорости и своим острым, клювоподобным носом ударяет акулу в брюхо.Мишкольчи пишет: «Дельфин не успокоится до тех пор, пока своим грозным оружием не вспорет брюхо противной ему мурены.» Однако в этом утверждении есть несколько неточностей. Начнем с того, что дельфины не так уж часто встречаются с муренами и у них не может быть конфликтов. Мурены относятся к угревидным животным и живут среди камней и в скальных расщелинах, куда резвые дельфины редко заглядывают. Далее у Мишкольчи читаем: «... он так быстро плавает, что от него не было бы спасения ни одной рыбе, если бы господь в премудрости своей не устроил так, что дельфин не может схватить добычу, пока не перевернется на спину, а тем временем многие рыбы спасаются бегством.»

РЫБЫ-ЛОЦМАНЫ НЕСУТ ДОБЫЧУ МОРСКОМУ ЧУДОВИЩУ

Значит, не может схватить добычу, не перевернувшись на спину? Отметим, кстати, что такую же особенность в течение столетий приписывали и акуле. Аналогичную ошибку допускал и Плиний. Он считал, что рот у дельфина расположен посередине брюха и поэтому, чтобы схватить добычу, дельфин должен сначала перевернуться на спину. Что касается акулы, то это заблуждение можно понять. Рот у акулы расположен в нижней части головы, под далеко выступающим вперед носом и может показаться, что в нормальном положении акула неспособна захватывать добычу ртом. Однако те, кто видел как охотится акула, знают, насколько широко она может раскрывать пасть. Нос же при этом как бы отодвигается назад. У дельфина положение совсем иное. Его нижняя и верхняя челюсти вытянуты вперед подобно клюву и дельфин хватает добычу, как какая-нибудь длинноголовая собака. Заметим мимоходом, что акулы кровожадны, дельфины же весьма добродушные животные. Так что совсем не безразлично, с кем вы пожелаете искупаться в море...Этих двух морских животных можно случайно перепутать, ведь дельфин тоже имеет форму рыбы. Но у дельфина хвостовой плавник горизонтальный, а у акулы — вертикальный. Однако в воде это различие не всегда заметно. Скажем еще, что если животное сопит и периодически поднимается к поверхности, то мы имеем дело с дельфином.Мишкольчи писал: «... еще их называют свиньями. По той причине, что их нос похож на свиной, и иногда они выскакивают из воды и визжат при этом словно напуганная свинья. Кроме того, это очень толстые животные и жира в них в изобилии.»Мишкольчи отмечает и другую особенность в поведении дельфинов: «... имеют обыкновение плыть впереди идущего судна и с большой радостью играют вокруг него; с какой бы большой скоростью ни шло судно, дельфин, как хороший лоцман, всегда плывет впереди.»Очень красивую историю о дельфине-лоцмане рассказывали в начале нашего столетия. Героем ее был Джек Пелорус — белый дельфин. Имя свое он получил от морского навигационного прибора — пелоруса. Джек «работал» в проливе Кука, разделяющем Новую Зеландию на два больших острова. Он встречал отправлявшиеся каждые 25 минут паромы и проводил их через бурный пролив. Правительство Новой Зеландии взяло дельфина под защиту. О популярности Джека говорит тот факт, что когда он трагически погиб, в стране был объявлен траур, и были приспущены национальные флаги. Наибольшей известностью пользовались добровольно сдружившиеся с человеком дельфины. Известно несколько таких случаев. Об одном из них упоминает Плиний: «Во времена правления божественного императора Августа в озеро Лукриний заплыл дельфин. Сын одного бедного человека подолгу играл с дельфином, которого он назвал Симоном. Мальчик прикармливал дельфина хлебом и тот всегда приплывал на его зов и брал хлеб из рук. Мальчик часто садился на спину дельфина и отправлялся в школу, находившуюся на противоположном берегу широкого залива.»Еще в древности были замечены странные случаи самоубийства дельфинов. Когда выбросившихся на берег дельфинов в лодках отвозили в открытое море, они снова возвращались на мелководье, где и погибали. И это случается почти со всеми видами китов (а дельфины тоже киты). Существует теория, объясняющая такое странное поведение китовых перенаселением. Согласно другой версии, животных доводят до самоубийства мучающие их паразиты. Возможно также, что они выбрасываются на берег из-за повреждений органов ультразвуковой ориентации. Но ни одно из этих предположений пе имеет достаточных доказательств. Как бы там ни было, сегодня мы вынуждены признать, что не знаем причин такого поведения китовых.А вот какую историю рассказывают в наши дни. Дельфины, живущие в некоторых южноамериканских реках, очень любят музыку и во время карнавалов выходят на берег. Бывает, что в карнавальную ночь в реке купаются девицы, и тогда по истечении определенного времени у них рождаются дети. От дельфинов. Можно такому поверить? Трудно сказать. Во всяком случае, так объясняют появление младенцев сами девицы...

Русалки и сирены

«Что такое морская дева? Морскими девами называют русалок. В безветрие они подплывают к кораблю, и все матросы сбегаются посмотреть на них. Но русалки держатся на почтительном расстоянии, и матросам не удается как следует разглядеть их. У русалок длинные волосы. Иногда они поднимаются из воды до пояса и рассматривают корабль и матросов. Тело у них красивое, но только та часть его, что видна над водой. Нижняя же часть тела покрыта чешуей, как у рыб. Вместо ног у них рыбий хвост. Иногда они выходят на сушу. Были случаи, когда русалка влюблялась в молодого рыбака, но это никогда добром не кончалось...»Такова, стало быть, русалка — морская дева. Тысячи лет рассказывали о русалках сказки и никогда не сомневались в их существовании.Довольно трудно было бы проследить родословную русалок. «Греки тоже их хорошо знали. Говорили, что отец русалок Нерей, морской бог, а мать — Дорида. Водились в море и мужи морские — тритоны. Это были, собственно говоря, боги низшего ранга, и были у них музыкальные инструменты — морские раковины и тритоновы трубы, игре на которых они с удовольствием предавались. Рассказывают также, что морской народец беспрепятственно размножался, и так могло сохраниться царство сирен, или русалок.»Здесь, пожалуй, самое время остановиться и внести некоторую ясность в терминологию. В приведенном отрывке морских дев уже [на]зывают сиренами, а это неверно. Сирены — это птицы с человеческой головой. Они также вертелись около кораблей, соблазняя матросов, и, словно чайки, летали над палубой. Но со временем сиренами стали называть и морских дев. Во времена Римской империи уже хорошо знали серей (сирен), то есть морских дев. Латинское слово «серенус» рзначало «ясный», «безоблачный» и использовалось применительно к погоде, но не к человеку, и мы не знаем, почему морских дев назвали сиренами. Иногда и наяд считают морскими девами. Но с этим уже никак нельзя согласиться, поскольку наяды — это водяные феи, и живут они в родниках и небольших озерах и испытывают непреодолимое отвращение к соленой воде.Вот что писал Плиний о морских девах: «Тело нереид (дочерей Нерея и Дориды, то есть русалок) покрыто чешуей, хотя они похожи на человека. Одну из них, действительно, видели на берегу, но она уже умирала, и люди издалека слышали ее печальную песнь. Один галльский легат писал божественному Августу, что видел в тех местах скончавшуюся морскую деву.От лиц, принадлежавших к рыцарскому ордену, я слышал, что в океане, у Кадикса видели морского человека, все тело которого похоже на человеческое. По ночам он будто бы взбирается на палубу кораблей. Та часть тела, на которой сидит, скрыта под водой, и если долго остается в таком положении, то совсем опускается на дно морское.»Во втором веке до нашей эры Павсаний подробно описал тритонов. Из этого описания мы узнаем, что «тело у них маленькое и покрыто твердой чешуей, волосы из водорослей. Слуховые проходы за ушными раковинами, нос нормальный, рот большой, зубы человеческие, руки тонкие. Ноги сросшиеся, и конец тела напоминает дельфиний хвост.»В исландской хронике 1215 года о тритонах говорилось: «... шея, голова, нос и рот похожи на человеческие с той только разницей, что голова длинная и острая. Плечи широкие, руки короткие. Тело книзу сужается и какой формы ниже пояса, видно не было. Взгляд пристальный.»Морские девы: «Тело до пояса как у женщины. Груди большие, волосы редкие. Руки длинные с перепончатыми пальцами.»Невозможно перечислить все описания морских дев и тритонов, но остановимся, однако, на книге Бенуа-де-Майе, вышедшей в свет в 1755 году. «Эти существа были пойманы голландцами в 1708 году у германского побережья. От людей отличаются только речью. Такие человекоподобные существа встречаются и на острове Мадагаскар. Ходят на задних конечностях так же, как мы с вами. Говорить не умеют, хотя понимают человеческую речь. Скорее всего, это люди такой породы, далекие предки которых родились из морской пены. Со временем, по мере того, как сменялись поколения, некоторые из них научились говорить.».Сказки о сиренах и русалках бытуют и в наши дни. Есть люди, которые уверены, что во всем этом есть какая-то доля правды, И сегодня встречаются люди, утверждающие, что своими глазами видели русалок. «Очевидцы» рассказывают, что «русалки эти некрасивые, маленькие — но более полутора метров — существа с уродливой малюсенькой головой; волосы длинные, тело заканчивается рыбьим хвостом; встречаются они теперь все реже и реже.»Родина этих малорослых уродливых русалок — Япония, где они появились в начале девятнадцатого века. Японские ремесленники уже в то время отличались необыкновенной изворотливостью и изобретательностью. Они изготовляли множество самых разнообразных украшений, игрушек и кукол, среди которых были и русалки. Русалку смастачили из обезьяньей головы, рыбьего тела и конского волоса, Да так ловко, что поделка воспринимается как единое целое. Около ста лет назад такие причудливые сувениры производились в больших количестах и вывозились в Европу. Ученые долгое время не верили в существование австралийского утконоса, считая его изобретением японских ремесленников. Кто еще мог приделать утиный нос к телу млекопитающего?!

МОРСКОЙ ЧЕРТ

Но вернемся к «настоящим» русалкам. Немногие знают, что Христофор Колумб тоже встречался с русалками. С явным разочарованием великий мореплаватель писал в своем дневнике: «В одном из заливов Эспаньолы (название, данное Колумбом острову Гаити) видел трех сирен, но, к сожалению, они были совсем не такими красивыми, как у старины Горация.»Не подлежит сомнению, что Колумб действительно видел сирен. Но что же такое сирена? В томе «Млекопитающие» издательства «Урания» описывается подотряд собственно сирен («трихехиформес») отряда «сирениа». Посмотрим, что же пишут о настоящих сиренах: «О сиренах — одном из наиболее удивительных отрядов млекопитающих — сложено множество сказок, преданий, легенд. Поскольку они питаются исключительно растительной пищей, их часто — довольно прозаично, но очень метко — называют также морскими коровами. С культурно-исторической точки зрения интересно, что морские коровы послужили основанием для создания многочисленных сказок и легенд о русалках и сиренах, которые тысячелетиями занимали воображение народов приморских стран и особенно моряков.»Но как могло случиться, что эти довольно безобразные, неповоротливые животные в рассказах моряков превращаются в обворожительных морских красавиц? Попробуем перенестись в то далекое время и представим себе вернувшегося из дальнего плавания моряка. Наш моряк сидит в портовой корчме. Перед ним уже седьмой стакан рома и он неторопливо рассказывает о своих приключениях. Слушатели тоже уже пропустили несколько стаканчиков. Моряк рассказывает, как в далеком тропическом море, в каком-то заливе вокруг корабля плавали обнаженные морские девы — русалки, сирены. И тут кто-то из слушателей спрашивает, как выглядели эти девы. Что же, говорить, что они были безобразны и уродливы? Нельзя. Публика ждет другого. Ей хочется, чтобы эти девы... Но оставим нашего моряка досказывать свою историю.

МОРЖ

Могли ли морские коровы показаться морякам похожими на людей? Вполне возможно.Случилось однажды, и не так уж давно, что грузовое судно шло мимо острова Харамиль в Красном море и вдруг изменило курс. Капитан увидел на мелководье потерпевших кораблекрушение. Корабль на всех парах поспешил на помощь. Каково же было удивление матросов, когда при приближении судна «несчастные» обратились в бегство! Оказалось, что это были сирены, точнее — дюгони. Нужно ли говорить, что над незадачливым капитаном потешались моряки от Адена до Дакара.Сирены — морские коровы — родственники слонов. Первоначально они жили на суше и были травоядными животными. Постепенно они стали все больше и больше времени проводить в прибрежных болотах, поедая водяную растительность. Прошли миллионы лет, и они окончательно превратились в морских обитателей. Задние конечности у них атрофировались, и появился плоский горизонтальный хвостовой плавник, как у дельфинов или китов. Немного они похожи на тюленей, моржей и китов. Но это сходство лишь поверхностное; ни одному из указанных животных они не родственны. Это подтверждается хотя бы следующим обстоятельством. Как известно, упомянутые выше млекопитающие питаются в основном другими животными. Морские же коровы пасущиеся животные, как их огромный родственник — слон.Несколько столетий назад морские коровы были довольно многочисленны. Жили они в устьях рек, на мелководье и часто попадали в поле зрения моряков, так как парусники тогда ходили преимущественно вдоль побережья и часто спасались от штормов в устьях рек.В старом свете жили дюгони, в новом свете — ламантины. В основном морские коровы теплолюбивые животные, но некоторые их виды жили и в высоких широтах. Однако они были истреблены китобоями. Так исчезла, например, стеллерова корова. Есть основания опасаться, что такая же участь постигнет и оставшихся еще морских коров. Человек повсеместно истребляет их. В Северной Америке, где эти животные находятся под строгой защитой закона, многие из них погибают от столкновений с быстроходными катерами, В теплых морях Южной Америки и Азии этих неповоротливых безобидных животных уничтожают браконьеры.Само слово «сирена» — существительное женского рода. Если мы внимательно присмотримся к плавающей в морском аквариуме морской корове (будь то дюгонь или ламантин), то нам будет очень трудно понять, как это неуклюжее животное вообще могли сравнить с женщиной. Однако картина резко меняется, если мы увидим самку, плавающую в море, особенно когда она кормит детеныша. В это время животное поразительно похоже на человека. Не головой или формой в отдельности, а в целом. Два соска сирены расположены на передней части туловища, как у человека или слона (у слонихи тоже два соска на передней части тела). Во время кормления сирена держит детеныша у груди и их головы поднимаются над водой. К этому еще следует добавить, что морские коровы иногда стоят вертикально в воде, подобно отдыхающему пловцу.Некоторые исследователи считают, что поводом для возникновения легенд о сиренах послужили встречи людей с тюленями. Напомним, что тюлени обитают не только в северных водах, но встречаются также в Адриатическом и Средиземном морях. Поэтому не исключено, что предками сказочных сирен могли быть и тюлени. У сказочных животных множество родителей и их родственные связи подчас столь же запутаны, как у олимпийских богов и полубогов...

ЕЩЕ ОДИН МОРЖ

Рыба-прилипала и рыба-лоцман

«Вдруг судно остановилось в открытом море. Остановила его рыба. Моряков охватил смертельный страх, и они в панике заметались по палубе. Вцепившись в снасти, с перекошенными ужасом лицами они молча ждали, когда начнет тонуть парусник, удерживаемый страшной рыбой. Беспомощно стоял, словно вросший в палубу, капитан. Ветер рвал паруса, с гребцов пот лил градом, но все усилия были тщетны — корабль не трогался с места. Будто корнями врос в дно. Напрасно матросы плакали, возносили молитвы богам. Чудовище так и не отпустило корабль».Эту историю рассказал Оппиний. Другая, не менее известная история приключилась с императором Калигулой. «Однажды императорский флот шел из Астурии в Антий, как вдруг флагманский корабль остановился и не мог двигаться дальше. Сначала никто не мог ничего понять. Потом, наконец, догадались, что на руле повисла рыба-прилипала. Оказалось, что действительно корабль держала рыба. Когда же рыбу оторвали от полотнища руля, корабль сдвинулся с места. Император Калигула был очень удивлен чудовищной силой рыбы.»Множество таких историй описывается в хрониках. На протяжении многих столетий рыба-прилипала вселяла страх в души мореходов. В своей книге «Судоходство в Средиземном море» Бартоломео Крешенцио Романо описывает историю, будто бы случившуюся в 1604 году. «Парусник «Сайта Лючия» с хорошим, попутным ветром шел в Неаполь. Вдруг он замедлил бег, а потом и вовсе остановился. Ветер раздувал паруса, но корабль не двигался. У гребцов мыщцы разрывались от напряжения. Все было напрасно. Матросы вспомнили, что на корабле в качестве пассажиров были три монаха — в сущности, все трое большие грешники — и решили, что это из-за них остановился корабль. По старому морскому обычаю монахов уже хотели бросить за борт. Спасло несчастных лишь то, что корабль вдруг сдвинулся с места. Оказалось, что виной всему была рыба-прилипала, Это она держала корабль.»О рыбе-прилипале знали и наши соотечественники. Петер Пажмани писал: «Когда большие морские корабли поднимают все паруса, они двигаются с огромной скоростью, и никакая сила не может остановить их: ни канаты, ни цепи, ни якоря, но как только эта небольшая рыба прилипнет к кораблю, он сразу останавливается, как если бы натолкнулся на большую подводную скалу.»Возможно ли такое? Чтобы одна небольшая рыба могла вот так останавливать быстро идущее судно? Мишкольчи пишет: «Как и почему это происходит, невозможно объяснить никакими законами природы. Такова, видно, воля Создателя.»Крупные (70—90 см в длину) рыбы-прилипалы встречаются в теплых морях. Это стройная, сужающаяся к хвосту рыба. Сверху на голове у нее имеется довольно большая, овальной формы присоска, с помощью которой рыба и прилипает к судам. Эта присоска действует подобно присоскам, которыми мы прикрепляем различные предметы к гладким поверхностям (например, мыльницу к кафельной стене в ванной комнате или термометр к оконному стеклу), но у рыбы-прилипалы она имеет более сложное устройство. Когда рыба прикрепляется к какой-либо поверхности, сокращением соответствующих мыщц из присоски выдавливается вода, и рыба прилипает. При «отклеивании») поднимается край присоски.Как же возникла легенда? Вначале была обнаружена удивительная рыба, которая странным образом прилипала к галерам. При внимательном осмотре галеры иногда на подводной ее части находили прилипших рыб. Но этого еще не было достаточно для легенды. Однако, случалось, что при хорошем ветре галеры останавливались. В таких случаях галеру тщательно обследовали ныряльщики и если находили рыбу-прилипала, то всю вину приписывали ей. Это уже был шаг к созданию легенды.Происходило такое и с большими парусными судами. Осенью 1893 года в открытом море, у полуострова Таймыр трижды останавливалось парусное судно «Фрам» известного исследователя Арктики Нансена. Но норвежские моряки не винили в этом рыбу-прилипала. Они хорошо знали, что в этих случаях корабль попадал в застойную («мертвую») воду. Согласно Экманну и Бьерксу, застойная вода образуется в местах впадения в море рек: слои соленой воды чередуются со слоями пресной воды. При этом иногда случается, что нижний слой пресной воды движется против хода судна и попавшие в такое течение глубоко сидящие суда внезапно останавливаются, а суда, имеющие малую осадку, продолжают двигаться. Матросам все это казалось странным: одни суда движутся как ни в чем не бывало, тогда как другие останавливаются. Оставалось одно «очевидное» объяснение — рыба-прилипала.Исследователи определили силу сцепления присоски рыбы-прилипала с поверхностью. Оказалось, что для того, чтобы оторвать рыбу от поверхности, к которой она присосалась, требуется сила 12—15 килограммов. Отсюда следует, что если не корабль, то лодку рыба может удержать, но при условии, что ее саму будет что-то удерживать. Однако в море рыбы-прилипалы ни за что не зацепляются и никоим образом не препятствуют движению лодки или более крупного судна. Тело у них обтекаемое, и они всегда располагаются головой вперед, по ходу движения. Так что гребцы в лодке даже не подозревают, что они перевозят «зайца».В ходе длительной эволюции рыбы-прилипалы приспособились к специфическим условиям существования и имели современную форму уже тогда, когда наши далекие предки еще жили на деревьях. В то время они, конечно, не прилипали к кораблям — кораблей просто не было. И в наши дни они в основном пристраиваются к акулам и реже к большим скатам и меч-рыбам. Находили их и на морских черепахах.Существует несколько видов рыб-прилипал. Длина их колеблется от 40 до 90 сантиметров. Все они прожорливые хищники. Когда рыбе-хозяину попадается добыча, прилипало быстро отцепляется, хватает лакомый кусок и возвращается на «базу». Удивительно то, что акулы и. другие опасные морские хищники терпят таких «пассажиров». Возможно, что рыба-хозяин не испытывает особого расположения к прилипалам, а просто не может от них избавиться. Зан Грей, известный автор вестернов и большой любитель охоты на крупных рыб, утверждает, что меч-рыбы иногда выскакивают из воды, пытаясь стряхнуть присосавшихся к ним прилипал. Прилипалы исключительно, проворны и неуловимы. И Гуджер, бывший одно время сотрудником нью-йоркского музея естественной истории, писал:«Могу засвидетельствовать, насколько трудно поймать рыбу-прилипала. Она как бы играет с вами в прятки! Легче поймать сетью неприрученную белку, скачущую по дереву. У острова Тортуга мы нашли мертвую двухметровую акулу. Когда ее подняли на поверхность, из четырех бывших при ней прилипал три тут же сбежали. Четвертая осталась. Я взял сачок и пытался ее поймать, но это мне не удалось. Ловко избегая сачок, она кружила около тела дохлой акулы, заплывала в пасть и снова выскакивала. Наконец, ей надоело играть со мной, и она скрылась в глубине».Может быть, акула не трогает рыбу-прилипала потому, что та слишком проворна для нее. В то же время известно, что прилипалы часто поселяются в пасти акулы и даже иногда забираются в жаберную полость. Бывает, что прилипалы устраиваются в пасти ската или кита, где живут на всем готовом. Наблюдатели утверждают, что прилипалы снуют взад и вперед по хозяину, не удаляясь от него. Тому, что прилипалы, не боятся акул и те их не трогают, имеется много доказательств. В нью-йоркском аквариуме полутораметровая акула в течение девяти месяцев мирно уживалась с рыбой-прилипалой (имевшей 38 см в длину), которая то присасывалась к акуле, то плавала вокруг нее. И за все это время грозная хищница ни разу не покушалась на свою маленькую спутницу.Существуют и другие легенды о прилипалах. Плиний утверждает, что из прилипал изготовляли приворотное зелье. И далее: «Этот напиток обладает и другими свойствами — если его выпить перед разбирательством дела в суде, то это благоприятно влияет на исход дела. Приготовленное из прилипалы снадобье предотвращает выкидыши у беременных женщин, способствует вынашиванию плода. В пищу не годятся. Еще говорят, что у них есть ноги...»В связи с прилипалами возникло еще одно курьезное недоразумение. В старинных книгах по естествознанию можно увидеть интересную гравюру. Сидящие в лодке рыбаки держат на поводке змееподобную рыбу — рыбачат с ее помощью. Но под гравюрой странное пояснение, где говорится, что гравюра, по всей вероятности, не соответствует действительности. Дальше написано: «В старину знали, что в некоторых местах на Дальнем Востоке ловили рыбу с помощью бакланов. Эту водоплавающую птицу отпускали на веревочке в воду — за рыбой. На шею надевали кольцо, чтобы птица не могла проглотить рыбу. Через некоторое время птицу вытаскивали вместе с пойманной добычей и каждый раз в награду давали кусочек рыбы.

РЫБАЛКА С РЫБОЙ-ПРИЛИПАЛОЙ

Путешественники, издалека наблюдавшие такую рыбалку, могли принять этих птиц за змей.»И все-таки гравюра, пожалуй, соответствует действительности. Ронделе писал: «Это удивительная рыба. Подобно слону, она поддается дрессировке и понимает, что ей говорят. Поэтому индейцы используют ее для рыбной ловли. Ремору (одно из названий прилипалы) привязывают тонким шнурком, на котором нацеплены кусочки пробкового дерева. Ласковыми словами уговаривают ее поймать рыбу и отдать добычу людям, после чего опускают в воду. Ремора так и делает, как ее просили, за что ее благодарят и отпускают на свободу...»Конечно, это преувеличение. Однако рыбалка с реморой, вероятно, не легенда. В одной из хроник 1504 года упоминается, что Христофор Колумб видел, как индейцы привязывали рыбу-прилипала бечевкой за хвост и отправлялись охотиться на морских черепах. Такой способ охоты не вышел из моды и в наши дни. Во многих местах так ловят морских черепах.Рыбу-прилипала иногда путают с рыбой-лоцманом. Образ жизни этих рыб схож лишь тем, что и те и другие сопровождают суда и крупных хищных рыб. Однако рыбы-лоцманы не прикрепляются к судам или рыбам, а, полагаясь на свои силы, плывут рядом, что не так-то просто. Отметим только, что 8—9-метровая акула плывет с очень большой скоростью и проходит сотни километров.Согласно народному поверью, рыба-лоцман ведет акулу. У акулы будто бы плохое зрение, и эта маленькая рыбка наводит ее на добычу. Одну из таких историй о «рыбьих поводырях» рассказывает Жофруа Сент-Илер: «По пути в Египет мы попали в штиль. К нашему кораблю приближалась акула. С обеих ее сторон на определенном расстоянии плыли две рыбы-лоцмана. Лоцманы дважды проплыли вокруг корабля и, не найдя ничего съедобного, удалились, уводя с собой акулу. Тем временем матросы закинули за борт крючок, наживленный большим куском сала. Рыбы были уже довольно далеко, но услышав всплеск, повернули назад. Увидев сало, лоцманы вернулись к акуле, ожидавшей на поверхности, и привели ее. Хищница не заметила сало, и тогда лоцманы начали подталкивать ее к приманке. Сначала она откусила небольшой кусок, затем схватила всю приманку и в следующее мгновение уже билась на крючке. Акулу вытащили на палубу. Лоцманы же уходили от корабля, и через два часа один из них тоже попался на крючок.»В целом Сент-Илер верно описал увиденное, за исключением одной неточности, где говорит, что лоцманы подталкивали акулу к приманке. Акула в этом не нуждается. У нее отличное зрение, хотя она больше доверяет сильно развитому обонянию. Но простим автору эту ошибку. Рыбы-лоцманы многих вводили в заблуждение.Уильям Биб, выдающийся океанолог, так описывает случай, связанный с рыбами-лоцманами:«Члены экспедиции «Арктурус» на полпути между Панамой и Галапагосскими островами развлекались ловлей акул: на крюк с длинной ручкой насаживали рыбу и размахивали ею перед носом акулы. Морды акул двигались в такт с качающейся приманкой. Бестии были прямо перед нами, у поверхности воды. Мы хорошо видели также и блестящих, синеватых рыб-лоцманов, которые в точности повторяли движения акул и даже предвосхищали их. У одной большой акулы было три таких форейтора, и они строго выдерживали строевой порядок: один плыл несколько впереди головы акулы, двое других — на уровне ее нижней челюсти. Движения этой флотилии были настолько согласованными, что невозможно было понять, кто кого ведет: акула лоцманов или наоборот».Так как лоцман плывет впереди акулы, у наблюдателя может сложиться впечатление, что акула следует за ним. Ганс Хасс — известный водолаз-исследователь — признается, что у него «кровь стыла в жилах», когда он видел, что к нему направляется рыба-лоцман, плывущая впереди огромной хищницы.

Сегодня мы точно знаем, что акула сама выбирает жертву. Остается, однако, загадкой, каким образом плывущий впереди лоцман с такой поразительной уверенностью предугадывает направление движения акулы. Одни исследователи считают, что лоцман определяет возможное направление движения акулы с помощью углового зрения. Есть и более смелое предположение, согласно которому рыба-лоцман обладает телепатическими способностями и таким образом угадывает, куда намеревается направиться следующая за ней хищница. Но это вряд ли возможно.

Раковины-жемчужницы

«Жемчужные улитки живут преимущественно в Персидском море; очень удивительно рождение драгоценных жемчужин: весной улитки выползают на берег — погреться на солнце; отогревшись в повинуясь извечному закону природы, они становятся похотливыми, полностью раскрываются и спариваются на берегу, где и остаются ночевать; ночью их покрывает небесная роса, капельки росы проникают в тела улиток, и с ними они снова уходят в море; по воле непостижимого божьего провидения улитка согревает, взращивает капельки росы, и всячески заботится о них, подобно тому, как заботятся о своих личинках; когда приходит время их созревания и наступает пора разрешения от бремени, рождается шесть драгоценных жемчужных зерен.»Такую легенду о рождении жемчуга мы можем прочитать в книге Мишкольчи. Подобные красивые, поэтичные легенды о жемчужницах были созданы многими народами, и они на протяжении тысячелетий передавались из.поколения в поколение. Самая ранняя из них это, пожалуй, индийская легенда, согласно которой жемчужницы иногда поднимаются к поверхности, раскрывают свои раковины и в них тогда попадает капелька росы (в других вариантах — капелька розового масла). Эту легенду упоминает Плиний. Найдем мы ее и в «Венгерской энциклопедии» Яноша Апачаи, вышедшей в свет в 1665 году. В греческом варианте легенды говорится, что жемчуг происходит от капель воды, упавших с волос родившейся из морской пены Афродиты. Древнеримский автор Элий утверждает, что жемчуг зарождается в раковинах от молнии.У Мишкольчи читаем: «В некоторых местах Индии твердокожие улитки плавают стаями, и у них, как у пчел, тоже есть свои королевы, которые от остальных отличаются формой и силой. Рыбаки очень хорошо знают их повадки и поэтому стараются прежде всего поймать королеву, потому что без нее других поймать не смогут — они быстро уплывают вслед за королевой. Но как только поймают королеву, вся стая останавливается.»Здесь имеется одно серьезное недоразумение. Жемчуг образуется не в улитках, а в ракушках. Примечательно, что для многих нет разницы между улиткой и ракушкой. А дело, между прочим, обстоит очень просто. Всем знакомы улитки и все знают, что раковина у них цельная. Знаем мы и озерную ракушку (прудовая беззубка), раковина которой состоит из двух частей. Так что эти две характерные группы мягкотелых легко отличить одну от другой. В море живут и улитки, и ракушки, и вряд ли нужно говорить о том, что они не плавают «стаями» и что королев у них нет. Что касается жемчужницы, то это довольно малоподвижное существо, которое лишь иногда ползает по дну. Впрочем, Мишкольчи, конечно, имел в виду ракушку, когда писал «улитка», так как улитка просто не может «полностью раскрыться», даже «становясь похотливой».В старину люди, как и Мишкольчи, верили, что жемчужницы действительно рождают жемчуг. «Улитки роняют жемчужины, которые падают на дно морское; хорошие ныряльщики спускаются за ними в море на глубину до пятнадцати метров, и довольно неплохо живут своим ремеслом собирания жемчуга.»Сегодня мы знаем, что жемчужницы не рождают и не роняют на дно драгоценные жемчужины, и, конечно же, ныряльщики не находили рассыпанный по дну жемчуг. Жемчужину можно добыть, только погубив ракушку.Похоже, что к концу семнадцатого века начали догадываться, что жемчуг рождается не от росы и не от розового масла. Мишкольчи пишет: «Некоторые ученые полагают, что жемчуг образуется в теле улитки подобно тому, как образуются те багровые бляшки, которые мы находим в мясе забитой свиньи (автор имеет в виду эхинококки ленточного глиста), или как образуются камни в почках. Это кажется более вероятным.»Это представляет интерес и с научно-исторической точки зрения. Брем писал: «В 1852 году туринский учитель Филиппи высказал предположение, согласно которому ядром жемчужных зерен являются личинки паразитов, а именно — сосальщиков и ленточных червей. Это предположение получило широкое распространение, тем более, что позднее оно было подтверждено (или, по крайней мере, так казалось) данными многих исследований.»Эта теория, связывающая происхождение жемчуга с ленточными червями, была принята большинством натуралистов. Уж очень правдоподобной казалась она ученым. Прежде всего потому, что, как оказалось, в цейлонских жемчужницах черви-паразиты просто кишмя кишат. Плохо было только то, что в самом жемчуге не было обнаружено и следов паразитов. Так была развеяна еще одна, на этот раз уже «научная» легенда.Скоро выяснилось, что жемчуг образуется под влиянием инородных тел. Жемчужницы обычно держатся на одном месте и постоянно пропускают через себя воду, извлекая из нее пищу. Вместе с потоком воды внутрь раковины попадают песчинки, которые иногда задерживаются между раковиной и так называемой мантией. Инородное тело раздражает мантию. Песчинка все глубже и глубже внедряется в мантию до тех пор, пока на ее поверхности не образуется углубление, которое изнутри выстилается эпителиальными клетками, образующими внешнюю поверхность мантий и являющимися также материалом, из которого состоит раковина. Вокруг инородного тела постепенно образуются концентрические слои из эпителиальных клеток и так, наконец, образуется жемчужина.Так что же нужно для рождения драгоценной жемчужины? Раковина и песчинка. Поскольку на дне моря много ракушек и еще больше песчинок, то напрашивается мысль: нужно в раковину внедрить песчинку и тогда останется только подождать, пока не «вырастет» жемчужина, До этого додумались еще в Древнем Китае и весьма вероятно, что именно таким образом и выращивали искусственный жемчуг. По крайней мере, до нас дошли сведения о «жемчужном Будде». Китайцы следующим образом изготовляли жемчужные фигурки Будды: в раковину жемчужницы помещали крохотную статуэтку из соответствующего материала и затем ракушку на определенное время снова опускали в море.Итак, все кажется очень просто. «Возьми раковину и песчинку, и получишь жемчуг.» Куда проще, чем получение золота по рецептам средневековых алхимиков. Это казалось само собой разумеющимся и многие пытались разбогатеть на выращивании жемчуга.Карл Линней — основатель систематической зоологии — изобрел свой способ производства драгоценных жемчужин и предложил его шведскому правительству. Долго велись переговоры. Линией открыл свой секрет тайному советнику его королевского величества. Однако переговоры окончились безрезультатно — шведское правительство не выдало ученому патент. И все же Линней сумел заработать на своем изобретении, продав его одному ювелиру. За сколько, неизвестно. Мы лишь знаем, что по способу Линнея не было получено ни одной жемчужины. В семье ювелира рукопись изобретения передавалась по наследству. Наконец, в семидесятых годах прошлого столетия ее приобрело Линнеевское общество, и секрет был предан гласности. Мы не знаем, удалось ли Линнею самому получить жемчуг по собственному рецепту. Скорее всего, нет.По методу Линнея, в раковине жемчужницы нужно проделать небольшое отверстие и через него ввести между раковиной и мантией мелкие круглые известняковые камешки. В своем рецепте Линней отмечает, что для того, чтобы камешки не вросли в раковину, между ними и раковиной нужно поместить серебряные проволочки.Теперь зададимся вопросом, можно ли вообще получить жемчуг с помощью древнекитайского метода или по рецепту Линнея? И да, и нет. В небольшой части обработанных таким образом ракушек, действительно, образуется жемчуг. Но предприятие это очень трудоемкое, и результат малоутешителен — нужно обработать очень много ракушек, и лишь в некоторых из них образуются жемчужные зерна, которые, однако, в большинстве своем мелкие и имеют неправильную, «нетоварную» форму.И все-таки проблема получения или, точнее, выращивания искусственного жемчуга была со временем решена. Японец Кокичи Микомото в течение многих лет проводил эксперименты по выращиванию искусственного жемчуга, и его усилия в конце концов увенчались успехом. Он начал с древнекитайского способа, но ему удавалось получать лишь малоценные, очень мелкие жемчужины. Наконец, ему пришло в голову, что не безразлично, куда попадет песчинка, и что не каждая песчинка непременно должна превращаться в драгоценную жемчужину. Многое зависит от удачи, счастливого случая. Оказалось, что такой счастливый случай можно вызвать искусственно. Жемчужницу для этого нужно подвергнуть небольшой, но очень точной операции. Мелкие перламутровые шарики заворачивают в кусочки эпителия мантии, взятые у ракушки-донора, в результате чего получаются небольшие мешочки с перламутровыми шариками внутри, Затем такой мешочек хирургическим путем вживляют в подэпителий другой жемчужницы. Эта операция, требует большой ловкости рук и немалого опыта. Опытный хирург может за один день сделать не более пятидесяти таких операций. Прооперированных жемчужниц помещают в специальные корзины из стальной сетки и опускают в море. Через шесть-семь лет собирают урожай. За это время вокруг вживленного в тело жемчужницы перламутрового шарика образуются хорошие, красивые жемчужины.Открытие, сделанное Микомото, вызвало переполох в кругах ювелиров и владельцев естественного жемчуга. Многие боялись, что естественный жемчуг потеряет всякую цену, когда можно будет за гроши покупать украшения из жемчуга Микомото. Однако время показало, что для таких опасений нет оснований. Во-первых, искусственный жемчуг можно легко отличить от естественного с помощью специальных оптических приборов, а опытные специалисты могут это сделать и без приборов. Во-вторых, искусственный жемчуг совсем не «грошовая» подделка — его производство очень трудоемко, и стоит он довольно дорого. Так что он не может составить серьезной конкуренции естественному жемчугу.

Сказочные кони

В восточных сказках часто встречается летающий конь. Такой конь был у халифа Гаруна-ар-Рашида. Добыл коня для халифа его любимый визирь Джафар. На этом коне халиф объезжал свои обширные владения.Эти личности — действительно существовавшие исторические фигуры. Гарун-ар-Рашид был наиболее знаменитым из аббласидов, и царствовал он с 786 по 809 год. Джафар же был первым визирем при дворе Гаруна-ар-Рашида. Он происходил из славившегося своим благородством и ученостью известного рода бармекидов. Умом и влиянием Джафар часто превосходил самого Гаруиа-ар-Рашида. Халиф ему страшно завидовал и, наконец, в 803 году казнил своего визиря.Итак, Гарун-ар-Рашид и Джафар — исторические личности. А летающий конь? Сказка. Такая же сказка, как и летающий конь из греческой мифологии — Пегас, доживший до наших дней. Удивительны обстоятельства рождения Пегаса. По преданию, он выскочил из тела обезглавленной Персеем. Медузы. Позднее этот крылатый конь хорошо послужил Беллерофонту.Но довольно о летающих конях. Тем более, что они не входят в нашу тематику и ничего общего с естествознанием не имеют. Возможно, что кто-то где-то и мечтал о том, что здорово было бы прокатиться на таком коне... Но нам не до грез и мечтаний. У нас есть дела посерьезнее. Мы переходим к морским коням.Вы можете сказать, что и с морскими конями дело обстоит так же, как и с Пегасом. Однако не будем торопиться. В сказках «Тысяча и одна ночь» говорится следующее: «Во время своего первого путешествия Синдбад-мореход очутился на неизвестном острове, и там один незнакомец рассказал ему: «Мы — конюхи царя Маграджана и отвечаем за всех его лошадей. Каждый месяц, в новолуние, мы приводим сюда породистых, еще некрытых кобылиц, привязываем их на острове, сами же прячемся в подземелье, чтобы нас не было видно. Почуяв кобылиц, морской жеребец выходит на сушу, прыгает на кобылиц и пытается увести их с собой, но они привязаны и не могут уйти с ним. Жеребец же продолжает бесноваться, кусает и лягает кобылиц, громко ржет. По его ржанию мы узнаем, что он уже покрыл кобылиц, и с громкими криками выбегаем из укрытия. Жеребец пугается и снова погружается в море. Кобылицы потом приносят таких жеребят, которые стоят больших денег и которым нет равных во всем мире, Сейчас морской жеребец должен уже появиться, если будет на то воля Аллаха».Синдбаду самому довелось увидеть морского коня — удивительно красивого жеребца, который, испугавшись криков конюхов, подобно буйволу бултыхнулся в воду и скрылся под водой.»О морском коне рассказывается не только в арабских сказках. Встречаемся мы с ним и в старинных книгах по естествознанию; он увековечен на прекрасном рисунке. Грациозная лошадь! Ноги его, однако, похожи на плавники, а тело оканчивается длинным рыбьим хвостом. О морском коне упоминает Улисс Альдрованди, называя его «эквус маринус монструозус» («чудовищный морской конь»). Говорится о нем и в книге Геснера, где имеется также и рисунок. Однако Геснер, вероятно, не верил в существование морского коня. Это видно хотя бы из того, что он называет морского коня «эквус фабулозус Нептуни» («сказочный конь Нептуна»). Геснер пишет: «Поэты воспевали морского коня, на котором разъезжал бог морей Нептун». Какое отношение к естествознанию может иметь это несуществующее чудовище?Сказочный морской конь, по всей вероятности, произошел от морского конька, который существует на самом деле. Это рыба. Но какая рыба! Она как будто бы вышла из сказки. Даже если вы увидите ее в аквариуме, вы все равно не поверите, что такое животное существует или может существовать.Морской конек по внешнему виду совсем не похож на рыбу. Да к тому же это еще и малоподвижное животное — просто стоит на одном месте и смотрит перед собой. В своей книге Геснер так описывает морского конька: «Гиппокампус — это морской конь. Непостижимая мудрость Создателя и бесконечная изобретательность природы проявляются здесь в том, что голова и шея этого животного (или рыбы) совершенно такие, как у всем знакомой лошади. Есть у него и грива, но заметна она только тогда, когда животное плавает. Задняя же часть тела и хвост совсем другие.»Далее Геснер отмечает, что морской конек несъедобен, но если его высушить и растереть в порошок, получается отличное лекарство от бешенства.

МОРСКОЙ КОНЬ

Морские коньки не редкие животные. Они встречаются в Черном море, довольно их много и в Адриатическом море. В открытом море они не живут, так как очень медленно плавают. Их можно найти среди водорослей, где, обхватив хвостом водоросль, они подолгу остаются в неподвижном положении. Питаются они мелкими животными, которых всасывают ртом. Морских коньков отличает еще одна удивительная особенность — потомство у них вынашивает папаша. Самка откладывает яички в специальную сумку на теле самца, где они и остаются до вылупления молоди.Итак, мы выяснили, как могла возникнуть легенда о морском коне. Но остается вопрос, почему у рыбы такая форма? Почему морской конек похож на коня? Мы можем ответить только, что сходство здесь совершенно случайное. Однако форма головы и тела морского конька очень хорошо соответствуют среде его обитания (морские водоросли) . Заросли водорослей, в некоторой степени, похожи на джунгли, и здесь действует закон джунглей. Здесь нет быстрых, стремительных животных. Густые водоросли мешают быстрому движению. Морской конек и не мог бы быстро двигаться — тело его постоянно находится в вертикальном положении. Плавает он очень медленно и хвостом при этом не пользуется. Хвост во время движения закручен кренделем. Благодаря своей форме морской конек очень хорошо приспособлен к образу жизни, который он ведет, и к тому способу охоты, которым он добывает себе пропитание.В воде морского конька очень трудно увидеть, так как окраска делает его почти незаметным на фоне водорослей. Только в аквариуме мы можем любоваться его удивительным красно-бурым нарядом, который особенно красив на голубом фоне. У некоторых видов морских коньков имеется красивая грива, увеличивающая их сходство с настоящими конями. Грива состоит из тонких кожных отростков, которые во время движения колышутся, словно водоросли. Таким образом, грива, как и окраска, служит для маскировки. Есть морские коньки, у которых все тело покрыто бахромой. Их непросто обнаружить хищным рыбам, обладающим острым зрением, тогда как они сами могут незаметно приблизиться к осторожным мелким животным и внезапно напасть на них.

Четвероногие животные

Умные слоны*Лев *Свирепые хищники Азии и их меньшие родственники*Лиса и волк*Гиены — осквернители могил*Туры и их потомки*Носорог*Кровожадные вампиры и летучие мыши

Умные слоны

«Слон ужасно большой, очень безобразный и удивительно умный. Из всех домашних и диких животных он самое крупное, самое сильное, самое кроткое и очень легко обучаемое неразумное животное». Так пишет Мишкольчи во введении к главе, повествующей о слонах, и мы должны признать, что описание это довольно удачно. Можно поспорить лишь с утверждением, что слон безобразен. Зоологи, например, находят его решительно красивым, с чем, впрочем, могут не согласиться посетители зоопарков. Но последуем, однако, за Мишкольчи, который главу о слонах разделил на несколько частей.I. О названии. В Библии слона называют бегемотом, хотя правильнее было бы «бегема», что на древнееврейском языке означает «большое животное». Общеизвестное слово «бегемот» является формой множественного числа этого древнееврейского существительного. Мишкольчи пишет, что в старину во множественном числе называли больших животных, так как они этого заслуживают: «... потому что по силе он может сравняться с многими животными, взятыми вместе.»II. О хвосте. В Библии говорится и о хвосте слона (бегемота). Хвост слона сравнивается с «большим кедровым деревом». Это Мишкольчи считает сильным преувеличением, так как хвост у слона довольно маленький для такого огромного животного и совсем не похож на кедровое дерево. Мишкольчи: «пользы от него, слону никакой, разве что без хвоста мухи больше докучали бы». То есть слон пользуется хвостом, как мухобойкой.III. О том, сколько слон может выпить. В Библии написано, что слон «может осушить Иордан». Это Мишкольчи считает аллегорией, означающей лишь то, что слон может довольно много выпить за один раз. Из этого, однако, следует, что в древности считали, что слоны очень много пьют, Аристотель писал, что слон выпивает 14 ведер воды в день.IV. О зубах. Мишкольчи отмечает, что Юлий Скалигер видел зуб слона (очевидно, в виду имеется слоновый бивень), длина которого была больше роста взрослого человека. Здесь Мишкольчи ставит точку и больше ничего не говорит о величине слоновых бивней. Вокруг слоновых бивней возникло множество сказок и легенд. Одну из них пересказывает Мишкольчи. Согласно этой легенде, «если слонов преследуют охотники, слоны выламывают зубы и бросают их, так как понимают, что охотникам нужны только их драгоценные зубы.» Охотники же, увидев, что у слонов нет бивней, отпускают их с миром.В старину верили также, что все кости слона — «слоновая кость». На самом же деле, для резьбы по кости пригодны только бивни — два верхних резца.Посмотрим, что пишет Мишкольчи дальше: «Слоны очень жалостливы и сочувственно относятся не только к большим и малым животным, но и к попавшему в беду человеку».В этом есть доля правды. Слоны, действительно, довольно миролюбивые животные и обычно не нападают на человека. Но бывает, что «жалостливость» слонов проявляется довольно любопытным образом. На Дальнем Востоке — по крайней мере, так говорится в легендах — слонов иногда использовали для приведения в исполнение смертных приговоров. Осужденного на смерть распинали на земле и затем выпускали слона-палача, который ногой раздавливал голову несчастного. Мишкольчи упоминает мавританского царя Бокха, который приказал привязать к столбам тридцать человек и для совершения казни выбрал тридцать слонов, но «слоны не слушались приказов, понуждавших их к этому, и не хотели выполнять жестокую волю царя».«Слоны никогда не предаются чревоугодию. Даже когда пищи вдоволь, они предпочитают голодать, чтобы всегда быть готовыми к быстрому бегу или к схватке с противником. Отличный пример ума и воздержания!» Похоже, что слонов считали достойными уважения животными.«У них нет никакой склонности к блуду. Даже во время течки они не распутничают.» Далее Мишкольчи пишет, что когда приходит брачная пора, «много слонов не увидишь; они удаляются парами в укромные места и не возвращаются в стадо до тех пор, пока хорошенько не выкупаются и не отмоются.»Считалось, что за всю жизнь слониха приносит одного-единственного слоненка. В это Мишкольчи отказывается верить, рассуждая следующим образом. Если бы это было так, то за одно поколение численность слонов сократилась бы вдвое и так продолжалось бы и в следующих поколениях, и очень скоро слоны вообще исчезли бы с лица земли.Слониха в течение жизни рожает шесть-семь раз. У азиатского слона беременность длится 23 месяца и новорожденный слоненок весит около ста килограммов. Сосет молоко он ртом, а не хоботом, как думали раньше. Два соска слонихи расположены на груди, между передними ногами. Слониха может двигать сосками с помощью грудной мышцы. Если слоненок не дотягивается до соска, то мать движениями грудной мышцы помогает ему. Вот такой механизм развился в ходе эволюции.«Слониха никогда не оставляет словенка, и он постоянно находится при ней. Она скорее расстанется с жизнью, чем потеряет детеныша.» Из этих строчек видно, сколь ревностно мама-слониха оберегает малыша.«С большим уважением относятся к своим мертвым товарищам: никогда не пройдут равнодушно мимо покойного, но всегда приносят или землю, или ветки. Так отдают дань уважения умершему.» Это, конечно, похоже на сказку. Однако охотники на слонов рассказывают, что когда удается подстрелить одного из них, остальные устраивают нечто вроде прощального ритуала: вся группа проходит мимо убитого, и самцы при этом громко трубят.«Трогательно заботятся о престарелых, выбившихся из сил и раненых.» Это на самом деле так. Одним из лучших знатоков слонов (африканских слонов) был препаратор Американского естественного музея Акели. Из чучел слонов он составил известную композицию, носящую название «Раненый товарищ», на которой мы видим группу слонов, поддерживающих ослабевшего от раны слона. Мишкольчи также отмечает, что, почуяв опасность, слоны быстро собираются в плотную группу, загоняют молодняк в середину и отбиваются от нападающих хищников.«У слонов можно встретить некоторое чувство порядочности и стыдливости.» Сейчас последует очаровательная сказка. Мишкольчи рассказывает, что и среди слонов встречаются глупые, у которых ну ничего не получается. Такому бестолковому слону и жизнь не в радость. Ему все время попадает от остальных за то, что он такой нескладный да никудышный. Все это он очень близко принимает к сердцу, сильно переживает — ему стыдно. Он даже спать спокойно не может. И вот ночью, когда все видят заслуженные сны, бедняжка уходит на какую-нибудь поляну и при свете луны упражняется в работе до тех пор, пока не убедится, что кое-чего достиг. Здесь Мишкольчи резонно замечает, что и среди людей есть тупицы, которые «долбят» науку по ночам.«Слоны сами плавать не умеют, но очень любят корабли.» Это глубокое заблуждение. Слоны отлично плавают. Вот что пишет Брем: «Если на их пути встречается река или озеро, слоны, не раздумывая, входят в воду. Сначала идут по дну. Когда гл[уби]ина увеличивается и тело скрывается под водой, они поднимают кверху хобот и через него дышат. Если же глубина продолжает возрастать, поднимаются к поверхности и начинают плыть. Плавают они лучше, красивее я легче, чем любое другое сухопутное млекопитающее. Однажды 79 слонов переплыли Ганг в нижнем его течении. Это были прирученные слоны, и ими управляли опытные погонщики. Вода в Ганге прибывала, и противоположного берега не было видно. Слоны, не касаясь ногами дна, плыли целых шесть часов. Немного отдохнули на песчаной отмели, затем снова спустились в воду и плыли еще три часа. Ни один слон не отстал от остальных. Кстати, умение плавать у слонов не врожденное, и каждый из них должен научиться этому. «Учителем плавания» всегда является мать. При преодолении водной преграды мать учит слоненка плавать, помогает ему, поддерживая, хоботом. После того, как слоненок научится плавать самостоятельно, мать о нем уже не заботится. Иногда молодые животные взбираются на спину родителей и так переправляются на противоположный берег».Что касается большой любви слонов к кораблям, то это тоже неверно. Напротив, они боятся кораблей и всегда стоит большого труда заставить слона взойти на корабль.«Говорят, что у слонов нет желчи или, если и есть, то очень мало». Другими словами, слоны миролюбивые животные. «В старину, во время боя, слонам показывали красный виноград или что-нибудь красное, стараясь таким образом пробудить в них воинственность.» Здесь мы уже подходим к рассказу о знаменитых боевых слонах. Мишкольчи ссылается на Осория, согласно которому слоны во время сражения не только несли на спине деревянные башни с войнами. но и сами принимали участие в военных действиях. К их бивням прикрепляли мечи, и они «сеяли ужас» в рядах противника. Отмечается также, что слоны не очень-то любили воевать и воинственный пыл у них быстро угасал. Когда же их ранили, они не могли переносить боли, стаскивали со спины погонщиков и растаптывали их. Даже бросались на свои же ряды и ломали боевой порядок.В это можно поверить. Какая же это была подлость принуждать миролюбивых, кротких животных к убийству людей!Историки утверждают, что впервые боевых слонов начал использовать персидский царь Дарий. Индийцы использовали слонов в войне против Александра Македонского. Однако эти древние «танки» не решили исхода битвы в пользу индийцев. Македонский победил и даже захватил нескольких боевых слонов. С тех пор этих добродушных толстокожих довольно часто выпускали на поле боя.Участниками сражений в древних войнах были, главным образом, африканские слоны, которых широко использовали в военных целях карфагеняне. В 250 году до нашей эры у города Панорм (ныне Палермо, Сицилия) римские легионеры встретились с войском карфагенского полководца Гасдрубала. Римляне не испугались слонов, а забросали их горящими факелами. Обезумевшие от ужаса животные бросились на ряды карфагенской пехоты и смели ее. Гасдрубал приказал казнить «изменников», и их казнили, пробив головы заостренными железными стержнями. Кстати, Гасдрубал был разбит в этом сражении.Самая известная в древней истории военная операция с участием слонов была проведена в 218 году до нашей эры, когда талантливый карфагенский полководец Ганнибал совершил свой знаменитый переход через Пиренеи и Альпы. В этом походе у Ганнибала было 50 боевых слонов. Горы были покрыты снегом, и африканские воины, не привыкшие к холоду, очень плохо переносили тягости похода. Слоны, разумеется, тоже не были альпинистами. К тому времени, когда Ганнибал спустился в долину реки По, численный состав его армии сократился вдвое, а из 50 боевых слонов осталось только 8. В Италии Ганнибал одержал целый ряд побед, но слоны не играли большой роли в сражениях. В конце концов в живых остался только один слон, который через 15 лет после начала похода вернулся в Карфаген.Удивительно то, что карфагеняне приручали африканских слонов. Только в самом городе Карфагене содержали около 300 прирученных слонов.

По своему праву африканские слоны сильно отличаются от индийских и очень плохо поддаются дрессировке. И в зоопарках африканские слоны большей частью остаются неприрученными. Это обстоятельство дало историкам основание для предположения, что карфагеняне импортировали слонов из Индии. Позднее, однако, выяснилось, что это не так. В походах Ганнибала участвовали африканские слоны, которых отлавливали недалеко от Карфагена. Оказывается, что в то время климат был более влажным, и слоны обитали также севернее Сахары, а на территории Карфагена росли леса.В первые десятилетия двадцатого века проводились многочисленные эксперименты по приручению африканских слонов. В бывших бельгийских колониях были созданы опытные станции для одомашнивания слонов. Речь шла, конечно, не о подготовке боевых слонов. Прирученных животных намеревались использовать на лесоразработках. Из Индии привезли опытных дрессировщиков и погонщиков. Оказалось, что африканских слонов тоже можно приручить. Так что карфагеняне не были волшебниками в этом отношении. Однако этот, хотя и удачный, эксперимент стоил жизни нескольким погонщикам. Уже прирученными африканскими слонами труднее управлять и, по сравнению с индийскими слонами, они чаще дичают. Нередки были случаи, когда одичавший самец убивал ухаживавшего за ним человека. Несомненно, что и во времена Ганнибала случалось такое, но в рабовладельческом обществе человеческая жизнь мало чего стоила, почему история и не сохранила подобные случаи.Известна еще одна легенда о боевых слонах. Дьердь Рафф пишет: «Слон может легко нести 30—40 человек в небольшом домике на спине. В старину на спинах боевых устанавливали даже большие башни, в которых могли разместиться 40 вооруженных воинов.»Это не совсем верно. Слон может поднимать большие тяжести, но лишь до тех пор, пока они не превышают собственного веса животного. Большой слон весит 4—5 тонн. Ну а какова же его «мощность»? Знаменитый цирковой слои по кличке «Бабу» мог тащить за собой груз весом 4375 кг. Лошадь может стронуть с места груженую телегу весом 800 кг. Слон может переносить на спине груз весом не более 800 кг. И это понятно. Ведь чем больше сухопутное животное, тем меньше относительная сила.«Слоны очень долго живут. В среднем около 200 лет, но некоторые живут триста лет и больше». В подтверждение долголетия слонов Мишкольчи приводит одну историю. Александр Македонский воевал с индийским царем Пором. У Пора был очень большой боевой слон, который мужественно сражался с врагами. Это удивительно сильное и красивое животное попало в плен. Слон очень понравился Македонскому, и он повелел вырезать на одном из его бивней следующую надпись: «Александр сын всемогущего бога Юпитера, посвящает этого чудного Аякса (так звали одного из героев Троянской войны) солнцу». Затем великий полководец отпустил слона на свободу.Через 450 лет поймали слона, на бивне которого были обнаружены старинные письмена. Это был Аякс. Однако эта история опять же сказка. По крайней мере та ее часть, в которой говорится о 450 годах.В Венгрии тоже был знаменитый слон. Индийский слон Сиам. Чаба Андь пишет: «Ходили слухи, что этого слона привез в Европу Наполеон из своего египетского похода. В Египет слон попал из Индии. В то время ему было 5—6 лет. Когда Наполеон женился на дочери императора Франца Иосифа, он подарил Сиама тестю. Так слон оказался в императорском замке Шенбрунн. Потом Франц Иосиф подарил слона будапештскому зоопарку. Сиам умер в 1945 году в возрасте 150 лет. Но вся эта история не совсем соответствует действительности. На самом деле слона подарил императору сиамский король, а в 1900 году Франц Иосиф передал его в будапештский зоопарк. По сохранившимся записям, Сиам родился в 1860 году. В Шенбрунне слон убил одного приставленного к нему человека, в зоопарке — другого. Но не по злой воле, как считали в то время, а из-за кариозного процесса в бивнях. Другими словами, слон страдал от зубной боли. Кроме того, Сиама в течение многих лет мучил цистит, и он часто пребывал в плохом расположении духа. Это был умный, много повидавший на своем веку слон. В голодные годы после первой мировой войны он очень быстро понял назначение денег. За деньги, полученные от посетителей зоопарка, он «покупал» у служителя хлеб и свеклу. Никто его этому не учил. До всего он додумался сам. Выпрашивая деньги, он кланялся и громко трубил. Не могу не повторить, что Сиам был замечательным слоном. Погиб он во время второй мировой от внутреннего кровоизлияния, в возрасте 85 лет.» К этому добавим, что Чаба Андь был директором зоопарка и очень любил животных. Он даже находит оправдание тому, что слон убил человека. У слона болели зубы.Впрочем, Сиам не раз доказывал свои умственные способности. Один только пример. Когда ему давали крупные корнеплоды, он сначала раздавливал их ногой и потом хоботом аккуратно, кусочек за кусочком, отправлял в рот.Снова о долголетии слонов. Янош Фёльди пишет, что слоны живут более двухсот лет. Это неверно. Слоны живут примерно столько, сколько люди. 80—90-летний слон считается очень старым.«Достойны упоминания и естественные враги слонов. Их немало, но наиболее известные из них...» Теперь нам ничего не остается, как заняться врагами слонов.«Слоны не переносят ржания (хрюкания, визга?) свиней». В качестве примера приводится случай с мегарцами, против которых Антипатр (военачальник Александра Македонского) выпустил боевых слонов. Однако мегарцы не испугались слонов, противопоставили им стадо свиней, которых принялись нещадно избивать, отчего свиньи подняли оглушительный визг, и слоны в страхе обратились в бегство. Что мы можем на это сказать? Возможно, так и было. Заходящаяся в визге свинья вполне может напугать слона.«Между слонами и драконами идет извечная, жестокая борьба.» Это утверждение мы тоже не можем обойти молчанием по той причине, что в 1500—1700 годах война между драконами и слонами упоминается чуть ли не во всех трудах по естествознанию. Пространно пишет об этом и Геснер.Но посмотрим, что говорит на этот счет Мишкольчи. «Хотя слоны и больше, и сильнее драконов, драконы нередко побеждают их хитростью. Они выслеживают слоновьи тропы и устраивают на них засады; иногда забираются на высокие деревья, так как хорошо знают, листвой каких деревьев питаются слоны. Когда слоны идут цепочкой по узкой тропе, идущих впереди злодеи пропускают, а на последнего нападают и, по своему обыкновению, расправляются с ним... На ноги пойманного слона набрасывают аркан, и спутанная жертва медленно бредет перед своими мучителями, которые пьют ее кровь».Далее выясняется, что у драконов очень горячая кровь и их постоянно одолевает нестерпимая жажда. У слонов же кровь прохладная, и для драконов слоновья кровь излюбленный прохладительный напиток — что-то вроде лимонада.«Поймав таким коварным способом слона, они прокусывают ему уши и вволю пьют прохладную, освежающую кровь. Обескровленный слон падает на землю и умирает. Но драконы к этому времени уже отцепляются от жертвы, иначе упавший на них слон раздавил бы их.»Какое животное могло послужить моделью для сказочного дракона? Возможно, дракон объединяет в себе гигантскую змею и крокодила. Склонность же к кровопийству они могли получить от третьего, совсем не драконовских размеров, животного. На родине индийских слонов, преимущественно на островах Цейлон и Суматра, обитают очень неприятные кровососущие — пиявки (разновидность кольчатых червей), которые отравляют жизнь животным и людям. Живут они во влажных девственных лесах. Найти их можно, главным образом, на деревьях вблизи лесных троп, по которым передвигаются животные и люди. Они висят на листьях деревьев и ждут, когда под ними пройдет какое-нибудь животное или человек, отцепляются от листа и падают на жертву. Точно так же, как драконы в сказке. Натуралисты, работавшие в таких лесах, рассказывают, что эти омерзительные твари, величиной с обыкновенную пиявку, заползают под одежду, где их и находят уже разбухшими от крови. В специальной литературе не отмечается, чтобы слоны особенно страдали от пиявок. Возможно, что слонов защищает от них толстая кожа. Кроме того, известно, что слоны время от времени посыпают тело пылью, как бы пудрятся. Весьма вероятно, что это один из способов защиты от паразитов.«Увидев барана, слон в страхе спасается бегством». Возможно, что когда-то где-то слон и испугался барана, но нам кажется, маловероятным, чтобы слоны уж очень смущались при виде барана...«Слон ненавидит мышей, боится их настолько, что не осмеливается прикоснуться к ним.» В это можно в какой-то степени поверить. Однако вероятнее, что слоны больше боятся крыс, а не мышей, на что есть свои причины. Однажды известный торговец животными. Карл Хагенбек, лишился почти всех своих индийских слонов. Оказалось, что у спящих слонов крысы прогрызли ступни. В раны попала инфекция, и животных пришлось пристрелить.«Ужасно боятся огня и любого красного цвета; даже к красному виноградному суслу испытывают отвращение.» Дикие слоны, конечно, боятся огня, лесных пожаров, как, впрочем, и все животные. Страх же перед красным цветом или, тем более, свирепость при виде куска красной ткани — в основном сказка. Быки в испанской корриде свирепеют не от красного цвета, а оттого, что у них перед носом размахивают тряпкой, не говоря уже о прочем.В старину натуралисты не упускали случая упомянуть, насколько слоны кротки и миролюбивы.«Но если его незаслуженно обижают, слон становится мстительным. Если нужно, он будет годами ждать случая, чтобы отомстить. И когда такой случай выпадет, он забодает бивнями, затопчет обидчика.» Дьердь Рафф отмечает случай, когда слон таким образом расправился со своим жестоким погонщиком. Но приведем тут же и другую историю, из которой видно, что слон может быть и благодарным: «Один солдат ежедневно приносил слону кусок хлеба и немного водки. Когда однажды солдат напился пьяным и его хотели отвести в карцер, слон заступился за своего благодетеля.»Фельди пишет: «Сколь кроток и послушен слон, если его не обижают и не дразнят, столь же диким и буйным становится он, когда с ним плохо обращаются и не дают ему того, что дать пообещали. Если вы ему что-то показали или пообещали, особенно вино или водку — что он очень любит — а потом не дали или забыли об обещании, не подходите больше к нему, если вам жизнь дорога.»Похоже на россказни. Но это не так. Сиам, о котором мы уже рассказывали, очень хорошо умел попрошайничать и благодарить за подачки. За кусок хлеба приседал на правую ногу, за хорошую свеклу ложился ничком. Получал он и монетки в десять филлеров. Случалось, что кто-нибудь в шутку давал ему пуговицу. Он сразу же замечал подвох, уходил в загон, набирал в хобот пыли, бегом возвращался к железной ограде и выдувал пыль на голову шутника. Бывало, что дело пылью не кончалось и в шутника летел увесистый кусок навоза. Кто видел разъяренного Сиама, тот согласится, что слоны не понимают юмора. Особенно, если это юмор за их счет...Однако посмотрим, что пишет Фельди дальше: «В определенное время через каждые два года у слонов выпадают зубы и на их месте постепенно вырастают новые. Бывают зубы длиной в два аршина и толщиной в две человеческих руки. Растут зубы из нижней челюсти. Они очень белые и настолько твердые, что из них можно вырезать бильярдные щары и другие красивые предметы».Здесь Фельди порядком напутал. Ясно, что пишет он о слоновых бивнях. Но они сохраняются в течение всей жизни слона. Если и случается, что они выпадают — в весьма преклонном возрасте — то новые уже не вырастают. Бивни слона это не что иное, как огромные резцы, и растут они постоянно. Как и у резцов грызунов, у бивней слона нет корней, и износ конца зуба компенсируется постоянным ростом (как, например, у бобра). Бивень является частью верхнего ряда зубов. Однако Фельди не очень ошибался, когда говорил, что зубы у слона периодически выпадают и вместо них вырастают новые. Но с одной оговоркой. Это касается только коренных зубов. В верхней и нижней челюстях имеется по два коренных зуба. Так что слон пережевывает пищу четырьмя зубами. Когда такой коренной зуб почти полностью стирается, под ним постепенно прорезается новый, который выходит наружу и со временем выталкивает из лунки износившийся, старый зуб. Старый зуб (вернее, то, что осталось от него) выпадает, а новый начинает выполнять свою функцию. Через 6—10 лет и этот зуб износится, и на смену ему вырастет новый.Хобот слона очень хорошо приспособлен к хватанию. У индийского слона на конце хобота имеется отросток, так называемый захватный палец, которым слон очень ловко пользуется. У африканского слона на конце хобота два таких отростка. У вымершего мамонта на хоботе был один захватный палец, но в паре с небольшим лопаткообразным хватательным органом. Захватный палец слона — гибкий мускулистый орган, которым он берет пищу и с помощью хобота отправляет ее в рот.Дьердь Рафф пишет о хоботе: «Когда слон лежит на земле и спит, в хобот к нему имеют обыкновение залезать мыши, чем причиняют сильную боль. Поэтому, когда слон ложится спать, он сильно прижимает к земле кончик хобота — чтобы мыши не могли забраться.» Милое заблуждение. Впрочем, как и следующее: «Тигры, леопарды, львы иногда нападают на слона. Они прыгают на него, когда он спит, и сосут кровь, пока не околеет. Или же сдавливают хобот, пока не задохнется.» Не менее интересную байку можно прочитать в книге Райхенбаха: «Если слон приставит кончик хобота к доске или другому предмету и начнет втягивать воздух, доска настолько сильно прилипает к хоботу, что он может поднять ее вверх.» Это, конечно, неверно. Слон не может создавать вакуум и его хобот не шланг пылесоса. Зато верно, что слон очень умело пользуется хоботом, как душем: набирает в него воду и окатывает себя. Когда же хочет пить, опять же хоботом всасывает воду и впрыскивает в рот. Не будь у слона хобота, он просто не смог бы напиться из мелкого ручья. Но неправда, что слон хоботом вырывает из земли огромные деревья, что он будто бы обхватывает хоботом дерево и выдергивает его. На самом же деле, слон очень дорожит своим хоботом и бережет его. Деревья он валит своими мощными ногами. Да, к сожалению, слоны действительно ломают деревья. Они очень любят мягкую сердцевину баобаба. Это дерево не очень крепкое, и там, где много слонов, она полностью уничтожают это красивое и ценное дерево. Губят они и другие виды деревьев.В старину верили, что «если слон однажды ляжет, то больше уже не встанет.» Об этом писали также Элий и Скалигер. На протяжения столетий это заблуждение поддерживали и натуралисты. Глядя на пятитонного гиганта, мы тоже могли бы в это поверить. В действительности же слон может очень быстро лечь и снова встать на ноги.Считалось, что поскольку слоны не могут подниматься из лежачего положения, то они должны спать стоя. Чтобы не упасть во сне, слон спит прислонившись к дереву. И этим обстоятельством будто бы пользовались хитрые индийцы: «Они выслеживали, к какому дереву слон обычно приходит спать и затем это дерево аккуратно подпиливали. Ночью слои приходит к своему дереву и устраивается на ночлег. Когда слон засыпает, дерево с треском ломается, слон падает на землю и становится легкой добычей охотников.»На самом же деле на слонов в Индии охотятся иначе. Загонщики окружают стадо слонов и гонят в специальное огороженное месте (хеддан). Потом в загон на прирученных слонах въезжают дрессировщики, которые связывают диких слонов и, пользуясь специальными приемами, довольно скоро приручают их. Слоны очень хорошо поддаются дрессировке и через несколько месяцев полностью овладевают необходимыми рабочими навыками.Трудно, однако, понять, почему, они так легко привыкают к неволе. Одомашненные слоны никогда не бунтуют и не стремятся вновь обрести утерянную свободу. Даже оказавшись среди диких слонов, они не становятся на их сторону, но послушно выполняют все приказания погонщиков, способствуя тем самым обращению в рабство своих диких сородичей.Самая известная и, пожалуй, самая живучая легенда — это легенда о «кладбище слонов». Согласно этой легенде, слон, почувствовав приближение конца, уходит на слоновое кладбище — куда-то в непроходимые болота — и там умирает. Было бы большой удачей найти умершего, слона или его скелет, вместе с бивнями. Осталось бы только отделить от черепа два огромных бивня и с найденным сокровищем... Но все дело в том, что еще никто не нашел слонового кладбища. Это кажется тем более странным, что в Сибири в больших количествах находят бивни мамонтов и не только в Сибири, но и у нас, в Венгрии.Разгадка будто бы кроется в том, что «пришедшие умирать слоны тонут в болоте и поэтому их останки, скелеты, бивни никогда не увидеть человеку». Один американский бизнесмен решил во что бы то ни стало найти кладбище слонов. Однако экспедиция закончилась неудачей.Как же обстоит дело в действительности? На этот вопрос нелегко ответить. Прежде всего потому, что легенда о слоновом кладбище не так уж и наивна. Очень старые, ослабевшие или больные млекопитающие, многие птицы уходят от остальных животных в уединенные, недоступные для человека места, где в большинстве случаев и погибают. Их трупы очень быстро уничтожаются гиенами, грифами и другими стервятниками. Однако мощные, твердые бивни слона, представляющие, кстати, ценность только для человека, не могут так быстро и бесследно исчезнуть. Разгадку, может быть, следует искать в том, что если кто-то и находит слоновый бивень, то особенно об этом не распространяется...Опровергая легенду, мы должны быть очень осторожными. Ведь даже смешная легенда может обернуться действительностью. Возьмем хотя бы сказку из «Тысячи и одной ночи», в которой говорится, что индийский носорог ненавидит слона и «когда бы с ним ни встретился, всегда нападает на него, стараясь проткнуть рогом, растерзать клыками». Долгое время полагали, что поводом для возникновения такой сказки могло послужить то обстоятельство, что в Древнем Риме для развлечения публики в цирках устраивали бои между этими гигантскими животными. Это, однако, не говорит о ненависти носорога к слону. В неволе, а тем более на арене цирка, где животные не могут разойтись с миром, они просто вынуждены нападать друг на друга. Тем не менее наблюдения директора Дрезденского зоопарка, документированные фотоснимками, подтвердили верность тысячелетней легенды. Индийский носорог, действительно, нападал на забредших в его владения слонов. В данном случае это были прирученные слоны.И, наконец, вспомним легенду о белом слоне. В Таиланде в большом почете белые слоны или, по крайней мере, слоны с белыми пятнами. По легенде белые слоны царствуют над всеми остальными слонами и над всеми земными созданиями. Одно время даже короля величали белым слоном. В течение тысячелетий люди искали белого слона, но насколько нам известно, эти поиски всегда были безрезультатными. В начале девятнадцатого века нашли одного очень красивого слона светлой масти. Тело его было рыжеватого цвета с белыми пятнами на спине. Слона поместили в королевский дворец, привязав за заднюю ногу к колонне, и на почетной табличке написали золотыми буквами: «Это очень красивый слон. Шерсть, копыта и глаза у него белые. Форма его безупречна. Все признаки говорят о благородном происхождении. Кожа его подобна цветку лотоса. Очень редкий, как редчайший алмаз».

Лев

В тесной клетке железной томитсяЛев — царь пустыни.

Шандор Петефи. «Плененный лев»

Бессмертные поэты делают иногда бессмертными сказки и ошибочные представления. Лев — царь пустыни? В пустыне лев умер бы голодной смертью, так как животный мир пустыни очень беден и выжить в ней могут только животные, хорошо приспособленные к жизни в экстремальных условиях.Как могло возникнуть это недоразумение. Может быть, потому, что лев действительно живет в пустынной местности — травянистой, похожей на степь, полупустыне, где желтеющая трава дает обильную пищу зебрам, антилопам и другим травоядным?А вид у льва действительно царский. Роскошная грива самца вполне может сойти за царскую мантию. И если мы услышим его сотрясающий воздух басовитый рык, то поймем, почему льва называют царем зверей. Специалисты, однако, отказывают льву в величии. Селус, например, писал: «Я всегда считал, что эпитет «величественный» совсем не подходит для описания льва. Днем он всегда производит впечатление настороженного, трусоватого животного, что никак не сообразуется с понятием величественности. Для этого нужно хотя бы высоко нести голову. Но и этого у него нет. При ходьбе голова льва всегда низко опущена. Лишь когда почувствует приближение человека, он на мгновение поднимет голову, посмотрит в сторону человека и поспешно скрывается с глухим ворчанием.»Развенчивание льва продолжается и сегодня. Похоже, что в моду входит «трусливый» лев. Об этом мы читаем в газетах: одна пожилая леди отлупила льва зонтиком, в другой раз домохозяйка бросила в забравшегося в палатку льва кулек с мукой, лев испугался и убежал. Возможно, так оно и было. Однако на страницах западных иллюстрированных журналов мы видели серию потрясающих фотоснимков. Один турист не испугался льва, вышел из машины и попросил друга запечатлеть его со львом. Друг запечатлел. Даже заснял на пленку, как лев подмял туриста, убил его и уволок с собой. Выходит, что лев совсем не труслив, только не всегда нападает.Мишкольчи пишет: «Львы обычно щадят бросившихся перед ними на землю или притворившихся мертвыми. Пленникам, покорно ждущим своей участи, не причиняют вреда.»Фельди отмечает: «За исключением тех случаев, когда лев очень голоден, он всегда питается только собственной добычей». То есть не ест падаль. Это неправда. Лев — как и все хищники — охотно пожирает падаль. Если он и не трогает падаль, то лишь потому, что не голоден. Впрочем, у льва и не бывает собственной добычи, так как он никогда не охотится. Пропитание добывают львицы, а лев приходит, так сказать, к уже накрытому столу. Специалисты считают, что лев слишком тяжел и поэтому ему трудно охотиться. Во всяком случае, поведение льва отнюдь не рыцарское. Он предается обжорству, отбирает пищу у малышей и случается, что из-за завидного аппетита папаши львята погибают от голода.Согласно Мишкольчи, «львица очень блудлива и часто изменяет супругу, заводя шашни с пантерами и даже с гиенами; львица очень гордое животное и не убегает сломя голову от охотников, потому что считает это зазорным, но отступает с достоинством, лишь изредка оглядываясь назад». Львы, действительно, так уходят от охотника, но не потому, что боятся уронить достоинство.«Льву несвойственна фальшивость; он никогда не презирает человека, но не терпит, чтобы на него смотрели свысока».Согласно широко распространенному старинному поверью, лев «извещает о начале охоты громким рычанием». На самом же деле лев рычит, когда стоит над уже убитой добычей. Ференц Пете пишет, что иногда «опустив, подобно быку, голову к земле, лев издает страшный рык и невозможно понять, откуда идет звук; перепуганные животные бегут прямо в когти льву». Об этом говорят и современные охотники. Однако сомнительно, что лев «рычит шесть раз в день, протяжно и торжественно».Древнее и, как кажется, неистребимое недоразумение связано с «львиной пещерой». О бессмертии этой небылицы позаботились и в будапештском зоопарке, соорудив для львов роскошную пещеру, точно такую, какой должна быть «настоящая» львиная пещера. Но львов совершенно не тянет в такую пещеру хотя бы потому, что на родине львов — в травянистой полупустыне — просто нет пещер.О великодушии львов тысячелетиями слагали легенды. Такую легенду мы найдем ив Библии, Пророка Даниила бросили в ров со львами. Даниил, однако, не был ни в чем виновен и остался цел и невредим. Он рассказывает; «Бог мой дослал ангела своего и заградил пасть львам, и они не повредили мне». Тогда царь Дарий повелел бросить в львиный ров людей, которые обвиняли Даниила. По тогдашнему обычаю — вместе с женами и детьми — и «...они не достигли дна рва, как львы овладели имя и сокрушили все кости их».Но полистаем другие рассказы о львах. Среди них встречаются довольно любопытные истории. Так, например, Мишкольчи пишет: «По мере того, как лев стареет, он все чаще и чаще совершает жестокости; он смело разгуливает около городов и гоняется за людьми». Что верно, то верно. Старому льву не угнаться за быстроногими животными, и он, естественно, ищет добычу полегче.Считают также, что «лев спит с открытыми глазами». Любопытно, что (как пишет Мишкольчи) лев «во сне помахивает хвостом». И делает он это оказывается для того, чтобы люди думали, что он «вовсе не спит». На самом деле вряд ли кто подумает, что лев спит, если у него глаза открыты, да еще и хвостом размахивает.Удивительным может показаться то, что лев фигурирует во многих греческих и ближневосточных легендах. Это можно объяснить тем, что в древности львы водились и в Европе. Геродот и Аристотель отмечают, что львы встречались на севере Балканского полуострова. Если верить Библии, водились львы и в Палестине. По данным Геродота, Аристотеля и Павсания, в четвертом веке до нашей эры львы жили на севере Греции, в Фессалии и Македонии. Во времена Геродота львов в Европе было довольно много, при Аристотеле их было уже значительно меньше, и к началу нашего летосчисления они были полностью истреблены.На севере Африки львы еще довольно долго сохранялись в больших количествах. Некоторые египетские фараоны, например, Аменофис III или Рамзес II, отправляясь в военные походы, брали с собой прирученных львов. Львы, конечно, являлись лишь символом могущества фараона, атрибутом царской власти, хотя древние историки утверждают, что львы принимали участие в сражениях.То были тяжелые времена для бедных львов. В одном лишь цирковом представлении, устроенном римским консулом Помпеем, было убито 600 львов. Не ударил лицом в грязь и Юлий Цезарь. В жертву богам он принес 400 львов. Неудивительно, что римляне запретили охоту на львов в Африке. Львы нужны были для кровавых цирковых представлений. И, конечно, для травли христиан, которых большими группами выводили на арену цирка и выпускали на них голодных львов.

ЛЕВ

Что касается мест обитания львов, то интересно отметить, что львы водились и на территории Венгрии. Правда, довольна давно — 20—80 тысяч лет назад, в ледниковый период. В Центральной Европе жили пещерные льны. Это были действительно пещерные животные. В пещерах они прятались от холода. Во многих пещерах находят их кости. С ними встречались наши далекие предки, оставившие на стенах пещер их изображения.Листая старинные книги о животных, сталкиваешься со странными вещами. Так, например, утверждают, что не только иногда львы лакомились человеком, но и человек не гнушался «львятинкой». И если верить этим рассказам, то люди съели больше львов, чем львы людей. По крайней мере, вот что пишет Фельди: «Львиное мясо съедобно, и арабы от Алжира до Туниса питаются почти одним львиным мясом». С этим нельзя согласиться, так как к 1800 году, когда вышла книга Фельди, «от Алжира до Туниса» уже не было львов.Впервые стали есть львиное мясо, пожалуй, только в наши дни. Дело в том, что львы очень хорошо размножаются в неволе и в зоопарках их становится больше, чем нужно. Для цирка такие львы не годятся. И вот в Западной Европе появился этот не совсем приятный, рассчитанный на гурманов, обычай: в меню ресторанов замелькало львиное мясо.Казалось, было бы более гуманно отправлять лишних львов в Африку и там выпускать на свободу. Однако это невозможно по многим причинам. Одна из них следующая. Львы, выросшие в зоопарке, как пишет Чаба Надь, крупнее диких, но они очень изнеженные и мускулы у них уже не такие крепкие, как у их диких сородичей. Такие «переселенцы» испытывали бы большие трудности в добывании пищи и весьма вероятно, что с голоду они стали бы нападать на людей. Впрочем, против переселения в Африку выросших в неволе львов возражают и охотники. До их мнению, это привело бы к вырождению местной породы, поскольку в жилах предполагаемых переселенцев течет и азиатская кровь. Такая гибридная порода львов в природе вообще не существует. По сравнению со своими африканскими родственниками они красивее, крупнее и более миролюбивы. И все-таки выращенные человеком, львы попадают в Африку. В Голливуде есть специальная ферма, где выращивают и дрессируют различных животных, в том числе и львов. На время съемок львов самолетом привозят в Африку и по окончании съемок их обычно выпускают в «родную стихию».

Свирепые хищники Азии и их меньшие родственники

«В посвященной неразумным животным 29-й части 9-й книги своей «Истории» мудрый Аристотель говорит, что в Азии живут самые свирепые, в Европе самые сильные, а в Африке самые разнообразные животные», — пишет Мишкольчи. Эти самые свирепые азиатские животные — тигры. Древние авторы, словно стараясь перещеголять друг друга, живописуют свирепость тигра. Дьердь Рафф утверждает, что тигр нападает даже на слона: «Отрывает хобот, прыгает на шею и рвет слона на куски. Слон опрокидывается на спину, придавливая убийцу, так что в конце концов оба издыхают.»Ловить тигров, оказывается, очень просто. Нужен только быстрый конь. Так, по крайней мере, утверждают Мишкольчи и Пете. «Охотники выслеживают, в какой пещере живет тигрица с детенышами. Когда тигрица уходит на охоту, охотники забирают всех детенышей, затем садятся на коней и скачут прочь. Но тигрица бегает быстрее коня и, конечно, догоняет охотников. Охотники на скаку бросают разъяренной матери одного детеныша и, пока она в зубах относит его назад в пещеру, скачут дальше. Когда тигрица снова догоняет охотников, они бросают ей другого детеныша, и она опять несет его в пещеру. Так повторяется несколько раз. Наконец, если охотникам повезет, они с последним тигренком садятся на корабль. Но и здесь нужна осторожность. Необходимо тщательно охранять добычу, так как уже были случаи, когда со стоящего вблизи от берега корабля тигрице удавалось похитить тигренка.»Настоятельно рекомендуется не подходить близко к тигру, так как «на конце хвоста у тигра имеется жало и если кого ужалит, тот умрет». Это, конечно, выдумка. Однако необходимо отметить, что у некоторых крупных кошачьих, в частности, у льва, на хвосте действительно, имеется ороговевший шип. Черная кисточка на конце хвоста скрывает последний, вытянутый наподобие колючки, хвостовой позвонок. Эту «колючку» заметил еще Аристотель. У тигра такого «жала» нет.Тигр живет исключительно в Азии. В газетах мы иногда можем прочитать о смелых охотниках на африканских тигров. Но это говорит лишь о мужестве журналистов, отваживающихся писать такое. В последнее время часто писали, что тигры живут и в Среднеазиатской* части Советского Союза, но в это не все верят. При этом рассуждают так: раз тигра называют царем джунглей, то, стало быть, это тропическое животное. Поэтому нам довольно трудно представить себе тигра, бредущего по глубокому снегу. Однако первоначальной родиной тигра были именно северные районы. В ходе эволюции возникли многие разновидности и переходные формы этого животного, расселившиеся в других, в том числе и в южных частях Азии. Самый крупный и самый длинношерстный тигр это сибирский, или амурский тигр. На островах Суматра и Ява живут тигры помельче. На острове Бали жили самые мелкие титры, которых, к сожалению, уже полностью истребили.

* Автор имеет в виду Среднюю Азию. Последний тигр здесь был убит в 1946 году. (Прим. перевод.).

Посмотрим теперь, что писали о пантерах и леопардах. Читатели, наверное, знают, что так называется одно и то же животное, так что мы можем смело называть леопарда пантерой и наоборот. Но в старину было несколько иначе. Вот что, например, пишет о леопарде Дьердь Рафф: «Африканцы едят его мясо. Это очень красивое животное.» И о пантере: «Она тоже живет в Африке; намного больше леопарда, но не такая красивая.» Согласно Фельди, пятна у пантеры менее правильные, чем у леопарда. Миткольчи пишет о пантере: «Это очень вероломное и лукавое животное. Голова у нее уродливая и страшная и поэтому ее боятся все другие животные. Тело, однако, очень красивое. Часто пантера ложится так, что головы не видно, видно только туловище. Животные сбегаются посмотреть на красивое тело пантеры, и тогда хищница вскакивает, бросается на животных и убивает их.» Далее читаем: «Пантера не терпит запаха драконов. Странно, но пантера не ест куриное мясо, особенно, если оно приправлено чесноком. Не трогает пантера и человека, если до встречи с ней он ел курятину.»

РЫСЬ

Как утверждает Мишкольчи, пантера очень смелое и сильное животное, но охотиться на нее очень просто: «Ее легко поймать, если напоить вином, которое она очень любит. Охотники выливают вино в родник и пантеры пьют его вместе с водой. Опьянев, они возбуждаются, начинают суетиться. Самцы гоняются за самками, пока их не свалит сон, и тогда охотники легко завладевают ими.»В средние века в нашей стране водилось много рысей и, хотя бы поэтому, нам следует поговорить о рыси. Геснер пишет: «Нет такого животного, у которого было бы такое острое зрение, как у рыси. Как утверждают поэты, рысь может видеть сквозь совершенно непрозрачные предметы — стены, дерево, камень... Если же перед ней поставить какой-нибудь прозрачный предмет, то, натолкнувшись на него, она приходит в такую ярость, что нередко околевает от злости.»Из сохранившихся записей нам известно, что в начале девятнадцатого века на столе владык нередким деликатесом было жаркое из рыси. В 1819 году баварский король приказал добыть рысь. Лекарь предписал ему рысье мясо от головокружения...Теперь о наших домашних тиграх — кошках. Наши домашние кошки произошли не от дикой кошки, а от одомашненной в Древнем Египте нубийской кошки. В Египте кошка была священным животным. Сначала в Древнем Египте священным животным, представлявшим на земле богиню Баст, была тигрица. Во время V и VI династий этого вспыльчивого и дорогостоящего животного заменили нубийской кошкой. Начиная с этого времени уже мумифицировали мертвых кошек. По кошачьим мумиям периода XII и XIII династий можно заключить, что нубийских кошек уже разводили в неволе. Кошка стала настоящим домашним животным. Об этом прежде всего свидетельствуют значительные изменения окраски. Но в то время не было еще ни белых, ни черных кошек. Несколько изменились и челюсти, морда стала короче (этот признак появляется в результате одомашнивания). Другим доказательством одомашнивания кошек является и то, что в гробницах были найдены и мумии котят. Среди мумий этого периода встречаются мумии и других животных из семейства кошачьих — болотной рыси и сервала. Однако эти виды не размножаются в неволе, и они постепенно были вытеснены из древнеегипетских храмов плодовитой нубийской кошкой.Это священное животное древних египтян очень медленно проникало в Европу, и лишь в начале нашей эры кошка стала обычным для европейцев явлением. Первым о кошке, как о домашнем животном, упоминает Плутарх. Раньше дом от мышей стерегла ласка. Во времена Плутарха у ласки появляется помощник — кошка, которая со временем полностью взяла на себя эту обязанность. Но еще долго кошка была очень редким животным и представляла значительную ценность. Виновный в убийстве кошки подвергался значительному штрафу в пользу владельца животного. В уэльсском своде законов «Довл Дха» записано, что убивший кошку должен отдать овцу с ягненком или столько пшеницы, сколько потребуется, чтобы засыпать подвешенную за хвост и касающуюся носом земли кошку.Еще в VIII веке в значительной части Центральной Европы кошка не была известна, была она большой редкостью и в XIV веке.Интересно, что карьера кошки как священного животного не закончилась в Древнем Египте, а была продолжена на Дальнем Востоке. Вот что пишет Чаба Анды «Бирманская кошка — священное животное, происхождение которого легенда связывает с Буддой. Однажды Будда посетил храм Лао-Чун (существует и ныне) на горе Лугх. Там у одного старого жреца, Киттаха, была белая желтоглазая кошка, которую звали Синх. С помощью кошки жрец предсказывал будущее. Когда старый служитель культа умер. Будда повелел его душе переселиться в кошку, С тех пор каждый раз, когда умирал монах, душа его переходила в кошку и из нее прямым путем попадала в рай. Когда кошка принимала душу монаха, ее желтые глаза становились синими, хвост коричневым, а лапы белыми.»В приведенной легенде речь, вероятно, идет о длинношерстной сиамской кошке, также являющейся храмовым животным у буддистов Южной Азии и с возрастом претерпевающей описанные в легенде изменения. В молодом возрасте эти кошки похожи на обычных (короткошерстных) сиамских кошек — они белые и глаза у них желтые. «Будда запретил выпускать кошек из храма и понятно, что никому не удавалось заполучить хотя бы один экземпляр священного животного. Запрет соблюдался в течение многих столетий.Но перед деньгами, не все способны устоять — даже служители культа. В 1930 году одному молодому монаху явился дьявол-искуситель в образе американского мультимиллионера Вандербильта. Молодой монашек не устоял перед соблазном и уступил искусителю пару священных кошек за 30 000 швейцарских франков (по другим источникам — за 7000 долларов), что по тому времени было изрядной суммой.От тех двух кошек было получено несколько чистопородных экземпляров. Потом породу испортили скрещиванием с другими видами кошек. Возобновить же эксперимент не удалось и по сей день, так как после упомянутого святотатства священных кошек стали стеречь пуще прежнего.»Просто невозможно даже коротко пересказать все сказки, небылицы, легенды о домашних кошках. В средние века для ведьм было самым обычным делом «превращаться по ночам в кошек».Однако не будем смеяться над средневековыми суевериями. Вы, конечно, не раз слышали такое: «Боже мой! Черная кошка перебежала дорогу! Это не к добру!»Мишкольчи пишет: «Как известно, в древности кошка была одним из наиболее почитаемых божеств у египтян. Диодор Сицилийский и Страбон отмечают, что в правление императора Тиберия из-за одной убитой кошки египтяне перебили около семи тысяч римских колонистов».Мишкольчи также утверждает, что глаза кошки ночью светятся, и «сверкающими, подобно алмазам, глазами она видит в темноте мышей». Это еще ничего. Но что могло бы значить следующее? «Еще о ней пишут, что глаза ее от движения луны становятся то больше, то меньше.»Немало рассказывают историй о загубленных кошками детях и даже взрослых.«Господин Мариэт был реформатским проповедником и была у него кошка, которую он ужасно баловал. Однажды к господину Мариэту пришли гости, и ему не хотелось показывать гостям, как сильно он любит кошку. Во время обеда он небрежно бросил ей куриное бедрышко, сказав лишь: «Кис-кис, на, возьми!»Зловредное животное обиделось за это на своего хозяина и когда господин Мариэт, оставшись один, уснул, кошка прыгнула на него и задушила, сама же снова легла на свое место и притворилась спя-щей. Однако племянник проповедника, живший у него, заподозрил неладное. Он привязал к ноге покойного длинный тонкий шнур. Спрятавшись в другой комнате, он начал дергать за шнур и нога покойника зашевелилась. Кошка, подумав, что хозяин ее еще жив, снова прыгнула на него и вцепилась зубами в горло. Когда в комнату набежали люди, злодейка выскочила в открытое окно.»Впервые эту историю рассказал Ференц Пете в книге, вышедшей в свет в 1815 году. Тридцатью годами позже ее повторил Дьердь Рафф в своей «Естественной истории». В то время многие верили, что кошки способны на такое.Одно время считали ядовитыми испарения кошки, ее дыхание. Мишкольчи пишет: «Есть такие люди, которые совершенно не выносят слабого, но едкого дыхания кошки, даже если они не видят ее. Вдыхая ядовитые выделения этого животного, они обливаются потом и не могут оставаться в помещении, пока из него не выгонят кошку.» От этого можно было бы отмахнуться как от сказки или выдумки, если бы упомянутые симптомы не напоминали аллергию, которую может вызывать, между прочим, и кошачья шерсть.

Лиса и волк

Почти во всех детских сказках непременно фигурируют хитрющая лиса и злой волк. Мы можем выбирать из множества сказок и легенд, но давайте остановимся на наиболее характерных из них.Дьердь Рафф так пишет о лисе: «Иногда она ложится на землю, расслабляет мышцы, задерживает дыхание и притворяется мертвой. Когда какая-нибудь хищная птица, приняв лису за падаль, приближается к ней и собирается унести с собой, она внезапно вскакивает, набрасывается на птицу и убивает ее.» В этой сказке не все гладко, но есть в ней и доля правды. Чтобы обмануть намеченную добычу или преследователей, лиса иногда, действительно, притворяется мертвой. Это дало повод для возникновения многих историй о необыкновенной хитрости лисы. Среди них есть, конечно, такие, о которых мы можем смело сказать: это сказка. Как, например, история о том, как ловко лиса избавляется от блох. Расскажет нам ее Геснер.«Когда лису одолевают блохи, она берет в рот кусочек мха и идет к реке. Войдя в реку, она очень медленно погружается в воду. Блохи же перебираются на остающиеся сухими части тела. И вот из воды виднеется один только хвост с собравшимися на нем блохами. Мох лиса продолжает держать в зубах. Тем временем хвост тоже исчезает под водой, а блохи перепрыгивают на мох, который лиса теперь выпускает изо рта. Вода подхватывает мох и уносит его вместе с блохами.»Еще одна подобная лисья история. Цитируем Мишкольчи: «Когда, на нее в множестве нападают осы, она забирается в тесную нору, оставляя снаружи только хвост. Когда на хвосте соберется много ос, лиса выходит из норы и сильно бьет хвостом о камень или дерево. Оглушенные ударами осы падают с хвоста на землю и лиса поедает их.»Здесь верно, по крайней мере то, что лиса поедает — за отсутствием лучшей пищи — довольно много насекомых. Она ловит саранчу, майских жуков, дождевых червей — но не хвостом. Согласно Брему, входят в ее рацион и осы. Но мы еще не знаем, почему так хорошо вооруженные, больно жалящие осы не отучат лису от охоты на них.Рассказывают, что лиса хороший рыболов. «Ходит по берегу и ловко приманивает рыбу. Опускает в воду лохматый хвост, в волосках которого запутываются маленькие рыбешки. Потом вытаскивает хвост, стряхивает рыбу и съедает ее.» Лиса, действительно, любит прогуливаться по берегу речки: выискивает среди камней раков, живую или дохлую рыбу.Об исключительной хитрости лисы рассказывают тысячи историй. Мишкольчи: «Лиса никогда ие ходит прямым путем, но извилистыми, запутанными дорожками, отклоняясь то в одну, то в другую сторону.» Это верно. Многие животные не возвращаются к логову прямым путем, а всегда делают изрядный крюк. Удивительно следующее утверждение: «Всегда хромает, так как у нее обе правые ноги короче левых.» Однако это наблюдение в некоторой степени соответствует действительности. Известно, что животные из семейства собачьих передвигаются траверсом: во время бега одна из задних ног ставится между передними. Позвоночник при этом отклоняется несколько в сторону, и кажется, что животное хромает.По Мишкольчи, для лисы нет проблем, связанных с жильем. «Лиса живет в норах, вырытых не ею самой, а хорьками или хомяками. Она с помощью хитрости завладевает чужим жильем. Когда законного хозяина нет дома, лиса обмазывает узкий вход в нору своими вонючими испражнениями. Владелец поры не может терпеть это омерзительное зловоние и покидает свое жилище.»Лиса, действительно, захватывает чужое жилье, но «квартира» хорька или хомяка для нее тесновата. Чаще всего она вселяется в нору барсука и при этом на самом деле пачкает вход, как это делают собаки или волки, метящие мочой границы своей территории. Для лисы же это нечто вроде объявления о вступлении во владение норой. Согласно довольно широко распространенному представлению, лиса своим особым способом охотится на колючего ежа: мочится на него, еж переворачивается на спину и лиса хватает его за живот.Еще одним доказательством хитрости лисы Мишкольчи считает то, что «в трудное для нее время лиса притворяется кротким домашним животным». Это так. Случается, что лиса становится совершенно ручной: подходит к человеку, позволяет себя гладить, играет с детьми. Но в этих случаях лиса не притворяется. Она действительно превращается в кроткое, покорное животное, но не потому, что она вдруг «полюбила» людей. Это происходит на определенной стадии бешенства. В Европе лиса является одним из основных распространителей этого заболевания, и тот, кто прикасается к «ручной» лисе, конечно, подвергается опасности смертельного заражения. Неосторожными бывают не только дети, но и взрослые, которые не могут устоять перед соблазном и убивают ослабевшее животное из-за красивого рыжего лисьего меха. Снимая шкуру, они наверняка заражаются возбудителями бешенства.Действительно ли лиса такая хитрая, как об этом говорится в легендах и сказках? Согласно высказываниям специалистов, легенды сильно преувеличивают хитрость лисы. «Хитрющая» лиса не хитрее большинства хищников, а опытные охотники даже говорят, что она менее сообразительна, чем другие животные. Пехель-Лёше, например, пишет: «Не понимаю, почему лису считают умнее других животных. В трудных обстоятельствах она не проявляет ни присутствия духа, ни находчивости, а напротив, совсем теряет голову. Раз за разом попадает в одни и те же, неумело расставленные ловушки. Беспощадно преследует обитателей лесов и полей и в то же время не может научиться распознавать ухищрения человека и избегать их.»Как же обстоит дело в действительности? Лиса осторожное, осмотрительное и, как утверждают наблюдатели, хитрое животное. Сказки, конечно, преувеличивают. Одна из причин, по которой лисе в легендах приписывается исключительная хитрость, заключается в том, что попавшая в ловушку лиса притворяется мертвой. Случалось, что охотник вынимал из ловушки «дохлую» добычу, забрасывал ее на плечо и отправлялся осматривать другие ловушки. Когда же он останавливался отдохнуть и клал добычу на землю, лиса вдруг вскакивала и была такова. Но это, однако, не хитрость, а безусловный рефлекс. Так, например, спасается американский опоссум (сумчатое млекопитающее), которого даже при большом желании никак нельзя назвать хитрым.А теперь посмотрим, что пишут о «злом» волке. В воображении народов Европы и Азии волк — страшный, вселяющий ужас хищник. Мы можем понять Мишкольчи, когда он пишет: «Если волк первым увидит человека, у человека перехватывает горло, и он не может и слова вымолвить.» Далее это объясняется тем, что «в человека проникают исходящие от волка горячие пары». А ведь достаточно в это поверить, чтобы при неожиданной встрече с волком у вас в самом деле перехватило дыхание. У этой истории есть такой неожиданный поворот: «Если же человек первым увидит волка, то все его язвы сразу оставят его.»

ВОЛК

В течение столетий почти во всех описаниях природы отмечалось, что «волк, собираясь охотиться на крупное и сильное животное, сначала съедает много земли, благодаря чему становится намного тяжелее и может легко свалить свою жертву».Элий, кажется, был первым, кто написал, что «переходя реку, волки выстраиваются цепочкой, и каждый волк держит в зубах хвост идущего впереди, п поэтому их не сносит потоком».Еще в одной старинной легенде говорится: «Волк в страхе убегает от камня, огня и обнаженного оружия. Поэтому охотники всегда носят с собой кресало и при приближении волков высекают огонь, увидев который, волки спасаются бегством». Обращение волка в бегство высеканием огня, конечно, сказка; серый не испугается небольшой искры, какую можно высечь из кремня. А вот в том, что волк боится обнаженного оружия, что-то есть. Волки в самом деле не нападают на человека, держащего в руках хорошую саблю или топор. Кто имел дело со злыми собаками, тот знает, что собака чувствует, когда перед ней беззащитный, испуганный человек и когда человек, от которого следует держаться подальше.Что касается агрессивности волка, то мы должны отметить, что ее сильно преувеличивают. Есть множество историй, рассказывающих о нападении волчьей стаи на людей, путешествующих зимой в санях. В романе «Сыновья жестокого человека» Мор Йокаи описывает один такой случай: «Какое-то время кучер отбивался кнутом. Но напрасно. В конце концов волки свалили одну лошадь. Острым ножом нам удалось обрезать постромки упавшей лошади. Оставшаяся в упряжке лошадь понесла, и это спасло нас от верной смерти. Не всех. Двоих несчастных волки успели вытащить из саней.» Так было в романе. На самом же деле волки редко нападают на человека. Этим мы вовсе не хотим сказать, что человек вообще не становится жертвой волков. Такие случаи были. Ведь волки бывают разные. Все волки относятся к виду «канис люпус», но существует несколько их разновидностей — от малорослых, величиной с легавую собаку, до крупных полярных волков.Волк страшный хищник, когда он забирается в кошару, где устраивает настоящее побоище. В воображении людей отношения между волком и овцой всегда были отношениями между злодеем и жертвой. Немудрено поэтому, что Мишкольчи считает, что такие отношения между волком и овцой сохраняются и после их смерти. «Овчина, побывавшая в зубах у волка, становится ужасно вшивой. Струны, сделанные из кишок овцы и волка, не звучат в лад на скрипке или кобзе, а всегда по-разному. Если шкуры волка и овцы положить рядом, то через некоторое время от шкуры овцы ничего не останется — волчья шкура сожрет ее».«Если волк один не может загнать какое-нибудь животное, ему помогает в этом волчица. Так и преследуют добычу — волк с одной стороны, волчица — с другой, и выбившийся из сил дикий козел в конце концов попадает им в зубы.» Это, действительно, так. Охотятся волки не только вдвоем, но часто вся стая участвует в погоне. Следующая же история, пожалуй, сплошная выдумка: «Волк подсылает волчицу к собакам, чтобы выманить их из стада. Волчица подбирается к стаду, обращает на себя внимание собак и, делая вид, что боится их, начинает убегать. Собаки бросаются за волчицей, а волк тем временем хватает в зубы овцу и убегает с ней так быстро, что пастухи не могут догнать его.»Собаки и волки обычно не испытывают особенной симпатии друг к другу. Но это не всегда так. Мишкольчи пишет: «Волки иногда завязывают с собаками такую тесную дружбу, что по ночам вместе отправляются в разбойные походы.»Брачный союз волка и собаки дает потомство. В Германии, с целью улучшения породы сторожевых собак, их начали скрещивать с волком. Так появилась немецкая овчарка — не только собака, но немного и волк. Это важно помнить, если у вас есть овчарка. Не отпускайте ее гулять одну. В ней легко пробуждается древний инстинкт, и она может превратиться в отчаянного браконьера.Современные кинологи (собаковеды) утверждают, что все наши собаки произошли от волка. В это довольно трудно поверить, особенно если мы попадем на выставку собак, где можно увидеть крошечного, легко вмещающегося в кармане, карликового крысолова, бульдога со странной головой, огромного сенбернара... Если верить кинологам, то все эти породы собак были получены человеком от волка.Немецкая овчарка настолько похожа на волка, что различить их порой трудно даже специалисту. Так, в газетах нередко, можно прочитать: «На днях недалеко от нашего села охотники подстрелили матерого волка.» Через несколько дней, как правило, следует опровержение. Оказывается, что речь шла не о волке, а об отбившейся от дома овчарке.Собаковеды готовы поклясться, что все собаки ведут свою родословную от волка. И им нужно верить, даже если в прошлом они говорили несколько иначе. Не так уж давно утверждали, что собаки происходят от двух животных из семейства собачьих, а именно — от волка и шакала. В то время собак даже делили на две группы по принципу: похожа собака больше на волка или на шакала. Типичной «волчьей» собакой считали, например, овчарку, а «шакаловой» собакой — пуделя. Говорили, что собака, происшедшая от волка, хранит вечную верность своему хозяину, тогда как собака, предком которой был шакал, готова служить кому угодно. Но это, скорее всего, еще одна «научная» легенда.

Гиены — осквернителимогил

Внешность гиены отталкивающая. Если у дьявола есть собака, то ею должна быть гиена. Похожа она на страшно обезображенную собаку: передние ноги несоразмерно длиннее задних и спина поэтому наклонная, покатая. Шерсть редкая и жесткая. Глаза горят недобрым огнем и вспыхивают в темноте.Брем писал: «Голос пятнистой гиены напоминает жуткий хохот. Именно таким должен представлять себе человек с живым воображением смех дьявола и другого бесовского отродья. Человеком, который впервые слышит хохот гиены, овладевает безотчетный страх. Беспристрастный же наблюдатель начинает понимать, почему о гиенах сложено столько леденящих кровь сказок и легенд.»Чаще всего о гиенах пишут как о пожирателях трупов. Геснер в немецком издании своей книги называет гиену «грабтир», что в переводе означает «могильная», или «кладбищенская бестия». В течение тысячелетий за гиеной прочно укрепилась слава мародера и осквернителя могил. Вот что пишет Мишкольчи: «Они обычно пируют на кладбище. Раскапывают могилы и съедают покойников.» Дьердь Рафф: «Очень любят мертвечину. Проникают в склепы, разрывают лапами могилы. Приходят на места сражений, где мертвецы лежат непохороненными или слегка присыпаны землей.»Животные, специализирующиеся на поедании трупов людей? Конечно же, преувеличение. Однако, бывает, что гиены пожирают и трупы. Многие африканские племена — особенно скотоводческие — не хоронят своих покойников, а просто оставляют лежать на земле. Они не считают это ни кощунством, ни бессердечием. Для них это и есть погребение покойного. Приходят гиены... и трупа нет. Так было и тысячи, и сотни лет назад. Сохранился этот обычай и до наших дней.Неверно, что гиены выкапывают покойников из могил. Но если могила слишком мелкая и рыхлая, они могут съесть труп. Не потому, однако, что они испытывают какое-то пристрастие к человеческим трупам. Нет, гиена не выбирает. Она одинаково охотно пожирает все: околевшего дикого козла, остатки трапезы, льва, сильно разложившийся труп слона...Благодаря гиенам обрел бессмертие некий аббат Деларю. Случилось так, что аббат вдруг бесследно исчез. Было это в начале нашего столетия. Газетные репортеры писали о политическом убийстве. Ходили слухи, что убийцы закопали аббата в каком-нибудь укромном месте. Газеты обвиняли власти в нежелании расследовать политическое убийство. И тут в редакции влиятельной газеты «Матэн» родилась «гениальная» идея. Советовали пустить по следу нескольких гиен. Уж они-то найдут труп пострадавшего за свои политические убеждения аббата. До гиен, однако, дело не дошло. Святой отец объявился цел и невредим. Оказалось, что он все это время развлекался в одном из бельгийских публичных домов.

ГИЕНА

Еще одна история, принадлежащая перу Раффа: «В тех местах, где живут гиены, они являются настоящим бичом: за короткое время уничтожают целые стада овец и убивают многих людей. Злодействуют до тех пор, пока в округе не останется ни одной живой души.» Очевидное преувеличение. Но о том, убивают ли гиены людей вообще, спорят и по сей день. Некоторые охотники рассказывают, что гиена очень трусливое животное. В начале девятнадцатого века герцог Лихтенштейн писал: «Очень редко можно услышать, чтобы в густонаселенных районах гиена украла овцу. По своей природе она очень труслива и убегает от человека, едва завидев его, и не было еще случая, когда гиены нападали на человека.»Есть и другие, противоположные свидетельства. Один из путешественников — Штродман — писал в начале восемнадцатого столетия: «За несколько месяцев гиены убили около сорока детей.» Возможно, преувеличено, но известны многие достоверные случаи, когда гиены, действительно, загрызали детей и беспомощных больных.Одно заблуждение сохранилось и до наших дней: гиена будто бы питается исключительно падалью. Брем рассказывает: «Гиена охотится очень редко — только тогда, когда не находит падали и нападает лишь на слабых, неспособных защищаться животных. Передвигаясь по местности в поисках падали, гиены ориентируются с помощью обоняния, слуха и зрения. Привлекают их внимание и ночующие в загоне овцы, козы или коровы. Подобравшись к загону, эти страшные с виду бестии настороженно расхаживают вокруг неприступного для них загона. Почуяв возможную добычу, они моментально затихают и начинают приближаться мелкими прыжками, то и дело останавливаясь и прислушиваясь, готовые в любой момент пуститься наутек. Пятнистая гиена несколько храбрее полосатой, но, если учитывать ее размеры, она до смешного труслива.»В шестидесятые годы выяснилось, однако, что это совсем не так. Гиены — опасные, кровожадные хищники. Они нападают на зебр, антилоп, даже таких крупных, как антилопа гну. Джейн ван Лавик-Гудолл много лет наблюдала за жизнью гиен и написала о них замечательную книгу — «Невинные убийцы». Возможно, что гиены и невинны а вынуждены убивать, чтобы жить, но даже прочитав эту отличную книгу, мы все равно не можем проникнуться к ним большой симпатией.Еще одна небылица или, по меньшей мере, сильно смахивающее ла нее утверждение. Согласно Ференцу Пете, «арабы едят ее мясо». Вряд ли можно представить себе менее аппетитное блюдо, чем отбивная из гиены. Тем не менее, если мы продолжим — как бы это ни было неприятно — наши изыскания, то окажется, что мясо гиены входило в меню человека — правда, очень давно. Судя по дошедшим до нас, сохранившимся в древнеегипетских захоронениях рисункам, тысячи лет назад в Древнем Египте гиен специально откармливали и употребляли в пищу. В наше время гиен нигде специально не разводят и не откармливают и тем более не употребляют в пищу.Еще Аристотель отмечал, что голос гиены похож на голос человека. В звуках, издаваемых гиеной, ему слышались кашель, рыгание, хохот. Солин и Меркарий писали, что «гиены говорят человеческим голосом, разговаривают с пастухами». Мишкольчи пишет, что гиены человеческим голосом, человеческой речью заманивают пастухов, нападают на них и съедают. «По ночам гиены подкрадываются к овечьим загонам и старательно учатся подражать голосу и свисту пастухов и даже обучаются понятно выговаривать некоторые слова и фразы. Называя пастухов по имени, вызывают их из загона и разрывают на части.»Когда читаешь книгу Мишкольчи, возникает впечатление, что он некоторым образом связывает гиену с венгерской Альфельдской степью. И не только он один. В некоторых книгах по зоологии гиена фигурирует наряду с волком и лисой и включается в животный мир Европы. В настоящее время гиены (их существует несколько разновидностей) живут только в Африке и в Южной Азии. В Европе их можно встретить только в зоопарке. Тем не менее, когда-то гиены жили и на территории Венгрии. Об этом, правда, нет письменных упоминаний, не оставили они следа и в устных преданиях. В не таком уж далеком геологическом прошлом Земли — в ледниковый период — пещерные гиены были распространены по всей Европе и были одними из наиболее характерных животных Карпатского бассейна. Пещерная гиена была очень похожа на современную пятнистую гиену, живущую в Центральной Африке, и возможно, что пятнистая гиена произошла от пещерной гиены. В Европе гиены исчезли около десяти тысяч лет назад.Аристотель писал, что «гиены — двуполое существо». То есть каждое отдельное животное и самец, и самка одновременно. С течением времени мнение натуралистов на этот счет менялось. Писавшие после Аристотеля уже говорили, что «гиена может менять пол по желанию». Такое заблуждение основывалось на том факте, что внешне самец и самка ничем не отличаются друг от друга. Даже самые опытные специалисты не могут определить пол гиены до тех пор, пока самка сама не «выдаст» себя и не ощенится.О гиенах сочинено бесчисленное множество небылиц, часто не имеющих под собой никакой основы. Так, в старинных книгах можно прочитать, что «собаки теряют голос, если на них упадет тень гиены». Мишкольчи пишет: «Что-то, может быть, в этом и есть, но в это решительно невозможно поверить. Случалось, будто бы, что гиены уносили у охотников ружья.» Трудно поверить и в следующее: «Самка намного коварнее самца — не может терпеть, чтобы видели ее следы.» То есть «коварная» самка каким-то таинственным способом умудряется не оставлять следов.

Туры и их потомки.

«Очень общительный и очень склонен к. доброте: один вол подходит к другому и помогает нести ярмо... Очень любит музыку, но предпочитает пастушескую свирель. Ничего не пьет кроме очень чистой воды... Сильно тучнеет от гуляния на солнце и от купания в теплой воде. Иоанн Богослов кормил своих волов остатками со своего скудного стола, и они становились такими тучными, что едва могли ходить от ожирения... От теплого воска (хотите верьте, хотите нет) рога молодых волов настолько размягчаются, что их можно вытягивать и загибать как угодно. Во Фригии, рассказывают, есть такие волы, которые могут двигать рогами, как ушами.» Так писал Мишкольчи.Не стоит, наверное, говорить о том, что скот не тучнеет от прогулок под солнцем и не может «шевелить рогами, как ушами». В своей «Естественной истории», вышедшей в свет в 1815 году, Ференц Пете, после рассказа о крупном рогатом скоте переходит к описанию другого животного.

ОХОТА НА ПЕРВОБЫТНОГО БЫКА

«Первобытный бык, или тур. Цвет этого злобного животного грязновато-серый, рога короткие, толстые. Есть мнение, что наш крупнорогатый скот произошел от него, но это точно неизвестно. Первобытный бык чудовищно сильный. Наш кечкеметский бык казался бы перед ним карликом, а медведь был бы для него все равно что кошка.» Несомненно, что наш крупный рогатый скот произошел от первобытного быка. Ко времени выхода в свет книги Ференца Пете в Венгрии уже давно не было первобытных быков — последние две коровы были убиты в 1627 году. В Азии дикие быки еще встречались во второй половине восемнадцатого века. Некоторые зоологи утверждают, что небольшое стадо первобытных быков еще сохранилось где-то в пограничном районе между Таиландом и Кампучией, но в это, к сожалению, трудно поверить. Даже если дикие быки и были в тех местах, они, несомненно, были истреблены в результате многочисленных военных конфликтов в этом районе. Длиннорогая венгерская порода очень похожа на первобытного быка, хотя первобытный бык был темноватого цвета, а наша длиннорогая порода серебристой масти, и только старые животные имеют темную окраску.Одно время первобытные быки были распространены на большой части Евразии и во многих местах их, конечно, одомашнивали. Долгое время крупный рогатый скот состоял в основном из одомашненных диких быков, но встречались и гибриды. Для улучшения породы крупнорогатого скота коров иногда скрещивали с дикими быками.

Носорог

«Для многих единорог и носорог это одно и то же животное, Однако уже упоминавшийся нами Юлиус Скалигер, опираясь на данные своих коллег, утверждает, что единорог и носорог — разные животные. У единорога один рог — посреди лба, у носорога же два рога. Один — посередине лба (или, как пишут некоторые, у основания шеи) и этот рог массивный и остроконечный. Второй — очень большой, крепкий и острый — на носу. От этого рога животное и получило свое название.Единорог не отличается большой силой. По величине и форме тела он очень похож на лошадь. У него козлиная борода, гривастая шея, рогатая голова, ноги слона и хвост свиньи. В середине лба — черный, загнутый крепкий костяной рог.Носорог же очень сильное животное, высокое и длинное, но с короткой шерстью и, как я уже говорил выше, с двумя рогами.»Все понятно. Путаница произошла оттого, что у носорога рога не там, где положено, как, например, у быка, зубра, оленя или у косули, козла и барана, а посередине головы, между глазами — по продольной оси головы. Так же рог расположен и у единорога. У носорога рог ниже, на носу, а у единорога — на лбу.Но у носорога нет рога на носу. Следовательно, название неправильное. Может быть, его следовало бы назвать «ложнорог» или «псевдорог», так как «рог» на носу у него не настоящий. Это всего лишь кожный нарост и внутри он не имеет костной опоры. Однако этот «рог» очень прочно сидит на носу животного и не отламывается даже тогда, когда носорог переворачивает им легковой автомобиль. Но если «рог» все-таки и сломается, что случается очень редко, то он снова отрастает, как отрастает у человека сломанный ноготь.

НОСОРОГ (гравюра А. Дюрера)

Мишкольчи пишет, что носорога отличает от единорога главным образом то, что у носорога два рога, расположенных один за другим. Это верно. Но есть еще и однорогий носорог, точнее, носорог с одним лишь кожным наростом на носу. Это индийский носорог, научное название которого — «риносерос уникорнис» — означает «однорогий носорог». С этим животным европейцы познакомились около двухсот лет назад. От него, вероятно, и произошел сказочный единорог.Посмотрим, что пишет Мишкольчи дальше: «Рог у носорога очень крепкий, и он его постоянно вострит — оттачивает о камни, особенно когда чует противника. У носорога один-единственный враг — слон, и между ними идет непрекращающаяся ожесточенная борьба.» Носорог, действительно, все время тычет «рогом» в твердые предметы, как бы в самом деле точит его.Теперь о вражде между носорогами и слонами: «Во время схватки носорог старается прежде всего бить слона в живот или в бок, то есть в самые уязвимые места и нередко побеждает, ловко пользуясь своим большим острым рогом. Это животное ростом меньше слона, но в длину равно ему. Не уступает оно слону и в силе. Кроме того, у носорога имеется также растущий из носа толстый, сужающаяся к концу очень острый малый костяной рог, которым он ударяет своего противника снизу в пах, если ему, конечно, удается увернуться от длинного, служащего слону рукой, носа, которым слон может легко задушить носорога, обхватив его за шею. В схватке со своим заклятым врагом носорог или одерживает славную победу или достойно принимает смерть».Слон не может задушить носорога хоботом. Хобот слона — тяжелый, мощный канат из тугих мышц — может представлять опасность для человека. Носорогу же он не страшен. Носорог — этот сильный мускулистый гигант — что-то вроде живого танка. Обхвати его слон хоботом, он даже не почувствует. Впрочем, когда дело принимает серьезный оборот, слон отбивается от врага не хоботом, но главным, образом мощными передними ногами: топчет противника.Говоря о носорогах, следует отметить, что их существует несколько разновидностей и живут они в Африке и Азии. Носороги различных видов сильно отличаются друг от друга. Два африканских вида — черный носорог и большеротый носорог — мало похожи. Большеротый носорог крупнее (это самый массивный из современных носорогов) и верхняя губа у него широкая. Нет у него и отростка на носу, характерного для черного носорога, которого называют еще узкоротым носорогом. Наименование по форме рта точнее, чем по цвету, так как большеротого носорога называют также и белым носорогом, хотя и тот и другой одинаково серые. «Белый» не белый и «черный» не черный.Азиатские носороги сильно отличаются от африканских. Начнем с того, что суматранский носорог волосатый — спина его покрыта шубой из неряшливой, спутанной шерсти. Он удивительно маленький — не более двух метров в длину. К сожалению, это животное находится на грани исчезновения. Оставшиеся еще несколько особей находятся под охраной закона, но численность животных не возрастает. Зоологи надеются только на то, что удастся получить потомство от экземпляров, содержащихся в зоопарках, и таким образом сохранить этот живой памятник природы.20 000—100 000 лет назад близкие родственники суматранского носорога жили в Европе. Интересно отметить, что суматранский носорог очень плохо акклиматизируется, хотя его предки — шерстистые носороги — жили в тундре.Еще одного азиатского носорога — индийского — называют также панцирным носорогом. Ференц Пете писал: «Кожа у него висит, особенно спереди, подобно грязному халату, и в нее, кажется, можно было бы поместить еще одного носорога. Кожа очень твердая и не страшны ей ни сабля, ни пуля, ни зубы льва, ни острые когти тигра. Однако между складками мягкая на ощупь.» В настоящее время индийских носорогов осталось не более 500, и их строго охраняет закон. Тем не менее, этому красивому и интересному животному грозит полное истребление. Люди и сегодня верят в старую, тысячелетнюю легенду: рог носорога считается чудодейственным лекарством.Цитируем Ференца Пете: «Индийцы ценят рог носорога дороже слонового бивня, но не как материал для поделок, а как нечто чудодейственное. Например, если во время обеда пользоваться ножом с ручкой из рога носорога, то любой яд, подсыпанный в кушанье, моментально испаряется! Китайский император прислал в дар Людовику XVI один такой зуб (рог?) как самое дорогое сокровище.» В наше время рог носорога уже не используют как нейтрализатор ядов. Цену ему придает то, что его считают чудесным омоложивающим средством. Небольшое количество истолченного в порошок рога «возвращает молодость, а немощные старики снова обретают мужскую силу». По крайней мере, в это верят на Востоке, и поэтому рог носорога ценится на вес золота и даже дороже. Браконьеры убивают носорога, вырезают рог и скрываются. Согласно поверью, чудодейственной силой обладает не только рог индийского носорога, но и африканского. Его тоже истребляют браконьеры, продающие рога на черном рынке.Римляне привозили носорогов из Азии для цирковых представлений. На аренах цирков устраивались жестокие бои между слонами и носорогами. После падения Римской империи в Европе забыли о носорогах — однорогих и двурогих. И только в 1498 году в Европу (Лиссабон) привезли первого носорога. Об этом, однако, сохранилось мало, данных. Некоторое время спустя — в 1513 году — при дворе португальского короля появился панцирный носорог. Всем, конечно, было интересно, что будет, если встретятся слон и носорог. Встречу устроили. Увидев странного животного, слон страшно испугался. Позднее этот слон погиб при кораблекрушении. Оказавшись в морской воде, он некоторое время плыл, потом утонул. Труп его волны вынесли к Лигурийскому побережью Италии.Носорог же остался бессмертным. Его увековечил на одной из своих гравюр Альбрехт Дюрер. Эта гравюра воспроизводилась во многих работах по естествознанию — переходила из книги в книгу. Гравюра очень хороша. Однако индийский носорог в действительности выглядит не совсем так, как он представлен на гравюре. Прежде всего, у него между плечами нет такого закрученного винтообразного рога. Нечто отдаленно похожее имеется у однорогого носорога, но на лбу. Впрочем, Дюрер никогда не видел носорога португальского короля и гравюру, вероятно, делал со схематичного рисунка.

Кровожадные вампиры илетучие мыши

«Вампир это могильный призрак — душа умершего, которая приходит к живым и всячески досаждает им — главным образом, пьет кровь».Эти строчки мы взяли из «Лексикона» Надя Реваи. Далее Надь Реваи пишет: «Это старое суеверие распространено по всему земному шару, особенно у живущих в Центральной Европе южных славян».

ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ

Согласно наиболее известному представлению, вампир безобразничает по ночам, приняв образ летучей мыши. В венгерском названии летучей мыши содержится слово «кровь». Славяне называют летучую мышь также «нетопырь» — словом, восходящим к древнегреческому языку.Как же выглядит вампир? Ответ на этот вопрос дают фрески болгарского монастыря Рила. На фресках представлены резвящиеся бесы с телом человека и крыльями летучей мыши. На многих фресках запечатлен момент, когда вампир, напившись крови, оставляет свою жертву. Кровожадные вампиры и сегодня в моде: ежегодно о них снимается четыре-пять фильмов-ужасов. Вампир обычно появляется так. Белокурая героиня готовится отойти ко сну. Раздевается, ложится в постель и засыпает. Мы видим открытое окно. Колышатся занавески. За окном виднеется залитый лунным светом пейзаж. Видавший виды зритель знает: сейчас появится вампир! Действительно, вдали в ночном небе вырисовывается призрачно освещаемое лунным светом странное существо, похожее на огромную летучую мышь. Вот уже слышно, как оно цепляется когтями за подоконник. Появляется бесовское лицо с острыми клыками и парализующим взглядом. Белокурая красавица безмятежно улыбается во сне. Горящий взгляд вампира устремлен на шею спящей. Вампир жаждет крови...Но существуют ли вампиры только в фильмах-ужасах? У Брема читаем: «Большие вампиры распространены на севере Бразилии и в Гайане, где они живут в лесах и в населенных пунктах». Другой автор, Бейтс, пишет: «Трудно представить себе что-либо более отталкивающее. Большие оттопыренные перепончатые уши, торчащий, похожий на острие копья нос, блестящие черные глаза вызывают в памяти описания сказочных животных. Размах крыльев большого вампира достигает 70 сантиметров и становится жутковато, когда увидишь его ночью в полете».После того, как в Америке было открыто это животное, быстро распространились слухи, что там живут «настоящие» вампиры, которые пьют кровь людей и животных. Выдающиеся зоологи утверждали, что вампиры и ланцетоносы (разновидность летучих мышей) действительно сосут кровь. Об этом писали и Генри Уоллес, много лет работавший в бассейне Амазонки, и Бейтс — один из наиболее известных натуралистов начала девятнадцатого века. У этих летучих мышей очень своеобразный длинный иглоподобный язык с роговыми сосочками, и считали, что языком они жалят жертву. Выяснилось, однако, что вампиры вообще безобидны. Их острый язык предназначен прежде всего для прокалывания плодов.Но в Южной Америке живут и кровососущие летучие мыши. В научных журналах и научно-популярных статьях их называют «дэсмодус» («кровососы»). Ведут они себя так же, как и вампиры в легендах: бесшумно проникают в помещение через открытое окно и сосут кровь спящего человека.Ученые долгое время отказывались верить в это. Считали, что о летучих мышах просто сочиняют жуткие сказки. Ференц Пете писал: «Говорят, что они садятся на палец ноги спящего человека и острым языком прокалывают кожу так, что спящий ничего не чувствует, так как кровопийца обмахивает его крыльями, словно веером. Утверждают даже, что укус может быть смертельным. Рассказывают еще, что, укусив спящего, вампир отлетает прочь и ждет, не проснется ли его жертва. Но в такой предосторожности со стороны вампира нет необходимости. Толстокожий южноамериканец все равно ничего не почувствует — даже если его укусит блоха величиной с белку. Убедившись, что человек продолжает спать, вампир возвращается и вволю напивается крови».Рожденные богатым воображением россказни о кровожадных вампирах постепенно уступали место точным научным наблюдениям. Чарлз Дарвин тоже упоминает о кровососах. Когда во время своего кругосветного путешествия Дарвин прибыл в Южную Америку, ему удалось поймать летучую мышь, которая как раз сосала кровь лошади. Слуга Дарвина поймал «на месте преступления» еще одного кровопийцу. Так было доказано существование кровососущих летучих мышей. Их организм хорошо приспособлен к такому образу жизни: два плоских, острых как бритва резца и очень узкий пищевод, кроме крови неспособный принимать никакую другую пищу.Путешествовавший по Южной Америке Уп-де-Графф подробно описал встречу с кровососущими летучими мышами: «Поздно ночью мы лежали, завернувшись в одеяла. Вдруг я почувствовал, что взад-вперед по комнате что-то летает — пролетает над нами и исчезает в дальнем конце комнаты. Всю ночь эти тени так низко летали над нами, что мы лицами чувствовали взмахи их крыльев. На рассвете я проснулся и почувствовал необычную вялость и какую-то одурманенность. Когда я обратился к своему спутнику и спросил его, как он себя чувствует, я с удивлением увидел у него на горле кровавое пятно. На полу, где спали индейцы, тоже были пятна крови. На мой вопрос о том, что все это значит, они со смехом, как если бы речь шла о чем-то самом обыкновенном, ответили, что ночью прилетали летучие мыши и пили у нас кровь».Почему спящий человек не чувствует укуса летучей мыши? Бурмейстер так отвечает на этот вопрос: «Кровосос кусает с молниеносной быстротой, едва касаясь поверхности кожи зубами, но кровоточащая ранка остается». Стало быть, кровосос не обмахивает жертву крыльями, не давая ей проснуться. В этом просто нет необходимости. Как могли летучие мыши «дойти до жизни такой»? Ответ очевиден. Кровососы находятся в довольно близком родстве с летучими мышами, питающимися, в основном, соками, которые они высасывают из ягод и плодов, прокалывая их своим острым языком. Предки кровососов тоже питались соком плодов. Постепенно, очень медленно, летучие мыши этого вида перешли на питание кровью животных. Следует отметить, что многие животные довольно равнодушно относятся к пристраивающимся к ним летучим мышам, которые тянут из них жизненные соки, и перед которыми они, впрочем, совершенно беззащитны. Кровососы «разбойничают» и средь бела дня: липнут к лошадям, к крупному рогатому скоту. Первоначальными жертвами кровососов были, вероятно, добродушные неповоротливые ленивцы.Остается загадкой, как в Европе, задолго до открытия Америки, могла возникнуть легенда о вампире — существе, похожем на летучую мышь?В настоящее время против кровососущих летучих мышей ведется настоящая война. Некоторые южноамериканские страны поставили перед собой цель полного их истребления. В наши дни, когда столько говорят о защите природы, о спасении вымирающих видов животных, как-то странно слышать о намерении уничтожить целый вид. Это объясняется, однако, тем, что уж очень много грехов числится за кровососами. Потери крови животными незначительны — крупный рогатый скот и лошади сильно от этого не страдают и в обычных условиях легко переносят укусы летучих мышей. И все-таки в Эквадоре, например, отмечены многочисленные случаи, когда от укусов летучих мышей погибали огромные стада скота. В раны, остающиеся открытыми после трапезы кровососов, мухами заносится инфекция, в результате чего происходит заражение крови и животное погибает. Кроме того, сами кровососы являются переносчиками возбудителя бешенства.Знакомые нам всем летучие мыши неопасны, а наоборот, даже полезны. Они уничтожают множество вредных насекомых. Летучие мыши ютятся в пещерах, склепах огромными колониями, собираются в заброшенных колокольнях, откуда ночами вылетают на охоту. Своим ночным образом жизни летучие мыши всегда вселяли в сердца людей суеверный страх, и с ними связано множество самых нелепых небылиц и легенд. Когда-то крыло летучей мыши было непременным ингредиентом изготавливаемого колдуньями зелья. Говорят, что летучая мышь «вцепляется в волосы», и боятся что летучая мышь в самом деле может вцепиться в волосы, запутаться в них, впиться когтями в голову, что всегда будто бы не только неприятно, но и связано с серьезными последствиями. И избавиться от нее почти невозможно. Остается только обрезать волосы. Рассказы о летучих мышах, запутывающихся в волосах, возможно, не совсем лишены основания. В полете летучая мышь ориентируется в основном с помощью ультразвука. В своих экспериментах с летучими мышами Спалланцани установил, что ослепленная летучая мышь свободно летает среди натянутых в помещении веревок. От пышной же прически ультразвук очень плохо отражается, поглощается ею и рассеивается. Тогда вполне возможно, что летучая мышь может запутаться в высокой прическе какой-нибудь дамы. Но это, однако, наиболее вероятно в том случае, если вы вдруг вздумаете выгонять летучих мышей с чердака метлой и животные начнут в страхе метаться из стороны в сторону.На другие же «злодейства» бедный нетопырь решительно неспособен. Следует считать клеветой и то, что «у нерадивой хозяйки летучие мыши воруют сало». Как ни странно, эта сказка была столь распространенной в начале прошлого столетия, что в нее поверили даже зоологи. В конце концов решили провести «следственный эксперимент». Содержащимся в неволе и порядком изголодавшимся летучим мышам стали предлагать кусочки сала. Несколько животных соблазнились необычной пищей, но, отведав такой «деликатес», вскоре отдали богу душу. Так своей мученической смертью подопытные летучие мыши доказали несостоятельность возводимой на их род клеветы. Поводом для возникновения легенды, очевидно, послужило то, что кто-то сгрыз сало, подвешенное для копчения в дымоходе. Возможно, это были крысы или мыши. Но хозяин просто не хотел поверить в то, что обычные четвероногие грызуны могли добраться до сала по вертикальному дымоходу. Так подозрение пало на летучих мышей, которые, естественно, ничего не могли сказать в свое оправдание до вышеупомянутого жестокого эксперимента.Наши летучие мыши питаются исключительно добываемыми ими самими насекомыми, которых они ловят на лету.Некоторые из тропических видов летучих мышей действительно наносят большой вред сельскому хозяйству. Это прежде всего летучие собаки, живущие в Австралии. Летучая собака вовсе не собака, а летучая мышь. Свое название она получила из-за головы, очень похожей на собачью. Это весьма симпатичные животные. Живут они не только в Австралии, но и на Яве, Суматре и на соседних островах. Размах крыльев взрослой летучей собаки достигает полутора метров. Огромными колониями, насчитывающими иногда сотни тысяч особей, располагаются они на деревьях. Основная их пища — плоды, но охотно поедают они и мелких позвоночных, и насекомых, не брезгают и падалью. Своими набегами на фруктовые плантации они причиняют немалый ущерб, и поэтому их беспощадно уничтожают. К деревьям привязывают начиненные порохом бомбы и при появлении летучих собак адскую машину взрывают. Однако летучие собаки на редкость сообразительные животные. Онп быстро постигают назначение опасных для них устройств и впредь обходят стороной «заминированные» деревья.Древние считали летучих мышей птицами, хотя и не без некоторой доли сомнения. Мишкольчи тоже рассматривает этот вопрос: «Что такое летучая мышь: мышь или птица? Мышью ее можно было бы назвать по следующим причинам. 1. Она похожа на мышь и имеет четыре ноги. 2. У нее есть грудь, а в груди молоко, которым она вскармливает приплод. 3. Есть зубы, как у мыши. 4. Тело покрыто не перьями, а шерстью. 5. Не откладывает яиц, а вынашивает плод». Мишкольчи приводит удивительно точные доводы в пользу того, что летучая мышь — млекопитающее, и тем удивительнее, что, противореча самому себе, он все же относит летучую мышь к птицам, аргументируя это следующим образом: «1. Летает, как птица. 2. Настоящих ног у нее все-таки только две. 3. Сам Господь сотворил ее птицей».Но тот же Мишкольчи признавал, что крылья летучей мыши совсем непохожи на крылья птицы: «Летучая мышь тоже летает, но не на крыльях, состоящих из перьев, а с помощью лирообразных крыльев из тонкой пленки. Этим Творец в своем могуществе пожелал показать, что животные и без перьев могут летать, если Ему это угодно». Из дальнейшего мы узнаем об обязанностях летучей мыши: «Как Господь ласточке повелел очищать воздух от дневных мух и жуков, точно так же распорядился Он, чтобы летучая мышь ловила и поедала ночных комаров».

Птицы

Остров птицы Рух*Орел*Страус*Пеликаны и другие удивительные птицы*Благодарные аисты*Тщеславный павлин*Лебединая песня и гусиный гогот*Мудрый ворон и другие говорящие птицы

Остров птицы Рух

Синдбад-мореход так рассказывает о своем пятом путешествии; «С большой радостью и в отличном расположении духа отправились мы, наконец, в плавание. Плыли от острова к острову и из одного моря в другое. Однажды мы увидели большой остров. Когда мы подплыли ближе, то увидели, что это необитаемый остров: на нем не было ни души, и он казался нам пустынным и однообразным, Только одинокий огромный белый купол высился на острове. Мы пристали к берегу и увидели, что это был не купол, а яйцо гигантской птицы Рух. Подошли купцы и смотрели с удивлением, потому что не знали, что это яйцо птицы Рух, и начали бросать в него каменьями. Яйцо раскололось. Много воды вытекло из него, и показался в нем птенец Рух. Вытащили его из скорлупы, убили и набрали мяса сколько хотели. Я кричал им:— Не делайте этого, а не то прилетит птица Рух и потопит наш корабль! — но они меня не послушали.Вдруг исчезло солнце и светлый день превратился в мрак, как если бы над нами простерлась черная туча и сокрыла небо. Мы подняли головы кверху, чтобы посмотреть, что это появилось между нами и солнцем, и увидели, что это крыло птицы Рух заслонило солнце, и потому на землю опустилась тьма, это был самец. Когда он приблизился и увидел, что яйцо разбито, он испустил пронзительный крик. Тем временем подлетела и самка, и обе птицы начали кружить над нами с огромными криками, и были эти крики громче самых громких раскатов грома.— Быстрее на корабль. Попробуем спастись, пока еще не поздно! — крикнул я капитану и матросам. Мы быстро подняли якорь и стали удаляться от острова. Птицы бросились догонять нас и скоро уже были над нами. Каждая держала в когтях по огромной скале. Сначала самец бросил на нас скалу, но капитан успел отвернуть корабль в сторону, и скала упала в море, подняв высокие волны. Затем самка метнула в нас свою скалу. Эта скала была поменьше первой, но злой судьбе было угодно, чтобы эта скала упала на корму корабля и разнесла ее в щепы. Наш корабль ушел на дно морское вместе со всем драгоценным грузом...»Синдбад оказался за бортом, но та же «злая судьба» была к нему милостива, и он, ухватившись за обломок мачты, благополучно собрался до берега. Его ждали другие не менее интересные и опасные приключения. Но оставим Синдбада-морехода. Перед нами другая задача. Нам предстоит выяснить, что же это за птица — птица Рух.Похоже, что птица Рух существовала еще и во времена Марко Поло. Великий венецианский путешественник так пишет о ней: «Рассказывают, что в определенное время года прилетает с юга диковинная птица, которую называют то ли Рок, то ли Рух. Напоминает она орла, но намного больше и такая сильная, что может нести в когтях слона. Поднимает слона на большую высоту и убивает, бросая на землю. Потом опускается и съедает мясо. Те, кто ее видел, говорят, что длина ее распростертых крыльев — от конца одного крыла до конца другого — составляет 16 шагов, длина отдельных перьев — 8 шагов. Я думаю, что речь идет о грифоне, которого изображают наполовину птицей, наполовину львом. Спрашивал людей якобы видевших, как она выглядит. Отвечали: как орел».

Птицу Рух видели многие. Монах Мауро на карте, выпущенной в 1495 году, записал, что в 1420 году ураган выбросил на южное побережье Африки парусник, шедший в Индию. Далее Мауро пишет: «Потерпевшие кораблекрушение матросы питались яйцами птицы Рух. Вместимость яйца около 20 литров, длина распростертых крыльев птицы — 60 шагов. Летает эта птица очень быстро и может легко нести слона».Однако ученые не верили, что на островах, расположенных у африканского побережья, живут какие-то гигантские птицы.Потом стало известно, что на Мадагаскаре находят время от времени большие яйца. Конечно, они не были такими большими, как рассказывал Синдбад-мореход, — никому они не казались куполами. Однако, несомненно, что это были яйца гигантских птиц. Действительно, очень большие яйца — намного больше страусовых яиц. Страус же является, как мы знаем, самой большой из всех известных птиц.В семнадцатом веке первый французский губернатор Мадагаскара, Фланкур, писал, что в южной части острова встречаются гигантские птицы. «Это одна из разновидностей страуса. Живут эти птицы в труднодоступных для человека местах». Известный исследователь Мадагаскара, Альфонс Грандидье, писал в 1876 году, что он разговаривал с вождем одного из местных племен, который вспоминал о гигантских птицах и об охоте на них. Европейцы, однако, не видели этих загадочных птиц живыми. Когда они вымерли, точно неизвестно. Во всяком случае, не так давно. Есть множество доказательств того, что гигантские птицы не были редкостью на Мадагаскаре. Туземцы использовали скорлупу яиц гигантских птиц для хранения питьевой воды. Во многих местах острова находили огромные бедренные кости, напоминавшие размерами скорее кости вола, а не птицы. Находки костей гигантских птиц вызвали сенсацию в научном мире, когда на заседании французской Академии знаменитый палеонтолог Жорфруа Сент-Илер продемонстрировал свою коллекцию. Сент-Илер назвал эту птицу «Эпиорнис максимус».Скелет эпиорниса можно увидеть в палеонтологической экспозиции будапештского Естественного музея в здании Национального музея. Оговоримся, однако, что это не самый крупный скелет гигантской птицы. В палеонтологической коллекции имеется также и яйцо эпиорниса. Длина его 294 мм, ширина 225 мм, вместимость более семи литров. Были найдены и более крупные яйца. Среди них есть такие, вместимость которых превышает 11 литров! Одним таким яйцом можно было бы накормить большую семью, а одной «цыплячьей ножки» хватило бы на всех жителей небольшой деревни.И все же птицы Рух не было! Это сказочное существо — плод богатого воображения. Помните, как ее описывали; похожа на орла, но намного больше, отлично летает, имеет огромные крылья и такая сильная, что может запросто унести слона, словно кролика! На одном из персидских рисунков изображена птица Симург (так персы называли птицу Рух), несущая в когтях сразу трех слонов!Ну а что же представляла из себя птица эпиорнис? Ростом не больше крупного страуса. Летать не умела — у нее были малюсенькие крылья. Только одним была она немного похожа на сказочную птицу Рух — большими яйцами.Интересную мысль высказал Кальман Ламбрехт. Он говорит, что поскольку в легендах речь идет о похожей на орла, хорошо летающей птице, моделью для птицы Рух мог послужить (и Ламбрехт не одинок в своем мнении) вымерший мальтийский гигантский гриф. Если учесть то обстоятельство, что мальтийский гигантский гриф был современником мальтийского же карликового слона, рост которого не превышал одного метра, то можно было бы согласиться с Кальманом Ламбрехтом. Рассмотрим, однако, такую возможность поподробнее. Вес карликового мальтийского слона равнялся весу хорошо раскормленного борова, а такой груз ни одна птица поднять не сможет, будь это даже гигантский мальтийский гриф. Самые крупные современные нам птицы — альбатросы и кондоры — не могут взлететь с ровного места. Для того чтобы подняться в воздух, им нужна какая-нибудь возвышенность. Этим мы хотим сказать, что они не в состояний поднять в воздух даже собственное тело, не имея для этого специального «аэродрома» — возвышенности. С увеличением площади поверхности тела вес его возрастает скачкообразно. Следовательно, такой гигантской птицы, как сказочная Рух, просто не могло быть. Птица тяжелее 30—35 килограммов вообще не может оторваться от земли. Гриф не может унести с собой более 7—8 килограммов. Кстати, пищу гриф носит не в когтях, а в зобу. Эпиорнис была летающей птицей, когда впервые поселилась на Мадагаскаре, но постепенно становилась все больше и все тяжелее и в конечном итоге утратила способность летать и превратилась в огромную бегающую птицу. Это стало возможным благодаря тому, что на Мадагаскаре практически не было хищников. Роль хищников отлично сыграли появившиеся здесь позднее люди. Они выбили, съели безобидных пернатых гигантов. Такая же участь, кстати, постигла и новозеландскую гигантскую птицу Моа.Может быть, прообразом птицы Рух был все-таки мальтийский гигантский гриф? Эта птица не дожила до конца ледникового периода и, следовательно, она не могла оставить следа в памяти людей. Кости ее сохранились на средиземноморских островах. Несомненно, что их находили и древние жители этих островов, но кости эти вряд ли могли поразить воображение человека, так как мальтийский гигантский гриф был всего лишь на одну треть больше существующих сегодня различных видов грифов.Но как же объяснить возникновение, легенды? Правильным, вероятно, будет такой ответ. Древние мореходы, плававшие между Индией и Западной Африкой, заходила, конечно, и на Мадагаскар. В домашнем обиходе туземцев они видели огромные яйца, которые были намного больше самых крупных известных им яиц. Возвратившись домой, моряки рассказывали об увиденном. Что было дальше, нетрудно представить. Рассказчиков, несомненно, спрашивали (как это делал Марко Поло), какие же птицы несут такие яйца. Бывалому матросу, конечно, трудно было признаться, что птиц-то он и не видел, и тогда он давал волю воображению.

Орел

Снова обратимся к нашему главному гиду по царству животных — Гашпару Мишкольчи: «После земных четвероногих расскажем теперь о животных небесных, по воздуху летающих. Первый среди них — орел... И хитростью он наделся немалой: обсыпает песком и пылью свои сильные, упругие крылья, опускается потом между рогами оленя и начинает хлестать крыльями по глазам. Ничего не видящий олень в панике бежит, не разбирая дороги, натыкается на острые камни, калечится в густом колючем кустарнике и становится легкой добычей орла. Хитрость и ум его проявляются и в том, что, не зная, как иначе вытащить улитку из раковины, он поднимается с ней на большую высоту и раскалывает раковину, бросая ее на камни, и потом съедает добычу».Прочитав эти строки, не спешите отмахнуться от них, как от еще одной небылицы. Ведь бывает, что и старая сказка оборачивается былью. Так случилось и с легендой о «хитром» орле, разбивающем раковины о камни. Правда, таким образом поступает не орел, а гриф. Но древние не делали различия между орлами, грифами, канюками и другими крупными хищными птицами. Для них все эти птицы были «орлы». Сегодня мы уже знаем, что грифы способны и не на такое. Например, берут в когти камень и бросают его на раковину. Так сказать, пользуются «орудием труда». Обо всем этом мы узнали лишь несколько десятилетий назад. А теперь послушаем еще одну типичную «орлиную» легенду, в которую безоговорочно верили многие столетия.«Орел обладает очень острым зрением и может не мигая смотреть на солнце». В этом тоже есть доля правды. Когда смотришь на орла в зоопарке, прежде всего бросается в глаза его неподвижный пристальный взгляд и кажется, что и в самом деле его не смутит яркий блеск солнца.«Этим орлы испытывают птенцов, когда те становятся на крыло: выталкивают их из гнезда, загоняют на большую высоту и там учат смотреть на солнце, и только тех считают своими, которые могут смотреть на солнце не мигая. Тех же, которые, глядя на солнце, моргают или плачут, изгоняют из гнёзда как внебрачных детей. Бывает, что и ещё неоперившихся птенцов бьют крыльями, заставляя смотреть на солнце, и если птенец моргает, его сразу же выбрасывают из гнезда».Интересно, кого орел подозревает в незаконном отцовстве: коршуна или, может быть, канюка?«Орел очень долго живет и обычно не умирает от старости или хвори, как думают некоторые. Чаще всего орел умирает вынужденной голодной смертью. Чтобы он вечно не убивал других животных, Господь в премудрости своей устроил так, что чем дольще орел живет, тем больше его клюв загибается книзу так, что он уже не может есть мяса. Не может есть и птиц, но только пьет кровь. Отсюда пошла притча о старцах, которые в конце жизни больше пьют, нежели едят. О них говорят, что они достигли орлиной старости».У кого есть или были волнистые попугайчики, тот, конечно, знает, что некоторые из них действительно могут умереть «орлиной» смертью, если им вовремя не помочь. Клюв у них постоянно растет и постепенно становится настолько крючковатым, что они уже не могут есть корм. Причин такого ненормального явления несколько, и одна из них заключается в том, что у наших птиц, содержащихся в неволе, клюв почти совсем не изнашивается. В такой ситуации проблему может решить умелое применение маникюрных ножниц — конечно, только в том случае, если речь идет о небольшом попугае. Дело будет обстоять гораздо сложнее, если мы захотим оказать помощь орлу или грифу. В обычных условиях ни у попугаев, ни у орлов, ни у грифов клюв не отрастает больше, чем необходимо, и с питанием у них не возникает никаких затруднений. Клюв у хищных птиц отрастает по мере того, как он изнашивается.«Орел, точнее, орел-ягнятник — стареет лишь до определенного возраста, а потом омолаживается и снова стареет, и снова омолаживается.» Мы в это, разумеется, не верим, но в течение многих столетий люди принимали это за чистую монету. Ведь говорится же в псалтыре: «и верну тебе молодость твою, как орлу».«Толкователи иудейского Писания считают, что орел каждый десятый год летает к небесному животворному огню и там так нагревается, что все перья у него сгорают, и он падает в море. От купания в морской воде перья снова вырастают, и орел снова становится молодым. Так что за сто лет орел десять раз омолаживается.Некоторые пишут, что когда у орла или перья износятся, или глава ослабеют, или если слишком отяжелеет, он купается в каком-нибудь источнике и так омолаживается».Орлы, коршуны, канюки и вороны живут довольно долго. Более крупные орлы доживают до ста лет. Древние очень хорошо знали хищныхптиц и даже использовали их для охоты. Всю свою, часто очень короткую, жизнь люди видели одних и тех же прирученных птиц. Их поражало то, что охотничьи птицы «забывают» о смерти, и решили, что они живут вечно.«Орлы и драконы — извечные враги. Орлы постоянно гоняются за драконами, наносят когтями глубокие раны и даже убивают их. Драконы же, которые очень боятся орлов, движимые каким-то природным побуждением, усердно разыскивают орлиные яйца и находят их, где бы они ни были спрятаны. Найдя яйца орла, уничтожают их все до одного. Драконы даже с очень большого расстояния слышат свист орла и сразу же спешат в свои пещеры, в которых прячутся». Грифам у Мишкольчи посвящена специальная глава. «Грифы живут только падалью. Похоже, что Творец создал этих птиц для того, чтобы они служили некими живыми гробами или могилами, которые должны следить за тем, чтобы воздух не осквернялся зловонными и ядовитыми испарениями, источаемыми множеством падали, чтобы они находили любую падаль, с поспешанием стремились к ней и тут же погребали бы в своем чреве. У грифа такой острый нюх, что он, как пишет Фома Аквинский, чувствует запах падали с пятидесяти тысяч шагов, очень быстро летит к ней и поедает. Может ли гриф так далеко от земли чувствовать запах падали, когда даже самые обильные испарения не поднимаются на такую высоту, оставляю судить другим. Эта птица наделена не только чувствительным обонянием, но и очень острым зрением, благодаря которому она может видеть падаль издалека».Здесь мы можем только подивиться проницательности Мишкольчи, поскольку гриф, действительно, полагается скорее на зрение, а не на обоняние. Обоняние у него не так уж сильно развито, и он не может чувствовать запах падали на большом расстоянии. Пищу гриф отыскивает с помощью зрения, которое у него в самом деле очень острое. Но грифы слетаются к трупу осла или зебры с таких огромных расстояний, что нет никакого сомнения в том, что они не могли видеть мертвое животное. Прилетают они к падали и за сто километров, несмотря на то, что труп животного лежит на опушке леса и скрыт деревьями с той стороны, откуда прилетели грифы.... В чем же дело? Ларчик здесь открывается довольно просто. Грифы в тех местах, где их еще довольно много, постоянно находятся в воздушном дозоре. На большой высоте парят они в воздухе на неподвижных крыльях. Над обширной площадью парит только один гриф. В 20—30 километрах от него — другой «часовой». Грифы все время наблюдают за тем, что происходит на земле. Они все видят. Вот вышел на охоту крупный хищник — можно будет полакомиться остатками его трапезы. А вот там лежит, кажется, мертвая антилопа — нужно, проверить. Следит гриф не только за землей, он постоянно держит в поле зрения и соседнего «дозорного». Как только гриф заметит, что сосед отклонился в сторону, он сразу летит за ним, так как знает, что только добыча могла заставить его покинуть свой наблюдательный пост. Но может оказаться, что сосед не сам заметил добычу, а его сосед или четвертый, пятый и так далее по цепочке. У грифов это своего рода телефон. Этим объясняется то, что за час-два на падаль слетаются грифы с огромных расстояний, измеряющихся иногда многими сотнями километров.«Всегда следуют за отправляющимися в поход воинами, зная, что одни вооруженные воины встретятся в бою с другими вооруженными воинами и что неизбежно прольется кровь. Воины с отвращением и беспокойством наблюдают за кружащими над лагерем грифами: ведь известно, что грифы за три дня чувствуют предстоящую битву. Доктор Лоренц в своем трактате о чуме отмечает, что появление в каком-нибудь районе большого количества грифов является верным признаком приближения чумы. Так ли это? Пусть об этом судят медики». Чуму грифы, конечно, не могут предсказывать. То же самое мы могли бы сказать и о грифах, сопровождающих в походе воинов, если бы не знали, что в течение столетий, тысячелетий люди собирались вместе и шли убивать других собравшихся вместе людей, и когда они встречались, на месте встречи грифы всегда находили обильную пищу. Вполне возможно, что со временем грифы усвоили одну истину: если в одном месте собирается множество людей, несущих с собой сверкающие на солнце доспехи, то они, грифы, могут рассчитывать на близкий пир.«Гриф не убивает животных, не мучает их и не причиняет им никакого вреда». Здесь Мишкольчи, пожалуй, прав. По крайней мере, не отмечалось, чтобы грифы нападали на животных. Сегодня эта большая (размах крыльев 2,7 метра) птица настолько редка, что практически невозможно пронаблюдать за ее образом жизни. Имеющиеся старые данные нельзя считать достаточно достоверными. В прошлом их смешивали с другими большими птицами, и сегодня невозможно разобрать, где сказка и где действительность. Гиртаннер писал, что в Швейцарии хищные птицы нападали на овец и даже на детей.Такие истории следует, наверное, отнести на счет беркута. По размерам беркут меньше грифа, но этого самого сильного и самого опасного пернатого хищники по праву называют гордой, царственной птицей. Именно его следовало бы назвать царем птиц, а не орла. Вся его сила в ногах. Если мы посадим охотничьего беркута на незащищенную руку и дадим ему кусочек мяса, то он своими острыми когтями изуродует нам руку. Во время еды, даже поедая мелко нарубленное мясо, хищные птицы инстинктивно прижимают нога к земле, как бы притопывают. Именно так они поступают с добычей: придавливают ногами к земле и убивают.Брем пишет: «Когда кружащий в высоте хищник замечает потенциальную добычу, он обычно начинает спускаться по широкой спирали, чтобы получше рассмотреть ее. Затем складывает крылья, широко растопыривает лапы и, с шумом рассекая воздух, под углом бросается на жертву, вонзая в ее тело все свои страшные когти. Жертвой беркута может быть и крупное животное. Уверенный в своей силе он иногда отваживается нападать даже на человека. И скорее всего нет преувеличения в рассказах о том, что беркут иногда набрасывается на. маленьких детей и, если может, уносит с собой. Известны случаи, когда беркут без видимой причины нападал на взрослого человека — не из самообороны или защищая гнездо. Весьма вероятно, что многие «преступления», приписывавшиеся в старину грифу, были в действительности совершены беркутом».

Страус

«Когда никак не может убежать и видит, что на спасение бегством нет никакой надежды, это глупое животное прячет голову и шею в кусты и думает, что его совсем не видно».Это и есть знаменитая «страусова политика». За столетия, отделяющие нас от того времени, когда были написаны приведенные здесь строки, изменилось только то, что страус стал прятать голову не в кусты, а в песок. Эту легенду о страусе записал еще Диодор Сицилийский, и с тех пор ее передавали из поколения в поколение в неизменном виде. Перекочевала она и в некоторые старинные книги но естествознанию. Жива легенда и в наши дни. Правда, к ней теперь прибегают, главным образом, карикатуристы.Некоторые натуралисты считают, что поводом для возникновения легенды послужил способ, каким страус отыскивает воду. Пытаясь найти воду в пустыне, страус часто раскапывает песок. Другие утверждают, что страус в случае опасности действительно сует голову в кусты, стараясь таким образом скрыться от преследователей, но при этом в кустах прячется не только голова, но и все тело. Это последнее объяснение вряд ли можно признать правильным, так как страус игре в прятки предпочитает спасение бегством. У него очень быстрые ноги, и на короткой дистанции он может потягаться в скорости с хорошей верховой лошадью. При беге же на большие расстояния страус быстро выдыхается, и всадник на резвом коне может догнать его.Страус — быстроногая птица. Однако в старинных описаниях путешествий и в детских приключенческих романах скорость его бега сильно преувеличивалась. Писали, что страус бегает быстрее скаковой лошади. В Библии написано: «А когда поднимается на высоту, посмеивается коню и всаднику его». То есть может играючи уйти от преследователей. Правда, в то время, когда Иов писал о страусе — несколько тысячелетий назад — не было таких быстрых лошадей, как сегодня.Иов прав в одном — на слабой лошаденке страуса не догонишь, но это, разумеется, не говорит о большой скорости страуса.Довольно любопытное описание страуса дается в 39-й главе Книги Иова.«Смешны крылья страуса. Да и крылья ли, перья ли это? Он оставляет яйца свои на земле и на песке согревает их, и забывает, что нога может раздавить их и полевой зверь может растоптать их. Он жесток к детям своим, как бы не своим, и не опасается, что труд его будет напрасен; потому что Бог не дал ему мудрости и не уделил ему смысла».Шестедт так описывает гнездо страуса: «Небольшая, не более квадратного метра, очищенная от травы площадка. На голой земле ни травинки. В середине этого пятачка, в неглубокой ямке лежат перепачканные красноватой землей яйца. С некоторого расстояния они похожи на огромные бильярдные шары».Из приведенного отрывка следует, что страус действительно «оставляет яйца на земле». Верно. Но страус все-таки работает над гнездом. «Гнездо они устраивают на каком-нибудь каменистом или песчаном возвышении. Отрывает гнездо самец. Он ложится грудью на грунт и длинными, сильными когтями разрывает землю, выгребая ее на край ямки позади себя. Самка стоит рядом, хлопает крыльями иклювом укладывает отрытую землю по периметру будущего гнезда.Когда гнездо готово, самка начинает откладывать в него яйца — по одному в день».«... На песке согревает их...» Об этом подробно пишет Мишкольчи: «Яйца он не высиживает. В этом проявляется мудрость Создателя. Страус очень тяжелый, и если бы он сидел на яйцах, он раздавил бы их. Поэтому в безграничной Аравийской пустыне он выкапывает яму, откладывает в нее яйца и сверху засыпает их землей. Окончив работу, он уходит и уже никогда не возвращается к яйцам — ни погреть, ни посмотреть на них».Сказка? Подождем, однако, и посмотрим, что пишет очевидец, которому можно верить: «Песок в этой месте был как-то странно притоптан. Двое арабов начали копать и на глубине около 60 сантиметров нашли четыре свежих яйца».Страусы высиживают яйца. И делает это не только самка, но и самец. Здесь имеет место строгое распределение труда: днем на яйцах сидит самка, ночью — самец. В дневное время, когда очень жарко, самка часто оставляет гнездо на несколько часов, закрыв кладку сверху песком. Сидящая на земле птица прижимает голову и шею к земле, неоперенные ноги закрыты крыльями. Огромная птица полностью сливается с землей, и ее в это время очень трудно увидеть. Человек может пройти мимо гнезда на расстоянии 10—15 метров и не заметить сидящего на нем страуса.«Птенцы страуса вылупляются из яйца только благодаря Божьему провидению, и, вылупившись, они горько плачут о том, что нет у них ни отца, ни матери». Так пишет Мишкольчи. Легенде об оплакивающих свою горькую судьбу страусятах много тысяч лет. В книге пророка Михея говорится: «Об этом я буду плакать и рыдать, буду ходить, как ограбленный и обнаженный, выть, как шакалы, и плакать, как страусы». Насколько можно понять из этого отрывка, страусы плачут не от избытка радости.В действительности же страусы — и папа, и мама — заботливо ухаживают за малышами: «При приближении опасности птенцы убегают вместе с родителями. В особо же опасных случаях разбегаются в разные стороны и прячутся поодиночке, тогда как родители пытаются увести преследователя за собой, притворяясь больными или ранеными. Спрятавшиеся, птенцы молча и неподвижно лежат в своих укрытиях. Окраска их настолько сливается с землей, что их можно найти только с помощью собаки. Когда опасность миновала, они оставляют свои укрытия и бегают из стороны в сторону, издавая тревожные пронзительные крики. Родители голоса не подают, а молча, возвращаются к тому месту, где оставили птенцов. Благодаря своему большому росту они могут далеко видеть, и, обладая острым зрением и отличным слухом, они быстро находят разбежавшихся птенцов и собирают вместе весь выводок» (Брем).Мишкольчи пишет: «Однако птенцы все-таки вылупляются и начинают расти. Родители признают их и кормят. Бывает даже, что они погибают от чрезмерной любви к потомству. Охотники иногда устанавливают вокруг гнезда копья или стрелы, тщательно маскируют их и прячутся. Тем временем возвращается страус и от радости, что снова видит птенцов, с распростертыми крыльями, сломя голову бросается к гнезду и напарывается на спрятанное копье».У древних были некоторые сомнения относительно страуса. Они не могли решить вопрос: что же за животное страус? Птица? По библии, страус — птица: «Так сказал Бог об этой птице. И хотя Моисей, повинуясь Богу, внес страуса в список нечистых птиц (то есть птиц, которых нельзя есть верующим), мудрецы, наблюдавшие природу, все-таки сомневались, куда отнести его — к земным животным или к птицам? С одной стороны, его нельзя вроде отнести ни к скотам земным, ни к птицам небесным. Но с другой стороны, он похож и на тех, и на других. Так возникла легенда».Мишкольчи пересказывает эту легенду: «Давным-давно земные животные (нелетающие млекопитающие) и животные небесные (птицы) враждовали между собой. И те и другие пытались привлечь на свою сторону страуса. Но страус выжидал и всегда присоединялся к тем, кто побеждал. Однажды обе воюющие стороны, объединив свои силы, задали страусу хорошую трепку и изуродовали его. С тех пор страус так и остался — не совсем птица и не совсем млекопитающее».Далее Мишкольчи пишет: «Мы могли бы считать страуса не птицей по следующим причинам:1. У него нет таких перьев, как у птицы.2. Так как он очень большой и тяжелый, он не может летать как птицы — даже на вершок не может оторваться от земли. Это очень быстрое животное, и его даже лошадь не всегда может догнать. Бегает он не только ногами, но распускает крылья, как паруса, и от этого бежит еще быстрее. 3. Глаза у него с бровями, чего нет ни у одной птицы.4. Все его тело — даже шея — гладкое, голое, без волос.5. В отличие от птиц, лапы у него не разделены на пальцы, но имеются растрескавшиеся копыта — как у коровы или у овцы.6. Он такой большой, что его было бы правильнее отнести к земным животным, а не к птицам».«Это очень неприхотливая птица. Она без разбора съедает и переваривает все, что ей ни попадется. Некоторые даже утверждают, что страус может переварить железо, хотя многие в это не верят». Страус действительно хватает все без разбора — по крайней мере, в неволе. Он глотает скомканную полиэтиленовую пленку, мячи для настольного тенниса... И странно видеть, как теннисный мячик движется по горлу вниз. Страус может переварить и железо — небольшие кусочки. Желудочный сок страуса имеет очень высокую кислотность и поэтому его желудок может «переработать» практически все — кроме синтетики. Этим объясняется то, что страусы недолго живут в зоопарках. К сожалению, многие посетители зоопарков хотят сами проверить, правда ли, что страус глотает все, и бросают ему все, что только попадает под руку. В результате таких «экспериментов» страусы часто погибают. Мпшкольчи заканчивает рассказ о страусе такими словами: «В сущности это очень большая и очень глупая птица». И с ним, может быть, следует согласиться.

Пеликан и другие удивительные птицы

Истории о пеликанах часто настолько невероятны, что в них не очень-то верили даже древние. Мишкольчи пишет: «О пеликанах рассказывают очень много историй. Некоторые из них столь очаровательны, что невозможно поверить, что так может быть. Вот одна аз них. Между пеликанами и змеями существует извечная вражда. Когда пеликаны оставляют гнездо и отправляются на поиски пищи для птенцов, змея сразу же вползает на дерево, забирается в пеликанье гнездо и своим ядовитым дыханием и смертельными укусами убивает птенцов. Вернувшись в гнездо, пеликаны три дня оплакивают убитых своих детей. Потом острыми клювами раздирают себя грудь и алой кровью кропят птенцов, оживляя их таким образом. Птенцы оживают, но родители, потеряв много крови, настолько ослабевают, что не могут летать. Тогда птенцы сами вылетают из гнезда и ищут себе пищу. Некоторые из них возвращаются из сострадания к больным родителям и кормят их».Как видно из легенды, у пеликанов бывают и хорошие, и плохие дети. Хорошие заботятся о родителях, тогда как плохие забывают о своем сыновнем долге. Родители хорошо это запоминают и, когда поправляются, принимают в гнездо хороших детей и продолжают их кормить, а неблагодарных эгоистов прогоняют прочь. Мишкольчи далее говорит: «Возможно, что все это просто выдумка и верить этому не следует».Мы не знаем, как возникла эта сказка, но несомненно, что в ней слились воедино многие тысячелетние легенды. Мотив воскрешения из мертвых посредством кровавой жертвы присутствует в бесчисленных легендах и сказаниях.Есть упоминание о пеликане и в Библии. В псалтыре читаем: «Я уподобился пеликану в пустыне; я стал как филин на развалинах». Непонятно, однако, что имеется в виду под пустынным пеликаном. Пеликан, как известно, водоплавающая птица. Имеется семь видов пеликанов и их можно встретить во всех частях света. Живут они у богатой рыбой воды — около озер или морей. Некоторые виды гнездятся довольно далеко от воды и ежедневно пролетают 50—100 километров между местом жительства и водоемом, выкармливая птенцов пищей, приносимой издалека. Один из видов пеликанов — розовый пеликан («пелеканус онокроталус»). Эта птица характерна для тропиков, но одно время розовый пеликан встречался и в Венгрии. Согласно литературным данным, розовые пеликаны гнездились по берегам венецианской лагуны и в бассейне озера Балатон. Постепенно их численность сокращалась, и они стали очень редкими в этих местах птицами.На многих венгерских дворянских гербах изображен пеликан, раздирающий клювом грудь и кормящий своей кровью птенцов.Вылупившиеся из. яйца птенцы питаются сначала наполовину переваренной рыбой — рыбной кашицей, которую отрыгивают родители. Со временем птенцы уже сами достают пищу, глубоко засовывая клюв в глотку родителя.«На груди пеликана часто можно видеть желтое или красно-бурое пятно. В старину люди считали, что это следы крови и были уверены, что пеликаны выкармливают птенцов кровью из раны на собственном теле. Так пеликан стал символом самоотверженной заботы о потомстве» («Урания»).

* * *

«Канюк,— пишет Мишкольчи,— ловит вечером воробья, подкладывает его себе под бок и, накрыв крылом, укладывается спать. Воробей очень теплый, и канюк не замерзает всю ночь. Утром канюк в благодарность отпускает воробья на все четыре стороны, не тронув его». Поводом для возникновения этой легенды послужило то, что, как ни странно, рядом с гнездами хищных птиц селятся воробьи. Дело здесь в том, что крупные хищные птицы не охотятся вблизи своего гнезда.Однако имеется целый ряд историй, не имеющих никакого разумного объяснения. Так, например, Мишкольчи повторяет вслед за Элием: «Когда канюк увидит мертвого человека, он сразу летит к нему и из сострадания засыпает глаза покойника песком».Об одной тропической птице, которую он называет «порфир» (какаду?), Мишколъчи пишет: «Удивительно, но эта птица (как о ней пишут) лишь увидит какое-нибудь развратное животное-самку, так сразу падает в обморок. А если подумает, что и его подруга такая же развратная, то возьмет да и повесится». Ну тут, как говорится, комментарии излишни.О бедном хохлатом удоде («упупа эпопс») можно прочитать немало плохого. По-венгерски его еще называют вонючим удодом, «потому что он на кладбищах и в отхожих местах по вонючему навозу и разной гадости расхаживает». Заступимся за удода и скажем, что он совсем не вонючий, а вот гнездо у него (удод живет в дупле) действительно благоуханием не отличается, откуда, наверное, и пошло название. Гнездо пачкают птенцы. Но позднее и они становятся чистюлями и выбрасывают испражнения из гнезда.

* * *

«Часть ласточек осенью не улетает в теплые края, а остается с нами. Некоторые из них улетают в ближайшие горы и их часто можно найти там укрывшимися на зиму в скальных расщелинах». По другой версии ласточки «прячутся в болотах, ныряют под воду и там зимуют».В старинных книгах, описывающих природу, можно прочитать о войне между ласточками и воробьями. Ласточки, возвратившись весной из далеких южных стран, находят свои гнезда занятыми другими жильцами. Нахальные, практичные и ленивые воробьи вселяются зимой в пустующие ласточьи гнезда. Ласточки объявляют воробьям войну и воюют до тех пор, пока не изгонят захватчиков из гнезд. Если не могут справиться своими силами, зовут на помощь соседей и тогда «собирается множество ласточек, которые приносят в клювах грязь и замазывают вход в гнездо, чтобы сидящий там нахал-воробей задохнулся» (Мишкольчи). В такую изощренную жестокость со стороны симпатичных ласточек вряд ли можно поверить, но вот что касается захвата чужого жилья «нахальными, практичными и ленивыми» воробьями, то в этой при желании мы можем убедиться сами.В течение тысячелетий воображение людей поражала библейская притча о набожном Тобиасе, ослепленном ласточкиным пометом. «В глаза благочестивого Тобиаса попал помет ласточки, отчего он ослеп. Зрение вернулось к нему лишь благодаря тому, что он мазал глаза рыбьей желчью». Помет ласточки действительно очень едкий, и мы могли бы вместе с Мишкольчи сказать: «Не удивительно, что старый Тобиас ослеп, когда в глаза его попал ласточкин навоз». Однако возможно, что бедный Тобиас страдал трахомой, как многие в то время.

* * *

О козодое. «Нападает на коз и сосет молоко из вымени, откуда его как латинское, так и венгерское название. Вымя коз от этого высыхает, и многие козы даже слепнут. Эта птица днем, или совсем не видит или, если и видит, то очень плохо. Зато козодой отлично видит ночью, когда и обворовывает коз». Такое представление о козодое было настолько распространенным, что оно было отражено и в научном его названии: «капримульгус эуропеус», то есть козодой европейский.Козодой довольно странная птица. В полете он напоминает ласточку, и одно из его немецких названий означает «ночная ласточка». Похож он немного и на черного стрижа. Однако козодой не ласточка и не стриж. Эта птица относится к особому отряду козодоеобразных («капримульгифорес»). Все его родственники в основном сумеречные или ночные птицы. Как большинство птиц, ведущих ночной образ жизни, козодой летает, совершенно бесшумно благодаря очень мягкому оперению крыльев. Охотится он в вечернее и ночное время — ловит на лету насекомых. Если его и привлекают козы, то только потому, что около этих животных всегда много мух и других летающих насекомых, которыми козодой питается. У козодоя удивительно большой рот, но предназначен он не для «доения» коз, а для ловли насекомых.

* * *

Сову древние греки наделили мудростью и считали ее птицей Афины Паллады.В средние века сова стала сообщницей ведьм — жуткой птицей, сродни бесам и всякой другой нечисти. Любая мало-мальски уважающая себя ведьма должна была иметь сову. В крике совы немцам слышалось «комм мит» («пойдем со мной»), и человеку, услышавшему этот крик, жить оставалось, ровно столько, сколько потребуется на то, чтобы заказать себе гроб и попрощаться с домочадцами.«Все птицы ненавидят сову — преследуют, дразнят, истязают ее подобно тому, как грубые, невежественные, никчемные людишки оскорбляют и бесчестят доброго, мудрого человека». Когда сова появляется днем, на нее в самом деле нападают некоторые птицы. Не обходится здесь дело и без сороки, которая тоже как может досаждает сове. Этим обстоятельством пользуются охотники. Прирученного филина привязывают к дереву на открытом месте, сами же прячутся и ждут, когда около филина соберутся птицы. И пока дерзкие пернатые, забыв обо всем на свете, отводят душу, мучая беспомощного в дневное время ночного хищника, охотники не спеша отстреливают их. Так возник один из способов борьбы с вредными птицами — охота с филином. Невероятно, но факт. Впрочем, такое, поведение можно наблюдать и у травоядных и других млекопитающих. Когда на их территории вдруг появляется хищник, животные часто собираются в группы и начинают преследовать непрошеного гостя, докучая ему до тех пор, пока не вынудят убраться восвояси.

* * *

Мишкольчи упоминает еще об одной птице, которая, вероятно, не была ему известна: «В сочинениях набожных и мудрых людей говорится только, что она очень милая и изумительно красивая. Величиной эта птица с воробья, а цвет у нее синий». Речь идет, конечно, о зимородке. О нем можно прочитать в современных книгах о природе. В тропиках живут очень красивые зимородки. Вспомним, например, живущего на острове Целебес зимородка-отшельника («хальцион-монахус»). Один вид зимородков обитает и в Венгрии. Его научное название «альцедо аттис». Это одна из самых красивых наших птиц. Спинка у него ярко-синяя, брюшко рыжеватое. Питается он в основном рыбой, за которой ныряет в воду, но поедает также и насекомых. В старину о зимородке писали много странного. «Зимородок откладывает яйца и выводит птенцов в море». Удивительно, не правда ли? Птица, которая устраивает гнездо на воде. И даже не гнездо, а настоящий маленький кораблик. «Он строит такое гнездо, которое выдерживает удары морских волн. Построив гнездо, он относит его в море, и проверяет, нет ли в нем щелей, через которые проникла бы морская вода...Когда зимородок выводит и выращивает птенцов, море, по милости Божьей, бывает удивительно спокойным. Самочка зимородка примерная супруга, и вообще пара зимородков живет очень дружно, и они не расстаются друг с дружкой до самой смерти. Просто восхитительно!»

Благодарные аисты

То, что аисты приносят детей, конечно, сказка для самых маленьких, и ее мы не найдем в серьезных книгах, написанных для взрослых. В большинстве описаний аист решительно положительная фигура — воплощение добросовестности и порядочности. Так, например, аисты уважают и любят родителей. «Аисты-дети заботливо ухаживают аа своими престарелыми родителями, ни в коем случае не позволяют им оставлять гнездо и искать пищу — все, что нужно старикам, они сами им приносят». Мишкольчи это казалось подозрительным: «Хотя натуралисты много пишут о любви аистов к родителям, Ф. Вольф, однако, приводит пример, говорящий о совершенно противоположном отношении к престарелым родителям». Оказывается, что аисты не только не заботятся о родителях, но даже прогоняют их из гнезда. Стало быть, ни о каком «чутком отношении» к родителям не может быть и речи.Странно, но в течение тысячелетий аист считался хранителей чистоты супружеских отношений: «Элий рассказывает, что одна дрянная женка в отсутствие мужа предавалась любовным утехам со слугой. Увидев это безобразие, аист налетел на нечестивого слугу и выбил ему оба глаза, наказав так негодяя за посягательство на честь его отсутствующего господина». Рассказывают также, что эта птица очень чистоплотна в семейной жизни. Если самка не изменяет аисту, он ее никогда не обидит. Если же супруга заводит любовника, обманутый муж приводит других аистов, и они все вместе жестоко наказывают прелюбодеев и с позором их изгоняют. Вот один из примеров, «Однажды утром аист отправился, как обычно, добывать пропитание для семейства и, пока его не было, подруга его развлекалась с соседом. Потом, чтобы супруг не догадался об измене, она решила искупаться в озере недалеко от гнезда. Когда же аист вернулся домой и увидел ее купающейся, он сразу понял, что к чему, но сделал вид, что ничего не заметил и только выгнал негодницу из воды. После этого он вел себя так. как если бы ничего не случилось, но теперь, отправляясь на поиски пищи для птенцов, он брал самку с собой. И только когда пришла осень и настало время улетать в теплые страны он пригласил к себе несколько других самцов, и они хорошенько проучили блудницу».Как же все-таки обстоят дела с «супружеской верностью» у аистов? В книге Брема, изданной Якубом Шенком, читаем: «Многочисленные наблюдения показывают, что пара аистов заключает брак на всю жизнь. Но есть и исключения. Были отмечены случаи, когда самка принимала ухаживания другого аиста. Так что и у аистов с браком не всегда все благополучно».Есть доля правды и в старинных историях о «суде аистов». Согласно легенде, осенью, перед отлетом в теплые края, аисты собираются вместе и убивают тех птиц, которые не смогут выдержать длительного перелета. Делают они это для того, чтобы больные, слабые птицы не задерживали в полете всю стаю. Это бессознательное, инстинктивное поведение. Тем не менее следует признать, что некоторое подобие «суда аистов» существует. Аисты действительно изгоняют из стаи больных, слабых особей, и семейные отношения здесь, конечно, ни при чем.Аист неоднократно упоминается в Библии. Но удивительно не это, а то, что уже в библейские времена люди знали не только о сезонных перелетах птиц, но и куда они улетают.Мишкольчи пишет: «Они очень мудро спасаются от зимних холодов и хорошо знают время, когда им нужно готовиться к переселению. Когда приходит пора улетать в теплые страны, аисты собираются в определенном месте и оттуда все вместе улетают, никого не оставляя. С приближением весны эти птицы снова возвращаются к нам из теплых краев — из Азии, Африки и других мест. Перед возвращением на родину они также собираются все вместе. Если во время перелета среди них оказываются ленивые и отстающие, то замыкающий стаю аист подгоняет их — клюет своим острым клювом».Перед отлетом аисты действительно собираются вместе в определенных местах — обычно на топких, заболоченных лугах. Что же касается замыкающего стаю «строгого» аиста, то о нем мы ничего не знаем. Может быть, его и нет. Больные, слабые птицы, конечно, отстают от стаи, но никто их не подгоняет. Но, может быть, в старой сказке и есть доля правды.В последнее время удалось установить, что стаю в полете ведут старые, опытные аисты. Орнитологи отлавливали молодых аистов и выпускали их после того, как остальные уже улетели. Молодые птицы и без вожака без колебаний нашли правильное направление — сразу полетели на юг. Но добрались они только до Греции а дальше не полетели по обычному маршруту. Это говорит о том, что молодые аисты способны самостоятельно определить правильное направление полета, но долететь до места обычной зимовки могут только с помощью вожака. К разряду сказок следует отнести истории о том, что перед отлетом аисты обстоятельно обсуждают предстоящий далекий путь, выбирая наиболее удобный маршрут.«Аисты любят жить рядом с людьми и никогда не делают ничего такого, что могло бы не понравиться человеку, огорчить его: не убивают голубей как канюки, не уносят цыплят как ястребы, не едят мертвечину как грифы, не уподобляются развратничающим у всех на виду воробьям; не занимаются воровством как вороны. Они приносят людям радостную весть о приходе весны. Очищают сады, луга и дворы от лягушек и змей».В настоящее время европейский белый аист селится преимущественно на жилых домах или рядом с ними. Строить гнездо он предпочитает на дымовых трубах, на телеграфных столбах, но не на деревьях. Более же редкий и меньших размеров черный аист сторонится человеческого жилья и гнездится в лиственных лесах близ воды. В то время, когда населенных пунктов было относительно мало, белый аист тоже был лесным жителем. Позднее он стал селиться поближе к человеческому жилью. Вероятно, потому, что это обеспечивало ему более легкое пропитание. Так белый аист стал спутником цивилизации. Аист пользуется любовью у всех народов. Вокруг него возникло бесчисленное множество легенд и суеверий. В Японии, например, он считается символом долголетия. Аист в определенной степени оправдывает такое хорошее отношение к нему людей. Он поедает саранчу, кузнечиков, а иногда и мышей. Бывает, что его добычей становятся птенцы куропатки и зайчата. В последнее время аист стал очень редкой птицей в Европе. Согласно результатам последней переписи, численность аистов сократилась вдвое по сравнению с 1934 годом. Это можно объяснить многими причинами. Были осушены озера и болота. В организме саранчи и насекомых, которые входят в рацион аиста, содержится довольно много отравляющих веществ.Ну, а как насчет врагов аиста? «Страшными врагами аистов являются нетопыри — крылатые ночные мыши. Эти летучие мыши неутомимо охотятся за яйцами аиста, и достаточно летучей мыши прикоснуться к яйцам, как они тут же протухают и уже не вылупляются». Это, конечно, сказка; Но вот следующие строки не подлежат сомнению: «Враждуют аисты и со змеями. Аисты разыскивают змеиные норы, вытаскивают из них змей и поедают». Аист убивает змею своим длинным клювом и затем съедает. Случается, что ядовитая змея жалит аиста и это, как показывают наблюдения, он очень тяжело переносят, но обычно через несколько дней полностью поправляется.А вот следующее, несомненно, легенда. «Если во время схватки между аистом и змеей змея ранит аиста, аист находит черную шерстяную тряпку и блошиную траву, прикладывает к ране и скоро выздоравливает».«Аисты очень благодарные птицы. Элий рассказывает об одной бедной вдове. На крыше дома этой бедной женщины жили аисты. Однажды из гнезда вывалился аистенок и при падении сломал ногу. Женщина взяла его к себе домой и в течение длительного времени заботливо ухаживала за ним. Когда нога срослась, женщина вернула аистенка в гнездо, и осенью он вместе с другими аистами улетел в теплые края. Пришла весна. В один погожий весенний день женщина сидела у себя во дворе, греясь на солнце. Вдруг над ней очень низко пролетел аист и уронил ей на колени камешек. Всю ночь в бедном жилище вдовы камешек сверкал, как звезда, и она догадалась, что это драгоценный камень, и стоит он больших денег».Такую же историю рассказывает и Конрад Геснер с той только разницей, что аист бросил к ногам своей благодетельницы не драгоценный камень, а имбирный корень. Мишкольчи замечает: «Такая же благодарность должна быть присуща человеку, созданному по образу Божьему, но увы, как редко она встречается в людях!»У Мишкольчи в главе, посвященной аистам, есть описание египетского аиста, или ибиса, и там мы прочитали историю настолько неотразимо наивную, что мы просто не можем не привести ее здесь. «У него очень длинные — в несколько локтей — кишки. Творцу было угодно, чтобы эта птица была очень горячей, и поэтому она часто страдает запорами. Но природа научила ее отличному средству: своим длинным клювом аист вдувает в себя сзади острую, как кристалл, струю морской воды, благодаря чему кишки промываются, а спекшийся от большого внутреннего жара навоз разжижается и выходит наружу. Именно у этой птицы египтяне научились пользоваться кристаллом для резания различных предметов».

Тщеславный павлин

«Павлин хвастлив, а индюк красив». Так в старину дразнили павлина, считая, что он безмерно тщеславен (когда захочет, доказать, что он красивее индюка — распустит веером свой, в самом деле красивый хвост). Такой стишок повторяли, прогуливаясь по саду, и павлин, увидев людей, часто демонстрировал свой наряд, гордо вышагивая, словно на параде. Через некоторое время он складывал «веер» и уходил, как знающий себе цену актер — не ожидая, когда грянут аплодисменты, но уверенный в том, что его вызовут на «бис». Но посмотрим, что пишет о павлине Мишкольчи. «Он очень высокомерен: распустит свой красивый хвост и расхаживает с такой гордон осанкой, что ему позавидовала бы самая надменная королева. Да еще повернется так, чтобы в перьях играло солнце. Ведет он себя так главным образом в следующих пяти случаях.1. Когда гуляет по красивой, ухоженной лужайке или когда видит приближающуюся нарядно одетую женщину. В это время в лугах много красивых цветов, и он, завидуя красивой женщине, тоже хочет казаться как можно красивее.2. Когда хочет, чтобы его похвалили, или когда стоит перед живописцем, надеясь, что с него напишут картину. Демонстрируя себя, он старается подольститься к художнику и стоит перед ним, распустив хвост, пока не устанет. Он каким-то образом понимает, когда хвалят его красивые перья. Об этом писал еще Овидий. Тщеславие павлина вошло в пословицу. О людях, любящих незаслуженные похвалы, говорят: «Похвали его, он и распустит хвост, как павлин».3. В ясный, солнечный день, когда его перья особенно красивы.4. Когда видит дорогую жемчужину, алмаз или красивую картину.5. Когда ухаживает за самкой и хочет ей больше понравиться». «Павлин удивительно завистливый и жадный. Об этом говорит то, что свой помет, который очень пригодился бы в медицине, он сразу же съедает, и поэтому его очень редко находят. И вместе с тем он любит людей и с уважением и покорностью уступает им дорогу; даже приходит на помощь человеку, раненному дикими животными. Некоторые ученые не верят в то, что павлин из жадности поедает свой помет, и считают, что он, будучи очень, чистоплотным, закапывает помет, прячет его, как это делает кошка».Забавная сказка, не правда ли? Жадный павлин, поедает собственный помет, чтобы им не воспользовались в качестве лекарства.Мишкольчи приводит некоторые исторические факты, связанные с павлином. «В Древней Греции долгое время не знали павлина. Александр Македонский впервые увидел павлина в Индии, и эта птица привела его в такой восторг, что он тут же запретил охотиться на нее. Позднее, когда павлины появились в Греции, их показывали за большую плату и то только важным особам». Получается, что Александр Македонский был первым, кто издал постановление об охране природы, по которому запрещалось убивать павлинов. Однако впоследствии это постановление не соблюдалось.Согласно легенде, Македонский не знал о существовании павлинов и впервые увидел эту удивительно красивую птицу во время своего индийского похода, и она ему так понравилась, что он привез в Европу прирученных павлинов. Может быть, так оно и было. Но, возможно, что эта история всего лишь легенда. Как пишет Аристотель,— современник Александра Македонского,— павлин в то время был хорошо известной и обычной птицей. Но во времена Перикла павлинов в Греции, вероятно, было еще очень мало, так как есть письменные упоминания о том, что люди приходили издалека, чтобы посмотреть на эту удивительную птицу. Позднее — прежде всего в Древнем Риме — павлины уже не были редкостью. Верно также и то, что павлина можно было выгодно продать. Знатные римские граждане, стараясь перещеголять друг друга, заявляли о своем богатстве тем, что, помимо многих прочих яств, угощали гостей и блюдами из павлина. Причем во время пиршеств гостям предлагали не только жареного павлина, но и блюда из павлиньих языков и мозгов. На пирах у императоров Вителия и Гелиогабала такие лакомства подавались к столу в огромных мисках.В XIV и XV веках павлин был уже большой редкостью. Роскошные пиры, устраивавшиеся в княжеских замках, запечатлены на полотнах известных художников, откуда мы знаем, что жареных павлинов украшали перьями. На картинах жаркое выглядит так, как если бы птицу жарили вместе с перьями. Это, однако, маловероятно. Скорее всего, павлина сначала ощипывали, а потом в уже готовое жаркое втыкали перья. Но возможно все же, что жарили с перьями, и для того, чтобы перья не сгорали, птицу обмазывали глиной. Жареного павлина, гарнированного сливами и украшенного перьями, подавал на стол на серебряном блюде разодетый в пестрые одежды паж. Впрочем, вкусно только мясо молодых павлинов. Мясо же взрослых птиц жесткое, как подметка.«Древние говорили, что павлин трижды безобразен: своим дьявольским криком, пугающим всех в округе; уродливой змеиной головой и противными бородавчатыми ногами. О нем сложили такую присказку: перья, как у ангела, ноги, как у беса, крик, как у гиены»!

Лебединая песня игусиный гогот

«Лебедь заранее чувствует приближение своей смерти. Очень немногих людей наградил Творец этим даром. Говорят, что птица эта встречает свою кончину спокойно, с чистой печалью и сама по себе справляет тризну красивой жалобной песней».Это и есть знаменитая лебединая песня. Но посмотрим, что пишет Мишкольчи дальше: «Почему, однако, песнь лебедя так красива? Некоторые объясняют это тем, что у лебедя очень длинная шея. Ведь из длинного инструмента можно извлечь более красивые и трепетные звуки, чем из короткого». Здесь Мишкольчи ссылается на Пифагора, который писал: «Песнь лебедя столь чиста и красива по той причине, что она исходит из тонкого длинного горла». Возможно, что длинная шея каким-то образом и влияет на качество пения лебедя. Не знаем. Однако есть птицы, которых природа не наделила длинной шеей, но поют они нисколько не хуже лебедя.«Некоторые мудрые люди утверждают, что когда пение лебедя напоминает музыку цимбал, лебедь поет не горлом, а подставляет растопыренные крылья западному ветру, и так возникают эти чудные звуки». Оказывается, что лебедь еще и крыльями музицирует.А поет ли лебедь вообще, и (что особенно нас интересует, поскольку есть такая легенда) поет ли он перед смертью?В предсмертную лебединую песнь отказывался верить еще Плиний. «В 23-й главе 10-й книги Плиний высмеивает рассказы о лебединой песне, считая их выдумкой, в доказательство чего цитирует достоверные источники. Аристотель тоже потешался над лебединой песней, говоря, что многие пели о своей смерти, но смерть их почему-то забывала, и они долго еще здравствовали. Может быть, некоторые из этих птиц и поют перед смертью, но этого нельзя сказать о всех лебедях, так как известно, что все животные печалятся, чувствуя приближение конца, и голос их в это время слабеет».Сомневались в лебединой песне и в более позднее время. Дьердь Рафф, например, пишет: «Некоторые уверены, что лебедь красиво поет, хотя он на это неспособен: голос лебедя не красивый, а скорее неприятный и напоминает гусиное шипение...» Однако Рафф не хочет быть категоричным и добавляет: «Говорят, что лебедь поет в последние минуты перед смертью, и что поэтому последнюю песню или последние слова человека сравнивают с лебединой песней. Но насколько все это верно, не берусь судить».Ференц Пете писал: «То, что лебедь с его грубым, неприятным для слуха голосом превращается перед смертью в отличного певца и поет красивую прощальную песню, просто выдумка — старая сказка».Попробуем же выяснить, поет лебедь или только шипит? Если мы обратимся к Брему, то среди описаний различных видов лебедей найдем рассказ о лебеде, которого называют «поющим». Что же касается самого лебединого пения, то читаем: «Одни виды обычно только шипят или бормочут; голос же других сильный, в некоторой степени даже музыкальный, и издалека может показаться приятным», Исландцы сравнивают звуки, издаваемые лебедями, со звуками трубы и скрипки. В крике лебедя одним слышится «кил-кил-ии», другим — «он-н-нг». На малом расстоянии эти звуки кажутся грубыми и даже несколько раздражающими, но слышимые издалека и одновременно от нескольких «исполнителей» они вполне могут сойти за музыку.Петер Паллас сравнивал лебединое пение с перезвоном серебряных колоколов, Фабер же — со звуками далеких труб. Особую прелесть Фабер находил в грустных лебединых криках, когда мороз сковывал мелководье, и лебеди должны были уходить все дальше от берега. Долгими зимними ночами слушал он эти полифонические, печальные голоса и различал в них звуки труб и других духовых инструментов.Ну, а как насчет музицирования крыльями? Что касается лебедя, то ничего определенного мы сказать не можем. Но вот родственница лебедя — утка — действительно «играет на крыльях». Правда, без помощи западного ветра. Конрад Лоренц пишет: «Часто селезень засовывает клюв под крыло, когда чистит перья и прихорашивается. Иногда он быстро проводит кончиком клюва по перьям и тогда раздается громкий, слышный на большом расстоянии звук «ррр».В книге Мишкольчи читаем: «Лебедь часто ест крапиву для того, чтобы подавить одолевающую его постыдную похотливую страсть». Лебеди в основном пасущиеся птицы и питаются растительной пищей — поедают корни, ростки, листья, залетают и на хлебные поля. Едят они и крапиву, но, конечно, не для подавления «постыдной похотливой страсти».«Он не ест мяса, но в гневе один лебедь часто убивает другого и, разрывая на части, тут же съедает». Лебеди действительно не едят мяса — даже рыбу не ловят. Верно и то, что между ними иногда возникают жестокие драки, но неправда, что победитель съедает побежденного. В обычных условиях это миролюбивые птицы и, когда их видишь плавающими группами вместе, ни за что не подумаешь, что эта красивая спокойная птица может быть и воинственной.«Жизнь его чиста и бесхитростна, свидетельством чему его белый цвет. И недаром о нем говорят: лебедь рождается благородным, безгрешно живет, достигает безмятежной старости и, наконец, умирает достойной смертью».

* * *

Посмотрим теперь, что писали древние о родственнике лебедя — гусе. Начнем с его нравственной характеристики. «Гуси отличаются большой целомудренностью. Если петух топчет кур где попало и у всех на виду, то гусь делает это скрытно, так, чтобы никто не видел. Спариваются гуси обычно в воде и после этого купаются, помногу раз ныряя в воду, и так смывают с себя грех».А как обстоят у гуся дела с умственными способностями? В этом отношении о гусе писали и хорошо, и плохо: «Гусь очень умная птица. Это касается прежде всего диких гусей. Спасаясь от зимних холодов, гуси (как и журавли) переселяются из Киликии в Египет. Когда пролетают над лежащими на их пути Тверскими горами (где живет очень много орлов), они берут в рот камешки, чтобы тихо, без гогота долететь до места зимовки».Обратите внимание на следующие строки, поскольку они связаны с одной из самых удивительных глав естественной истории. «И все-таки это очень глупая, неразумная птица. Это видно хотя бы из того, что как только они заметят, что один из них пьет, сразу все тоже начинают пить, хотя совсем не испытывают жажды. Поэтому и возникла поговорка: «Один гусь пьет — другой не отстает». То есть то, что делает один глупец, другие, глядя на него, повторяют».Так писал Мишкольчи. А теперь перенесемся во времени на двести с небольшим лет вперед и откроем книгу лауреата Нобелевской премии Конрада Лоренца. «Когда встречаются два чирка, плавающие по поверхности воды, они или расходятся в разные стороны, или начинают вместе пить воду. Можно было бы подумать, что это простая случайность. Однако, как показали длительные наблюдения Хайярота, совместное питье при встрече совсем не случайно, оно является церемонией, имеющей определенное общественное значение — церемонией, участием в которой обе стороны выражают свое мирное расположение. Согласно Хайнроту, это символическое действие. Если две птицы едят или пьют в непосредственной близости друг от друга, то это должно означать, что они не имеют каких-либо, враждебных намерений. Таким образом, совместное питье — это прежде всего форма движений или жестов, выполняющих исключительно общественную функцию и не ограничивающихся только отношениями в брачных парах».Вот уж, поистине, ничто не ново под луной! По крайней мере то, что касается «совместного питья».Уже Плутарх упоминал историю о капитолийских гусях. И, конечно, не мог не рассказать ее и Мишкольчи. «Ночью галлы пробрались в крепость, воспользовавшись тем, что часовые уснули. Крались бесшумно — как ночные воры. Сторожевым псам бросали мясо, и те не лаяли. Гусей галлы тоже не забыли и принесли для них овес, полагая, что гуси будут молча клевать его. Однако, когда перед ними рассыпали овес, гуси подняли от радости страшный гвалт и разбудили спавших воинов, которые сразу поняли, что на крепость напал враг».Не знаем, можно ли верить этой двухтысячелетней легенде. Но верно, что гуси иногда могут быть лучшими сторожами, нежели собаки. «Говорят, что псы очень бдительны, но гуси намного бдительнее их. Псы могут пропустить вора, если он даст им что-нибудь вкусное. Гуси же отличаются одной особенностью: перед едой, во время еды и когда им сыплют овес, они гогочут во всю глотку».«Некоторые натуралисты утверждают, что гуси очень долго живут. Альбертус пишет, что он видел домашнего гуся, который умер на шестидесятом году жизни. Однако ученые из нашей Эрдейской лаборатории полагают, что гусь не может прожить более двенадцати лет». Итак, Мишкольчи не верит в гусиное долголетие. Что верно, то верно. Гуси долго не живут. Уж очень они вкусные.Теперь о самой знаменитой «гусиной» легенде. «Стоит хотя бы мимоходом упомянуть здесь о гусях, которые в Шотландии будто бы растут на деревьях. Об этом можно прочитать у Левина Гульсиуса и в «Космографии» Мюнстера».В книге англичанина Джервиса (1211 год) читаем: «Тогда как другие животные размножаются половым путем или возникают из гниющего вещества, в графстве Кент некоторые утки рождаются совершенно иным способом. На территории аббатства Фавершем на морском берегу растут ивы, или похожие на ивы деревья. Созревшие плоды этих деревьев падают в воду, и из них появляются похожие на гусей водоплавающие птицы». В те времена в существование «утиного дерева» верил каждый более или менее образованный человек. Современник Джервиса, Джеральд Камбренс, в своей книге «Топография Ибернии» тоже упоминает о странным образом рождающихся птицах: «Эти птицы рождаются из раковиноподобных образований, которые можно видеть на плавающих в море бревнах». Из этого описания видно, что речь идет об одностворчатом моллюске — морской уточке («депас анатифера») — представляющем одну из разновидностей морских раков. Это животное ведет неподвижный образ жизни, и похоже оно на что угодно, только не на рака, о чем свидетельствует и его название — морская уточка (по-венгерски — «утиная ракушка»).Удивительно здесь то, что сказка о «рождающем птиц дереве» получила такое большое распространение, и что очень многие в нее верили. В «Космографии» Себастиана Мюнстера есть изображение такого дерева. Отличная иллюстрация имеется и в книге Альдрованди, вышедшей в свет в 1599 году. Чем можно объяснить популярность этой легенды? Возможно, тем, что люди всех, времен охотно верили во все удивительное, необычное.

Мудрый ворон и другие говорящие птицы

«И выпустил ворона, который, вылетев, отлетал и прилетал, пока осушилась земля от воды».Здесь речь идет, конечно, о библейском вороне, которого Ной выпускал с ковчега, чтобы узнать, не окончился ли всемирный потоп. С этой же целью Ной выпускал и голубя.«Ворон носил письма Эржебеты из Силадя ее заточенному в темницу сыну». На гербе сторонников Матяша Хуняди был изображен ворон, державший в клюве кольцо. О вороне сложено бесчисленное множество пословиц и поговорок. Например, такая: «Ворон ворону глаз не выклюет». В старину обычным было такое проклятие: «Чтоб тебе ворон глаза выклевал!» Это не очень доброе пожелание означало, что проклинаемого повесят, и он станет добычей воронов.Римский поэт и оратор Корнелий Галл писал о Валерии Максиме: «Он был в то время военным трибуном. Когда на Помптинское поле вступили галлы и громкими голосами начали вызывать римских воинов на единоборство, Валерий спокойно вышел вперед. Исход поединка решил ворон, который кружил около противника Валерия и мешал ему защищаться и нападать. После этого поединка трибун получил прозвище «Корвин» («ворон»).«Когда Цицерон огласил список осужденных, те бежали в свои загородные владения и попрятались в хижинах рабов. При приближении посланных на поиски солдат в хижины влетали вороны, будили карканьем беглецов и срывали с них одежды. Потом рабы говорили, что воронов послали боги».В Библии говорится, что вороны кормили пророка Илию: «И вороны приносили ему хлеб и мясо по-утру, и хлеб и мясо по-вечеру».«Отшельника Павла кормил ворон и, пока с ним находился пришедший навестить его Святой Антоний, ворон приносил хлеба в два раза больше».Во времена Мишкольчи ворон был обычной, хорошо известной птицей, чего мы, увы, не можем сказать о наших днях. Ворон продолжает жить в сказках и легендах, но повстречаться с живым вороном в действительности очень трудно — по крайней мере, у нас в Венгрии. Мало кто из наших читателей видел ворона. Та черная птица, которую все знают и многие принимают за ворона, всего-навсего лишь ворона.Ворои крупная птица — на треть больше вороны. Длина его тела достигает 66 сантиметров. Окраска черно-стального цвета с голубоватым отливом, на крыльях зеленоватая с металлическим блеском. Около ста лет назад ворон был довольно широко распространенной птицей в Европе. Позднее воронов начали истреблять, и их численность резко сократилась. Ядохимикаты, используемые в борьбе с вредителями сельского хозяйства, отравленные приманки, предназначенные для хищников, также способствовали уменьшению популяции воронов. В Венгрии ворон стал очень большой редкостью. Правда, в последнее время численность воронов хотя и медленно, но возрастает, и можно надеяться, что эта удивительная птица снова станет обычным явлением в нашей природе.Почему мы называем ворона удивительной птицей? Если верить профессору Лоренцу, ворон — самая умная птица или, по крайней мере, одна из самых умных птиц.В том, что это так, вы можете убедиться сами, если вам посчастливится раздобыть и воспитать вороненка. В нем вы обретете товарища, который останется с вами на всю жизнь.У профессора Лоренца одно время был такой ворон. Его не нужно было держать в клетке. Он не улетал от хозяина и сопровождал его во время прогулок, летая над головой. Лоренц назвал своего питомца «Роа». Удивительно было то, что когда с вороном приключалось какое-нибудь несчастье, он звал на помощь профессора криками «роа-роа». Лоренц считает, что для ворона это было какое-то осмысленное слово, так как ко всем другим людям ворон обращался с обычным для всех воронов карканьем «крак-крак-кракк», а с криком «роа» — только к своему хозяину.Среди наших птиц есть такие, которых можно научить говорить. Это ворон, ворона и сойка. Мишкольчи писал о сойке: «У этой птицы широкий язык, и поэтому ее можно легко обучить человеческой речи». Это верно. Говорящие человеческим голосом сойка или ворон производят неизгладимое впечатление. Конечно, «говорящие» птицы лишь подражают человеческому голосу, и произносимые ими слова не соответствуют данной конкретной ситуации. «Речь» их бессистемна, и в их мозгу не формируются условные рефлексы, а без этого даже «ученая» сойка остается сойкой и лишь бессмысленно повторяет заученные ею слова.Существует множество легенд и сказок о говорящих птицах. Например, в сказке из «Тысячи и одной ночи» попугай подробно рассказывает своему хозяину, с кем и как изменяла ему супруга. Это, конечно, выдумка. Как и легенда, рассказанная Конрадом Геснером. «Один знаменитый попугай, упав в воду, будто бы закричал: «Корабль, корабль! Двадцать фунтов за корабль!» Об этом случае услышал Генрих VIII и приказал принести ему птицу. Попугая принесли, и он сказал королю: «Дай грошик доброму молодцу».Мишкольчи тоже пересказывает эту историю, но не верит в нее. «Эта птица говорит без всякого смысла и всегда не к месту. Попугай постоянно сквернословит и может оскорбить непристойными, гадкими словами любого почтенного человека». А вот в это мы уже можем спокойно поверить: «В Риме, у кардинала Аскания был попугай, которого он купил за сто золотых монет. Эта птица красивым, четким голосом произносила без запинки всю молитву «Верую, Господи» от начала до конца и можно было подумать, что это говорит человек».Говорят, что в Южной Америке живет один-единственный попугай, говорящий на языке вымершего индийского племени. Никто уже не говорит на этом языке — умер последний представитель этого племени, — и только один оставшийся в живых попугай прыгает по ветвям деревьев и выкрикивает никому не понятные слова.

* * *

Теперь о сороке-воровке. Воровкой сороку прозвали недаром. Она действительно поворовывает. В наши дни воровкой считают только сороку, тогда как несколько столетий назад этот грех приписывали скорее ворону и галке. Ворона не случайно изображали на гербах с кольцом в клюве, — завладел он этим кольцом далеко не честным путем. Мишкольчи рассказывает, главным образом, о проделках галки. «Отличительными особенностями галки — что видно из ее названия (по-венгерски слово «галка» созвучно слову «жулик») — являются жульничество и воровство. Она очень любит золото и серебро и как только увидит монеты, старается во что бы то ни стало украсть их. Когда ей это удается, она прячет украденное в различных местах, но, имея очень плохую память, быстро забывает, где спрятала наворованное».Однако и галке, и сороке далеко до настоящих «воров» — шалашников, то есть птиц, строящих шалаши. Это родственники райских птиц и вороновых. Живут они на Новой Гвинее и в Австралии. Самцы этих птиц строят нарядные шалаши, которыми привлекают самок. Чем богаче и красивее у «жениха» «приданое», тем больше вероятность того, что «невеста» не устоит и ответит на ухаживания. В шалаше у самца ток, на который он приносит самые разнообразные, главным образом, синие и желтые предметы, Среди этих предметов можно найти и коричневые, и серые, но никогда красные или зеленые. Шалашники не отличаются особенной красотой, но их ближайшие родственники — райские птицы — очень красивы.

* * *

Раз уж мы заговорили о райских птицах, давайте заодно выясним, есть ли у них ноги? (!) Итальянский ученый Джеронимо Кардано в книге, опубликованной в 1550 году в Нюрнберге, писал: «У райской птицы нет ног по той простой причине, что они ей не нужны. Райские птицы всю жизнь проводят в воздухе — постоянно летают. Как же они тогда выводят птенцов? Очень просто. Самец летает, самка же у него на спине высиживает птенцов. Они никогда не садятся на землю или на деревья и питаются одной лишь небесной росой».Насколько широко было распространено представление о безногой райской птице видно из научного названия одного из видов райских птиц — «парадизэа апода» («безногая райская птица»). Возникновению такого ошибочного представления о райской птице способствовало, возможно, следующее обстоятельство. Туземцы снимали с райской птицы кожу, которая вместе с красивыми перьями использовалась для изготовления своеобразных украшений. Ноги же птицы при этом отрезали, почему европейцы, впервые увидевшие такие украшения, и решили, что у райской птицы вообще нет ног.

* * *

Снова о вороновых. «Элий упоминает о ливийских воронах. Эти вороны, когда пьют из глубокого сосуда, в котором мало воды, бросают в него камешки до тех пор, пока вода в сосуде не поднимется настолько высоко, что они смогут напиться. Примечательно также и то, что вороны часто поднимают высоко в воздух черепаху, бросают ее с высоты на камни и потом съедают мясо. Так же поступают они и с лакомой мозговой костью».«Некоторые утверждают, что ворон не кормит птенцов, пока те не начнут чернеть. Только тогда ворон признает их как своих детей и начинает кормить».Перенесемся на несколько столетий вперед и посмотрим, что пишет профессор Лоренц. «У двух птенцов постарше уже открылись глаза и спинки стали темноватыми от развивающихся под кожей пеньков перьев. Я взял птенцов в руки, полагая, что у взрослых птиц пробудится родительский инстинкт. Однако родители отнеслись к этому совершенно равнодушно. К 30 мая на спинках и крыльях птенцов появились верхушки пеньков и в некоторых местах реденькие черные перышки. Я снова взял птенцов из гнезда, и оба родителя немедленно набросились на меня. Я, собственно, этого и ожидал, но тем не менее удивился, что такие вроде бы умные птицы, как галки, при защите потомства руководствуются лишь одним безусловным рефлексом — реагируют на черное».У Лоренца была еще одна возможность убедиться в том, что вороновые — в данном случае галки — признают своими только черных птенцов. Галки набросились на профессора, державшего в руках черную тряпку.Невероятно? Мишкольчи тоже не верил. «Однако вряд ли это возможно?» — писал он. Мишкольчи считал достоверными самые невероятные рассказы о драконах и единорогах, а вот в такое поведение вороновых не мог поверить.«Вороны очень бессердечные родители». Об этом говорится и в Библии. Однако это не совсем так. В действительности вороновые ревностно заботятся о своем потомстве. Только забота эта несколько своеобразна. Профессор Лоренц утверждает, что в каждом галочьем выводке самый младший птенец погибает. «К 24 мая стали особенно заметны различия между двумя старшими и младшим птенцами. Один из старших открыл глаза. В этот день мать грела птенцов всего лишь несколько минут, чего было, несомненно, недостаточно для самого маленького. На следующий день он бесследно исчез из гнезда. Оказывается, у вороновых родительская забота ориентирована на старших, более выносливых птенцов».Объяснение этому явлению дают социобиологи. Как показывают исследования на моделях, с точки зрения сохранения вида такое поведение вороновых, пожалуй, наиболее оптимально — у старшего, более сильного птенца больше шансов выжить и продолжить свой род.Удивительно живуча легенда о воронах, служивших почтальонами. Мы хорошо знаем сказку о вороне, носившем письма бедной Эржебеты. Оказывается об этом говорится не только в нашей сказке, «Элий упоминает, что у египетского фараона Мертеса была ручная, хорошо обученная ворона, которая доставляла письма фараона в отдаленные провинции. Эта ворона знала места отдыха, находившиеся на ее пути. Знала также, какое расстояние она должна была пролетать за один день. Когда ворона умерла, фараон из благодарности устроил ей пышные похороны». Мишкольчи, однако, это казалось подозрительным: «Весьма вероятно, что ворона эта была связана с дьяволом».Мы точно знаем, что почтовые голуби, действительно, носят письма. Кроме голубей, с такой задачей могут справиться и другие хорошо летающие и хорошо ориентирующиеся птицы. Дело здесь в том, что птицы привязаны к своему гнезду, к дому. Создатели легенд ошибались только в одном. Птица не может носить письма из дома, а только приносит их домой.Для того чтобы «птичья почта» работала, птицу нужно увезти от дома — пусть даже на сто километров, привязать к ноге послание и отпустить на волю. Птица вернется домой и принесет письмо. В этом нет ничего особенного. Удивительно, однако, то, что птицы всегда безошибочно находят свой дом.

Пресмыкающиеся

Крокодил*Ядовитая жаба*Огненная саламандра*Проклятые змеи*Черепахи-долгожительницы

Крокодил

«Сначала он съедает какое-нибудь животное, а потом начинает горько плакать, как бы сожалея о сделанном. Отсюда пошла поговорка о крокодиловых слезах. О человеке, который лицемерно оплакивает смерть других, говорят, что он проливает крокодиловы слезы». Мишкольчи рассказывает целый ряд подобных историй. «Крокодил очень хитро ловит животных: набирает в рот воды и поливает тропинки, по которым бегают животные. Тропинка становится очень скользкой, и животное, пробегая по ней, поскользнется и падает. Тогда крокодил внезапно бросается па него и съедает. Собаки, боясь крокодила, не останавливаются, чтобы напиться из Нила, а пьют только на бегу».Многие животные, в том числе и собаки, очень осторожно приближаются к реке в тех местах, где живут крокодилы. Известно, например, что павианы боятся воды. Они сначала очень осторожно подходят к реке, несколько раз ударяют по воде руками и, лишь убедившись в отсутствии опасности, начинают пить, то и дело оглядываясь по сторонам. Страх перед крокодилом у обезьян — врожденный инстинкт, который можно наблюдать даже у животных, родившихся в зоопарке. К поилке они подходят с такой же осторожностью, как и их сородичи, живущие в естественных условиях. Насколько глубоко коренится у млекопитающих страх перед крокодилом, очень хорошо видно на примере Коко — воспитанницы Фрэнсис Паттерсон. Коко — знаменитая горилла, и живет она в США. Обезьяну обучали знаковому языку глухонемых. Коко оказалась способной ученицей. Она усвоила целый ряд знаков и успешно пользовалась ими. Более того, среди знаков, которым научили ее люди, были и знаки, изобретенные самой Коко. Одним из таких знаков был знак, обозначавший крокодила. Когда Коко сердилась на кого-нибудь из окружавших ее людей, она пугала его этим знаком — соединяла руки ладонями внутрь и, разводя пальцы в стороны, изображала крокодила, широко разевающего пасть. Будучи уже большой, сильной гориллой, Коко панически боялась игрушечного резинового крокодила. Крокодил был для нее воплощением всего плохого, злого и опасного. Это инстинкт, формированию которого, несомненно, способствовало то обстоятельство, что в Африке очень многие животные погибают на водопое. Когда животное пьет, его вдруг кто-то хватает и с неодолимой силой увлекает под воду.Среди бесчисленных легенд о крокодилах самой интересной является, пожалуй, легенда, связанная с ихневмоном. Ихневмон — иначе мунго, или мангуста, — симпатичный маленький зверек. И вот, как утверждает древняя легенда, этот-то самый ихневмон — смертельный враг крокодилов. Он запросто убивает этих огромных бронированных пресмыкающихся. Но как? Ведь крокодил защищен надежной броней.«Большая вражда существует между крокодилом и ихневмоном — египетской выдрой. Еще его называют индийской мышью. Когда крокодил спит па берегу (а спит он всегда с открытой пастью), индийская мышь обмазывается жидкой грязью, благодаря чему становится очень скользкой, забирается в пасть крокодила, через горло проскальзывает в брюхо и начинает грызть внутренности. Крокодил просыпается и, безумен от страшной боли в брюхе, мечется взад-вперед. То бросится в воду, то снова выскочит на берег и бьется о твердую землю. Индийской же мыши до всего этого нет никакого дела. Она припеваючи живет в брюхе крокодила, пока не съест все внутренности. Потом прогрызает крокодилу брюхо и выходит наружу целой и невредимой. Крокодил, конечно, издыхает в страшных муках. Кроме того, эта зверушка неутомимо разыскивает яйца крокодила и, найдя, уничтожает их все до единого».Сегодня нам трудно представить, что в течение двух тысячелетий эту историю знал и верил в нее каждый образованный человек. Но уже Ференц Пете (1815 год) считал необходимым опровергнуть эту очаровательную небылицу: «У себя на родине, в Египте, мангуста действительно охотится за крокодиловыми яйцами, которые очень любит, но неверно то, что она забирается в пасть спящего крокодила и убивает несчастного изнутри».О мангусте, уничтожающей яйца крокодила, упоминается почти в каждом труде по естествознанию. Фельди пишет: «Самка крокодила откладывает около ста яиц, которые закапывает в песок. По величине крокодиловы яйца не уступают гусиным. Мангусты обычно находят кладку, прокусывают яйца и высасывают содержимое».Во всем этом есть некоторая доля правды, поскольку известно, что мангусты действительно очень любят яйца и никогда не упускают, случал полакомиться— будь то птичьи яйца или яйца пресмыкающихся. Однако старинные авторы явно преувеличивают разбойные наклонности мангусты. Так, Дьердь Рафф пишет: «Крокодилы живут 40—50 лет, и каждая самка ежегодно откладывает около сотни яиц. Если бы местные жители не собирали крокодиловы яйца в больших количествах, и если бы их не уничтожали мангусты, эти ужасные животные настолько бы размножились в Египте, что сожрали бы всех людей». Интересно отметить, что когда писались эти строки (1846 год), в Египте уже трудно было встретить живого крокодила.Может быть, рассказ о крокодилах следовало бы начать с описания, сделанного Геродотом. Отец греческой историографии так писал об этих огромных пресмыкающихся:«О крокодиле можно сказать следующее. Живет на суше и в воде, На суше откладывает яйца и выводит детенышей. Там же проводит большую часть дня. На ночь же уходит в воду, потому что ночью вода теплее воздуха и росной земли. От всех остальных животных, отличается тем, что из самого малого становится самым большим. Яйца его не намного больше гусиных и вылупившиеся из них детеныши не отличаются большой величиной, но вырастают, однако, до 17 аршин (около 12 метров) в длину. У него четыре ноги и свиные глаза, большие выступающие зубы, языка же нет. Нижней челюстью он не двигает, но верхнюю прижимает к нижней, чего не делает ни одно другое животное. Когти сильные. Чешуйчатую кожу на спине невозможно содрать. В воде он слеп, на воздухе же видит отлично. Так как живет в воде, рот его всегда полон пиявок. Все животные и птицы сторонятся его, но есть птица, называемая бегунком, с которой он живет в мире, поскольку она полезна ему. Когда выходит на сушу, крокодил ложится с открытой пастью под ветер, и тогда бегунок влетает в пасть и начинает выбирать пиявок. В благодарность за эту услугу он не обижает птицу. В Египте это животное, называют «кампса», греки же зовут его крокодилом (по-гречески «ящерица»), поскольку он похож на тех ящериц, которые бегают по камням в наших садах и по стенам наших домов».

КРОКОДИЛ

В сущности, Геродот дал точное описание крокодила, которое было подтверждено более поздними наблюдениями.Яйца крокодила действительно напоминают гусиные и имеют около 9 сантиметров в длину. Самка откладывает 40—60 яиц в яму глубиной около полуметра. Еще не вылупившись полностью из яйца, крокодильчики издают удивительно громкие звуки, которыми призывают на помощь мамашу. Мамаша раскапывает кладку и ведет малышей к воде.Во многих из дошедших до нас описаний крокодилов действительность переплетается с вымыслом. Ну хотя бы о языке. Язык у крокодила есть. Только он короткий и плоский, по всей длине приросший к нижней части ротовой полости, почему и кажется, что языка нет. Неверно также и то, что крокодил вместо нижней челюсти двигает верхней. В этом мы сразу убедимся, когда рассмотрим череп крокодила. Если мы посмотрим, как крокодил разевает пасть лежа на берегу, то поймем, почему ошибался Геродот. Одновременно с опусканием нижней челюсти поднимается голова и создается впечатление, что поднимается верхняя челюсть, а нижняя остается неподвижной. Это объясняется тем, что крокодилы живут преимущественно в мелкой илистой воде, и если бы крокодил при открывании рта только опускал массивную вытянутую вперед нижнюю челюсть, это очень мешало бы ему при движении. Также странно открывает рот еще одно животное — бегемот. Опять же, очевидно, по той причине, что живет он в болотах.Бегунок же, действительно, частый гость в пасти крокодила, Жутковато наблюдать, как небольшая «крокодилова птичка», которую ученые называют «курсориус эгиптикус» («египетский бегунок»), спокойно разгуливает среди страшных зубов, собирая паразитов и застрявшие в зубах крокодила кусочки мяса. Мы еще точно не знаем, какой «охранной грамоте» эта птичка-невеличка обязана своей неприкосновенностью. Ведь, как известно, крокодил не брезгует и мелкими животными. В желудке крокодила находили крыс и мелких птиц. Возможно, что бегунок, будучи очень проворной птицей, успевает покинуть «кормушку», прежде чем сомкнутся страшные челюсти. Не исключено, что после нескольких безуспешных попыток крокодил отказался от намерения слопать своего «санитара». Выходит, что и у крокодила есть друг, пусть даже один-единственный — бегунок. Однако нельзя сказать, чтобы эту дружбу питало глубокое, искреннее чувство. Достаточно лишь взглянуть на крокодила, увидеть его глаза, чтобы убедиться в том, что он начисто лишен какой бы то ни было сентиментальности, и в добрых намерениях его ну просто невозможно заподозрить.Геродот в какой-то степени был прав, когда говорил, что с крокодила трудно снять шкуру — только не со спины. Шкуру очень трудно снять с черепа. Дело в том, что в черепных костях крокодила имеются отверстия, и здесь кожа прочно прирастает к кости — настолько прочно, что при снятии или кожа рвется, или ломаются кости черепа. Эту трудность, связанную с препарированием крокодила, хорошо знали древние египтяне, поскольку они изготовляли чучела священных крокодилов или мумифицировали их. Геродот упоминает и о священных египетских крокодилах: «Некоторые египтяне считают крокодила священным животным, другие же видят в нем своего самого опасного врага. Первые кормят крокодилов и настолько приручают их, что их можно даже погладить. Священным крокодилам обеспечивают роскошную жизнь. В уши им вдевают золотые кольца с бриллиантами, передние ноги украшают золотыми браслетами, кормят мясом жертвенных животных.»Много интересного писал о крокодилах Диодор Сицилийский. «Рассказывают, что арабские и ливийские разбойники не отваживаются переплывать Нил не только из-за его ширины, но и из-за водящихся в реке крокодилов. Еще рассказывают, что давным-давно против короля Менаса взбунтовались его собственные псы. Спасаясь от них, король бросился в озеро Мерис. Его принял на спину крокодил и перевез на противоположный берег. В благодарность за свое чудесное спасение король построил на берегу озера город и дал ему имя Крокодилия, жителям же приказал чтить крокодилов как богов.»Почитание крокодилов в Древнем Египте не было всеобщим. Геродот упоминает, что во многих местах на них охотились — ловили на крючок. На крючок насаживали кусок свинины и принимались бить поросенка. Крокодил шел на визг поросенка, заглатывал приманку, и его вытаскивали на берег.В старину в Нубии и Судане крокодил считался особенно ценной добычей. Мясо крокодила шло в пищу. Особую же ценность представляли расположенные по обе стороны от клоаки (мочеполового канала) две мускусные железы. Из этих желез изготовляли пользовавшиеся большим спросом благовонные мази. Не будем спорить о том, приятен ли запах мускусных желез. Одни считают его приятным, другие просто зловонным. В те времена не только в Африке, но и в Евразии мускусный запах считали волнующим, возбуждающим, из чего следует, что волновал он не только крокодилов, но и людей тоже.Интересно, что чаще всего мы слышим только о нильских крокодилах, и многие просто не знают, что крокодилы водятся и на других континентах — не только в Африке.

* * *

В Азии довольно часто встречаются — вернее, встречались — «клюворылые» крокодилы, или гавиалы. Клюва у них, конечно, нет, а называют их так из-за длинной, вытянутой вперед головы. Гангских гавиалов индийцы считают священными животными, и они находятся под защитой Вишну — создателя и властелина вод.Элий тоже упоминает о гангских крокодилах. Он пишет, что в Индии живут два вида крокодилов. Одни будто бы совсем безобидные, другие же нападают на все живое. И вот этих, последних, использовали для приведения в исполнение смертных приговоров. Осужденного на смерть бросали в реку. Если несчастному повезет — не тронут его крокодилы — считалось, что невиновность его доказана, и его отпускали с миром. Интересно, что Элий считал опасными для человека как раз гавиалов, хотя эти длинноголовые крокодилы питаются только рыбой и иногда другими мелкими животными. Но здесь следует отметить, что в местах обитания гавиалов живут так называемые болотные крокодилы, которые могут быть и бывают людоедами.В настоящее время гавиалы находятся на грани исчезновения. Отдельные их виды представлены всего лишь несколькими особями. Впрочем, болотные крокодилы тоже считаются священными, животными. К северу от Карачи есть озеро, которое в прошлом столетии славилось своими крокодилами.

* * *

В Америке нет крокодилов. Есть аллигаторы и кайманы. Аллигаторы живут на юго-востоке США, а кайманы еще и сегодня встречаются в Южной Америке.Некоторые исследователи утверждали, что кайманы любят, когда их щекочут. Один из путешественников рассказывал, что ему довелось наблюдать такой случай. «В рыбацкую сеть попалось какое-то крупное животное. Люди оставили работу и собрались на берегу. Скоро выяснилось, что в сети запутался кайман. Один из рыбаков нырнул в воду и принялся распутывать сеть. Прошла целая минута, прежде чем он вынырнул на поверхность. Все это время его товарищи на берегу смеялись и шутили и, казалось, совсем не думали о возможных последствиях такого безрассудного поступка. Когда рыбак вышел на берег, я спросил его, как он защищался бы, если бы кайман напал на него. Ответ смутил меня, и я подумал, что меня разыгрывают, но все утверждали, что рыбак сказал правду. Мне объяснили, что кайман очень любит, когда его гладят или почесывают между ребрами. Рыбак приблизился к кайману сзади и одной рукой гладил его, а другой распутывал сеть.»

Рассказ о каймане, любящем щекотку, можно было бы принять за очередную шутку, если бы не приходилось читать многие, подобные истории. Но бывает, как мы уже знаем, что рассказанная кем-нибудь небылица получает большое распространение, и в нее начинают верить. Мы могли бы легко проверить правдивость рассказа путешественника, но для этого нужен кайман и какой-нибудь смельчак, вроде того рыбака. С другой стороны, имеется бесчисленное множество историй, явно преувеличивающих кровожадность каймана.Крокодильчики, которых продают в европейских зоомагазинах, почти все без исключения аллигаторы. Если вам посчастливится приобрести одного из них, считайте, что у вас в доме появился интересный жилец. Но самое главное его достоинство в том, что он очень медленно растет.

Ядовитая жаба

«Считаю необходимым рассказать здесь о том, что Конрад Геснер выписал из записок кардинала Понсе касательно жабы. Один человек работал в поле. На поле прилетели птицы. Человек, чтобы прогнать птиц, вырвал из земли камышинку, а на ней была засохшая жаба. Когда человек пришел домой, он, не вымыв руки, сел за стол и начал есть, но что бы он ни положил в рот руками, все тут же выходило назад, и он ничего не мог есть до тех пор, пока другие не положили ему пищу в рот. Тогда он догадался, что руки его отравились от камыша.»Легенда о страшном жабьем яде жива и по сей день. По крайней мере, в только что рассказанную историю многие еще верят. В оправдание тех, кто в это верит, следует сказать, что жабы действительно ядовиты.Мишкольчи пишет: «В записках ученого мужа Матея написано, что когда жаба хочет отравить какие-либо травы, кусты или находящихся поблизости животных, она раздувается, и весь яд, содержащийся в ее теле, переходит в заднюю часть. Потом, натужившись, жаба обливает все вокруг ядовитой жидкостью. Так она отравляет пряные травы, ягоды и грибы, и тот, кто их съест, заболевает страшной болезнью и даже умирает.»В старину жабы были в большой моде. По крайней мере у колдунов. Обычный колдовской рецепт начинался так: «Возьми две большие жабы, положи их в котел, потом...» А теперь откроем Брема и посмотрим, что он пишет о жабьем яде.Зачем жабе нужен яд? Об этом мы узнаем, если пройдемся по лугу с собакой. Молодая собака, не лишенная охотничьего инстинкта, схватит жабу и, может быть, даже загрызет насмерть, и это будет первый и последний такой случай в жизни собаки. Собака переживет это приключение, но рот у нее распухнет надолго, и потом она уже никогда не тронет жабу. Мертвой же жабе, конечно, уже ничто не поможет. Однако погибла она не напрасно. Своей смертью она спасла многих себе подобных.Ядовиты не только жабы, но и многие земноводные и другие животные. Поймаем несколько краснобрюхих жерлянок, посадим их в полотняный мешочек, встряхнем несколько раз и понюхаем, чем в мешочке пахнет. Мы тут же расчихаемся. После того, как вы поймаете симпатичную древесную лягушку, непременно вымойте руки и уж ни в коем случае не прикасайтесь немытыми руками к глазам, иначе вы почувствуете жгучую, щиплющую боль. Прав ли был Геснер, говоря о ядовитости жабы? И да, и нет. Старинные авторы здесь явно преувеличивают, но одно верно — яд земноводных опасен. С одной оговоркой — если вы укусите жабу. Но поскольку вы не будете этого делать, то можно сказать, что жабы совершенно безопасны для человека и даже заслуживают бережного к себе отношения.В старинных сочинениях по естествознанию часто читаем, что жабу можно найти в камнях, в стволах деревьев. Если расколоть камень, то из него будто бы могут выпрыгнуть несколько живых жаб. Как они туда попали? Легенда рассказывает, что тысячи лет назад, когда образовывались камни, в них попали жабы и, будучи выносливыми от природы, с тех пор там и живут. Эта загадка заинтересовала ученых. В 1825 году исследователь из Оксфорда, некто Бакленд, провел ряд экспериментов. В камнях из известняка и песчаника, в кусках дерева он высверливал отверстия, сажал в них жаб и закапывал несчастных на метровую глубину в землю. В течение года животные оставались под землей. Часть жаб, заключенных в известняке, выжила, а одна жаба даже прибавила в весе. Ей повезло больше, чем остальным — сбилась пробка, закрывавшая отверстие, и внутрь заползали насекомые, которыми жаба и питалась.Однако все это кажется несколько подозрительным. Действительно ли находили жаб внутри камней и в стволах деревьев? Легенда не совсем безосновательна, так как зимой 1888 года в окрестностях Висбадена неоднократно находили живых камышовых жаб на глубине трех метров под землей, и было установлено, что они никоим образом не были связаны с внешним миром. Исследователи считают, что жабы сами зарылись на такую глубину. Что же касается жаб, которых находили в каменоломнях, то они, вероятно, заползали в трещины в породе и каким-то образом оставались живыми в течение длительного времени. Мы, однако, склонны считать, что это исключительные случаи. Ну, а для возникновения легенды достаточно и одного случая. Впрочем, коричневая жаба проводит зиму в сухих, удаленных от воды местах и на зиму охотно забирается в трещины в скалах. Жабы пребывают в спячке с конца сентября до марта — апреля. Иногда они настолько глубоко забираются в трещину, что уже не могут выбраться назад.«Воюют с пауками и часто оказываются побежденными. Паук с большой высоты на паутине спускается на жабу и смертельно жалит ее в слабую голову.» Верно. Только нападает на жабу не паук, а муха. «Луцилия буфонивора» (лягушкоедка) и некоторые другие виды мух являются страшными врагами жаб. Мухи откладывают на жабу яички. Потом личинки проникают через ноздри в голову жабы и выедают мозг.Согласно Мишкольчи, жабы очень бережливы. «Живет жаба в норе и питается там землей, иногда ест траву и червей. Землю же жаба расходует очень экономно — отгребает передними лапами столько земли, сколько должно хватить на день и больше этого за один день не съедает. Боится, что земля вдруг иссякнет и ее может не хватить па всю жабью жизнь».А теперь посмотрим, что рассказывают легенды о лягушках. Из всех «лягушачьих» легенд наиболее распространена легенда о «лягушке в животе», в которую в старину очень многие верили. В связи с этим Мишкольчи пишет: «Рассказывают, что иногда невежественные, не заботящиеся о своем здоровье люди вместе с водой проглатывают лягушачью икру, и тогда в желудке у них выводятся лягушки.» Похоже, однако, что Мишкольчи не очень-то верил в эту сказку, так как дальше у него написано: «И что же, кто-то может незаметно для себя проглотить вместе с пищей или водой икру этих гадов? Судите сами, возможно ли такое? Добавим только, что из лягушачьей икры появляется множество лягушат, и у них сначала есть хвост, который впоследствии усыхает.»Отметим, что хвост у головастика не «усыхает», а претерпевает определенные изменения в ходе превращения головастика в лягушку. И конечно, само собой разумеется, что даже если лягушачьи икринки каким-то образом и попадут в желудок человека, они не вылупятся, поскольку будут переварены желудочным соком.Теперь о знаменитых «лягушачьих дождях». «Вывали случаи, когда во время ливней вместе с дождем на землю падали маленькие лягушки. Некоторые считают, что лягушек с поверхности земли поднимают в облака сильные ветры, но мы скорее поверим в то, что лягушки образуются в облаках по воле Создателя, или же собираются в больших количествах в какой-то части земли и чудодейственной силой поднимаются в небо, где Творец перемешивает их с дождем и посылает на землю для уничтожения полей провинившегося народа, как это случалось в старину в Египте».Сегодня мы точно знаем, что смерчи могут увлекать вверх воду из неглубоких водоемов вместе с их мелкими обитателями, и тогда действительно из туч падают на землю лягушата. Это очень редкий случай, но чем реже какое-то явление, тем больше сенсация. Живучесть этой легенды можно объяснить еще и тем, что очень часто после дождя лягушата массами выходят на сушу, и их тоже принимают за небесных посланников.Непонятно, однако, почему массовое появление лягушек считали «божьей карой». Ведь лягушки очень маленькие животные, питаются в основном насекомыми и не приносят никакого вреда. Возможно, определенную роль играет здесь свойственная людям некоторая предубежденность по отношению к земноводным. Во всяком случае Мишкольчи писал: «Непомерное размножение лягушек предвещает несчастливый год».

Огненная саламандра

Встретить саламандру можно на горных тропинках: стоит неподвижно, как неживая, и, что удивительно, от человека не убегает. В длину около 20 сантиметров, черная с влажным блеском, испещрена золотистыми или серо-желтыми пятнами. О саламандре сложено множество самых странных легенд.Плиний пишет: «Холодная как лед, одним лишь прикосновением гасит огонь. От выделяющейся из ее рта слизи у человека выпадают волосы. Смазанные этой слизью места на теле человека обесцвечиваются и шелушатся. Из всех ядовитых животных саламандра самая ядовитая. Другие ядовитые животные ранят отдельных людей и за один раз многих не убивают. Тогда как другие ядовитые твари, ужалив человека, погибают, и земля их больше не носит, саламандра способна уничтожить целые народы, если не предотвратить беду. Когда она взбирается на дерево, отравляет все плоды, и кто их съест, тот превращается в лед. Если в огонь положить дрова из дерева, которого коснулась лапами саламандра и выпечь на этом огне хлеб, то хлеб будет отравленным. Вода в колодце станет отравленной, если в колодец упадет саламандра. Однако некоторые животные, например, свиньи без всякого для себя вреда пожирают эту ядовитую тварь. Если верить тому, что рассказывают, определенные части тела саламандры гасят огонь, и это единственное животное, которое способно потушить пажар. В Риме будто бы уже давно это испытали. Сестий рассказывает, что если у саламандры вынуть внутренности, а задние лапы и голову положить в мед, получается сильно действующее возбуждающее средство.»По римским законам объявляли отравителем и приговаривали к смерти каждого, кого подозревали в приготовлении снадобий из саламандры и в снабжении ими сограждан. Намного позднее — в XVIII веке писали о женщине, которая угостила супруга жарким из саламандры, решив таким радикальным способом избавиться от него. Муженек, однако, ничего не почувствовал и даже не прихворнул после столь необычного ужина.Мишкольчи пишет о саламандре, в сущности, то же, что и Плиний, но добавляет: «Если саламандру бросить в огонь, она сразу не погибает, но через некоторое время огонь пожирает ее, как и все остальное.» Легенда о саламандре, способной тушить огонь, возникла по той причине, что ее кожа может выделять очень много слизи, и, оказавшись в огне, саламандра остается в течение некоторого времени невредимой или, по крайней мере, так кажется наблюдателям.Главу о саламандре Мишкольчи заканчивает такими сентенциями: «1. Саламандра относится к ящерицам — так же, как клеветники и сквернословы относятся к чертову отродью». Что касается клеветников и сквернословов, мы не будем спорить с Мишкольчи. Они, возможно, и находятся в каком-то родстве с чертом. Скажем, однако, что саламандра не ящерица. Она земноводное — хвостатое земноводное.«2. От слюны саламандры у человека выпадают волосы. Точно так же злые языки лишают чести и славы доброго человека.3. В добрые, погожие дни саламандра всегда прячется. Так же в хорошо устроенном государстве злоумышленники не смеют показаться на свет божий под страхом заслуженного наказания.4. Саламандры размножаются только во время большой грозы. Так же, только в лихую городину всеобщих беспорядков, когда все переворачивается вверх дном, безбожники и негодяи достигают какого-то положения. Но они никогда не смогут подняться на высшую ступень славы и почета.5. Спина саламандры усеяна красивыми, блестящими пятнами. Так же лицемерные безбожники всегда выступают под красивыми знаменами, стараясь показать себя самыми набожными людьми.Питается саламандра пауками и росой. Она каждый год сбрасывает кожу, которую уничтожает, боясь, чтобы ее не съели эпилептики, которым кожа саламандры очень помогает от их недуга.Саламандра очень ядовитое и очень хитрое животное, и действует она всегда тихо и осторожно. Скорпионов ненавидит настолько, что даже одного вида их терпеть не может.Это верный портрет негодяя — живого и коварного человека, который, чтобы обмануть кого-нибудь поудачнее, прикидывается простачком и ведет льстивые разговоры; но питается он ядовитыми пауками, и поэтому в душе его, кроме гнусной подлости, ничего нет. Поскольку общество достойных людей ему недоступно, он довольствуется обществом разного отребья, и (хотя и сам безбожник) не во всем похож на других безбожников, как непохожа саламандра на скорпиона».В 1768 году в книге «Естественная история» Иштван Гати писал: «Саламандру не следует путать с ящерицей. У нее извилистый хвост, крючковатые лапы, острые когти, бугристая, но с очень красивыми пятнами кожа, и это очень ядовитое животное. Она лазает по деревьям и отравляет плоды настолько, что их нельзя есть без риска заболеть, от ее слюны у человека выпадают волосы. Однако, свиньи поедают ее без каких-либо неприятных последствий. В хорошую погоду саламандры прячутся и размножаются обычно после грозы».Это беззащитное маленькое животное сохранилось до наших дней только благодаря своей ядовитой коже. Хищники оставляют саламандру в покое. Впрочем, опытный зоолог уже по одному внешнему виду безошибочно определит, что это ядовитое животное, так как черно-желтая окраска характерна для ядовитых, жалящих животных. Например, для ос, ядовитых змей. Такая окраска не служит для маскировки. Напротив, она привлекает внимание и одновременно отпугивает хищников. Саламандра может и брызгаться ядом. Если ее схватить за шею, она выбрасывает струю ядовитой жидкости. Саламандра выделяет ядовитую жидкость при испуге или нападении на нее другого животного. Однако ядовитость саламандры сильно преувеличивают. Ее яд вызывает воспаление кожи, а попав в глаза — неприятную, жгучую боль. Проводились эксперименты, в которых саламандр скармливали собакам. Собак иногда рвало, но чаще всего с ними ничего не случалось. В больших количествах выделения кожных желез саламандры вызывают тяжелое отравление, а их инъекция в организм может оказаться смертельной.

Проклятые змеи

«Змей был хитрее всех зверей полевых, которых создал Господь Бог. И сказал змей жене...» (Книги Моисея 1.3.).Как видим, змей является воплощением зла и коварства и в легендах занимает выдающееся место среди животных.Сегодня мы уже редко вспоминаем, что на голову змея пало проклятие Всевышнего. «И сказал Господь Бог змею: за то, что ты сделал это, проклят ты пред всеми скотами и всеми зверями полевыми, ты будешь ходить на чреве твоем, и будешь есть прах во все дни жизни твоей. И вражду положу между тобою и между женою, к между семенем твоим и между семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту», (Книги Моисея 1.3, 14— 15).Проклятие, однако, не возымело действия. Нет ни одной змеи, которая ела бы пыль (прах). Питаются змеи живыми животными. Есть среди них и такие, которые поедают яйца. Ничего другого, в том числе и растительной пищи, в их рационе нет.Змея действительно «ходит на чреве своем» — попеременно сокращает то справа, то слева межреберные мышцы, благодаря чему тело ее перемещается волнообразно в горизонтальной плоскости. Впрочем, когда-то змея была четырехлапым, похожим на ящерицу животным. В ходе эволюции лапы атрофировались, а потом и совсем исчезли. Однако у некоторых змей (по крайней мере, у больших) на теле еще можно найти рудименты задних конечностей, даже можно на поверхности тела увидеть зачаток лапы, напоминающий небольшой коготь. Теперь возникает интересный вопрос. Если в ходе эволюции появляются четыре конечности, и они оказываются весьма полезными, то почему у некоторых групп животных конечности исчезают? Отметим, что не только змеи безноги. Известны безногие ящерицы и безногие земноводные, различные черви. Похоже на то, что когда слишком удлиняется тело, конечности начинают уменьшаться и этот процесс идет до конца — ненужные, или почти ненужные конечности исчезают. Об этом говорит хотя бы такой пример. Некоторые ящерицы со слабо развитыми конечностями, когда возникает необходимость в быстром передвижении, поджимают лапки и начинают скользить, как змеи. Выходит, что ноги не всегда необходимы.Змеи были не только воплощением зла. Моисей, например, оберегался от чумы с помощью бронзового змея. Змея была символическим животным Эскулапия — бога врачевания у древних греков. Гигия (богиня здоровья) тоже изображалась со змеей. Однако мы не знаем точно, почему змея была избрана символом медицины. Есть предположение, что змее была оказана такая честь по той причине, что древнегреческие врачеватели с помощью змей лечили душевнобольных. Утверждают, что умалишенных сталкивали в кишащую змеями яму и оставляли там до рассвета.«Будда, странствуя по земле, задремал однажды под жарким южным солнцем. Дело было в Индии, где солнце палит нещадно и может даже убить человека. К спящему Будде подползла кобра и распростерла над ним свой капюшон. Это Будде очень понравилось, и он пообещал защитить змей, но забыл о своем обещании, и кобра вынуждена была напомнить о данном ей обещании. Кобр в то время, беспощадно истребляли хищные птицы. Будда, чтобы защитить кобр от хищных птиц, украсил их головы очками, которых птицы ужасно боятся». Возможно, в этой легенде есть какая-то доля правды. У кобры на голове действительно есть очки, вернее, похожий на очки рисунок. Такой рисунок имеется у коралловых рыб, лягушек, гусениц. Эти ложные глаза или отпугивают хищника, или вводят его в заблуждение. И все же мы не знаем, зачем «очки» нужны кобре.Впрочем, именно очковых змей заставляют «танцевать» индийские заклинатели змей. Змеи поднимаются из неглубокой корзинки, раздувают капюшоны и раскачиваются из стороны в сторону. Заклинатель же «зачаровывает» змей игрой на духовом инструменте, похожем на кларнет. Это странная, монотонная и, в самом деле, чарующая музыка. Действует же она, однако, только на зрителей, но не на змей. Ведь змеи глухи, и музыку они, конечно, не слышат, а лишь пристально следят за движениями дудки заклинателя и в зависимости от этих движений принимают то защищающуюся, то нападающую позу. Зрителям же кажется, что змеи танцуют.Заклинатели устраивают свои представления с опасными змеями. (Возможные последствия змеиных укусов: головокружение, рвота, паралич, судороги и часто — смерть.) Заклинатели же совсем не боятся своих «артистов» — держат их в руках, хватают пытающихся убежать. В чем же здесь секрет? По одному предположению, у змей просто вырывают ядовитые зубы, согласно другому — змей перед началом представления заставляют кусать тряпку, опорожняя таким образом зубные мешочки, в которых содержится яд. Есть еще одно предположение, согласно которому заклинатели змей потому не боятся змеиных укусов, что у них есть «змеиный» камень, с помощью которого они удаляют яд из организма. «Змеиный» камень, конечно, легенда. Есть минерал — серпентин (или змеевик), но он не обладает таким чудодейственным свойством. Многие индийцы постоянно носят в поясе специальное средство, которое изготовляют из самых различных материалов (например, из обугленных костей животных или обугленного змеиного корня) и которое в случае змеиного укуса нужно прижать к ранке, и этот «змеиный» камень будто бы вытягивает из ранки яд. Такой «змеиный» камень, как жженая кость, вообще, способен впитывать влагу, в том числе и яд, но практическое его воздействие ничтожно, и его можно рассматривать разве что как утешительное средство (успокаивает укушенного).

ГРЕМУЧАЯ И ОЧКОВАЯ ЗМЕЯ * * *

А теперь снова вернемся к Библии. Случилось так, что Моисей и Аарон отправились с посольством к фараону. Они пришли к фараону, как мы сказали бы сегодня, с ультиматумом, но прежде чем предъявить свои требования, решили как следует «обработать» фараона — провести что-то вроде психологической атаки.«И сказал Господь Моисею и Аарону, говоря: «Если фараон скажет вам: «сделайте чудо», то ты скажи Аарону: «возьми жезл твой и брось пред фараоном»,— он сделается змеем.Моисей и Аарон пришли к фараону, и сделали так, как Господь повелел. И бросил Аарон жезл свой пред фараоном и пред рабами его, и он сделался змеем. И призвал фараон мудрецов и чародеев; и эти волхвы Египетские сделали то же своими чарами. Каждый из них бросил свой жезл, и они сделались змеями; но жезл Ааронов поглотил их жезлы» (Книги Моисея 2.7, 8—12).Сегодня десятилетний мальчишка сказал бы, что послы сели в лужу — трюк со змеей знали при дворе фараона. Змея, которой Моисей и Аарон столь неудачно пытались напугать фараона, была известна древним грекам и римлянам как «аспидная змея» (аспид обыкновенный). В Древнем Египте эту змею называли «арая». Изображение ее украшало лоб фараона, как знак его власти.Фокус, описанный в Библии, и в наши дни показывают на улицах египетских городов. Обратимся к Брему: «Заклинатель вращает змею, всячески скручивает ее, пока окончательно не усмирит. Потом берет за шею, обливает водой и незаметно надавливает на затылок и в этот момент змея вытягивается во всю длину».Аспид был очень популярен в древнем мире. Его чтили не только египтяне, но и греки, и римляне. Об этой змее сложено множество легенд. Одну из них рассказал Элий.«У египтян в очень большом почете аспидные змеи. Они у них ручные. Дети растут вместе со змеями, и змеи не обижают детей. Достаточно детям похлопать в ладоши и змеи выползают из нор. Когда египтяне обедают, они макают кусочки хлеба в вино и мед, кладут их на стол и хлопают в лошади, как если бы приглашали гостей. «Гости» тут же появляются, поднимаются, опираясь на хвост и, расположившись вокруг стола, начинают поедать хлеб. В это время их можно даже поцеловать. Если хозяева возвращаются домой вечером, когда уже темно, они опять же хлопают в ладоши. Змеи выползают из помещения, и люди смело входят, не боясь в темноте наступить на змею».Утверждают, что Клеопатра покончила с собой, заставив аспида ужалить себя.В наши дни египтяне уже не почитают аспидов, а напротив, повсеместно уничтожают их, что можно понять, ведь укус аспида смертелен, если под рукой в данный момент не окажется специальной сыворотки. Аспид жалит в молниеносном броске. Все происходит столь быстро, что даже сам пострадавший сомневается, ужалила его змея или нет. При нападении змея едва открывает рот, и ранка от укуса почти незаметна — просто царапина от колючки, и больше ничего.Распространено мнение, что в Венгрии нет ядовитых змей. Но это не так. У нас довольно много ядовитых змей, и укусы их не менее опасны, чем укусы тропических — южноамериканских или индийских — змей. Вблизи столицы, в Оче (населенный пункт около 20 километров на юго-запад от Будапешта), и в окрестных лугах водится много гадюк. У гадюк развитая нервная система и, конечно, если их потревожить, они становятся агрессивными. Неверно, однако, что змеи выползают из своих укрытий и подкарауливают человека. Многие считают, что змея движется так быстро, что сможет легко догнать убегающего от нее человека. Бытовало и еще более дикое представление: утверждали, что змея берет хвост в зубы, превращается в колесо и бросается вдогонку за человеком. Неправда и то, что змея бросается на противника подобно стреле, выпущенной из лука.О гремучих змеях вы уже, конечно, читали. Читали и о том, что они шумом предупреждают жертву. Эти змеи действительно гремят и погремушку носят на хвосте. Но что это за погремушка? Во время линьки кожа на конце хвоста не слезает, а остается, и со временем на хвосте змеи появляется погремушка, состоящая из 15—18 звеньев — колец ороговевшей кожи. Погремушка для змеи оказывается весьма полезной. Она пользуется ею в брачный период для привлечения партнера, отпугивает врагов. Гремучих змей уничтожают многие млекопитающие. Их, например, пожирают дикие свиньи. Собаки и кошки, однако, обходят гремучих змей стороной. В неволе гремучая змея всегда гремит, если ее потревожить. Родина гремучих змей — Америка.Южноамериканские сухопутный боа-констриктор и водный удав — анаконда — могут достигать длины 9 метров. Многие считают, что и боа, и анаконда раздавливают свою жертву. Обвиваются вокруг жертвы — ею может быть даже ягуар — и, сжимая в страшных объятиях, ломают жертве ребра. На самом же деле это не так. Удав, обвившись вокруг жертвы, начинает постепенно сжимать кольца и сжимает их до тех пор, пока жертва не перестает дышать, после чего удав прекращает душить жертву. На теле убитого животного нет никаких повреждений, никаких кровоподтеков, — оно погибает от удушья. Величиной добыча удава может быть с дикого кабана. Удав способен проглотить добычу толще собственного тела, что объясняется особым устройством челюстей удава, которые могут двигаться относительно друг друга в горизонтальной плоскости. Однако нельзя принимать на веру утверждения о том, что удав может проглотить лошадь, вола или даже слона. Человек же может стать жертвой удава, и мы не можем считать совсем необоснованными те жуткие истории, которые встречаются в описаниях путешествий в бассейне Амазонки.Южноамериканские охотники вообще не боятся удавов и уверены, что, наоборот, удавы боятся человека и скрываются от него. В некоторых районах Южной Азии удавов держат в неволе, в других местах, как бы по обоюдному согласию, удавы живут рядом с человеком. Почему люди терпят удавов вблизи своего жилья? Удавов считают хорошими крысоловами, а во многих районах Азии крысы являются сущим бедствием. Впрочем, удавы уже давно стали спутниками цивилизации и охотно селятся рядом с человеческим жильем. Теперь еще об одном широко распространенном заблуждении, касающемся змей. Считают, что у змеи есть жало и что жалом она и убивает жертву. Поводом для возникновения такого заблуждения послужило, вероятно, то, что змея время от времени очень быстро высовывает и убирает назад узкий длинный язык. Однако язык у змеи является органом осязания и никак не приспособлен для того, чтобы жалить. Кобры и другие ядовитые змеи жалят зубом, соединенным специальным каналом с ядовитым мешочком, содержащим яд, вырабатываемый ядовитыми железами.Язык у змеи особенный — раздвоенный: на конце он разветвляется наподобие вилки. «Аристотель писал, что змеи большие лакомки, и язык у них раздвоен для того, чтобы получать от пищи в два раза больше удовольствия». Милая сказка. На самом же деле языком змея только ощупывает пищу, а когда ест — заглатывает пищу — она прячет язык в языковую полость. Вкуса языком змея не ощущает, да и какой может быть вкус, например, у волосатой крысы, заглатываемой целиком.Говорят, что змея завораживает жертву неподвижным, гипнотизирующим взглядом, от которого жертва становится совершенно беспомощной, и змее остается лишь проглотить добычу. Такое представление основано, возможно, на том, что глаза у змеи неподвижные, словно остекленевшие, и вместо подвижных век на глазах прозрачная пленка — что-то вроде стеклышка у часов. Верхний слой этой пленки во время линьки сбрасывается вместе с кожей. Благодаря такому устройству глаз взгляд у змеи, действительно, неподвижный, и она никогда не моргает.В большинстве книг по естествознанию отрицаются гипнотические способности змей, и это мнение разделяют многие зоологи. Случалось, и не один раз, что крысы, которыми кормили содержавшихся в неволе змей, вступали со змеей в поединок и загрызали змею насмерть — не давали загипнотизировать себя. Другие наблюдатели утверждают, что некоторые животные как бы впадают в транс при встрече с удавом и не оказывают ему никакого сопротивления — безропотно позволяют задушить себя. Как видим, в этом вопросе нет полной ясности, и мнения расходятся.Отметим еще два факта. Во-первых, жертву душат не только удавы. Другие неядовитые, более мелкие змеи поступают с добычей так же, как боа-констриктор или анаконда. Во-вторых, есть змеи, которые плюются ядом. Однако вопреки существующему мнению, плевки черношеей змеи совершенно безопасны. Так она только пугает противника.А вот что пишет о змеях наш верный гид — Мишкольчи: «Змеи очень любят молоко. Если человек нечаянно проглотит змеиное яйцо и у него в желудке выведется змея, тогда врачи накрывают голову больного платком и наклоняют над теплым молоком. Молочный пар попадает в горло больного; змея чувствует запах молока и выползает наружу». Змеи действительно пьют молоко, а некоторые виды даже предпочитают молоко другой пище, но... Но дальше, пожалуй, не стоит опровергать. Так же, как не стоит доказывать, что змеи не высасывают кровь и соки из мяса.Плиний будто бы утверждал, что «некоторые змеи рождаются из спинного мозга человека». Но уже Мишкольчи сомневался в этом.Кровососущая змея — настоящее чудовище. «Это относительно небольшое животное — не более фута в длину. Но если она кого ужалит, у человека отовсюду начинает течь кровь: из носа, рта, глаз, из десен, из-под ногтей и даже из давно заживших ран и будет течь до тех пор, пока в теле совсем не останется крови, и тогда человек умирает. Это происходит потому, что яд этой маленькой змеи сушит кожу, кожа от жара растрескивается, и начинается кровотечение...» Странно, по в эту сказку верили еще несколько десятков лет назад.И еще одна змея — «огненная змея». Ужаленный ею человек будто бы умирает от неутолимой жажды. В заключение отметим, что яд большинства змей парализует дыхательные центры, в результате чего жертва змеи погибает от удушья.

Черепахи-долгожительницы

«Черепаховые лягушки известны всем. Их существует несколько видов — есть земные, озерные, речные и морские, которых едят. Черепаха-лягушка носит свой дом на спине. Это вдохновило Апеллеса (некоторые считают, что это был Фидий), который изобразил Венеру сидящей на черепахе, чем хотел сказать, что добропорядочная женщина должна всегда находиться дома».Так пишет Мишкольчи о черепахе. Мы во многом можем с ним согласиться, только название «черепаха-лягушка» неверно (в современном венгерском языке одно из названий черепахи состоит из двух слов: «черепаха» и «лягушка»), поскольку это животное — черепаха, а не лягушка. Между лягушкой и черепахой есть существенное различие: лягушка земноводное, черепаха же — пресмыкающееся.«Интересно рассказывает о морских черепахах Плутарх. Когда приходит время откладывать яйца, они выходят на берег и откладывают яйца в песок. Кладку засыпают мелким песком, оставляя особый знак, по которому потом находят это место».Действительно, выходят на берег, откладывают яйца и засыпают их песком. Здесь все верно. Кроме одного — морские черепахи не метят кладку. Более того, они никогда не возвращаются на место кладки. Вылупившись, молодые черепахи самостоятельно выбираются из песка и направляются к морю.О гигантских черепахах Мишкольчи рассказывает совсем уж девероятное: «В Индийском океане живут такие большие черепахи, что одним панцирем можно накрыть обычный дом, и такой панцирь можно использовать для плавания — как небольшое судно».Автор, конечно, имел в виду самую крупную, еще обычную в то время кожистую черепаху. Это животное действительно огромно — весит до 600 килограммов и достигает в длину двух метров! К сожалению, сегодня это очень редкое животное, если вообще оно еще сохранилось. Во всяком случае, кожистая черепаха обречена и входит к список вымирающих животных, и в большой степени этому способствовал человек — местные жители в огромных количествах собирали черепашьи яйца. И в наши дни там, где еще сохранились морские черепахи, люди часто подбирают все яйца подчистую.Гигантом среди сухопутных черепах является, конечно, слоновая черепаха. Эти черепахи никогда не входят в воду и всю жизнь проводят на суше. Одно время слоновых черепах было много на Галапагосских островах, но сегодня и галапагосские черепахи находятся на грани вымирания.Черепахи относятся к долгожителям животного мира. Сухопутные греческие черепахи, которых мы держим в садах и в квартирах, живут до ста лет. Болотная черепаха тоже может пережить своего хозяина. Гигантские же черепахи могут прожить и двести лет, и именно им принадлежит рекорд долголетия.Мишкольчи упоминает о «несчастном случае с поэтом Эсхилом»: «Бедняжка был совсем лысый и однажды, когда он прогуливался около дома, орел с большой высоты бросил черепаху ему на голову, приняв ее за большой белый камень. Так погиб бедный поэт».

Животные, которых никогдане было

Грифоны, стерегущие сокровища*Возрождающаяся из пепла птица феникс*Дивный единорог*Драконы*Рог единорога*Ужасный василиск

Грифоны, стерегущие сокровища

«Думаю, что в заключение следует рассказать о грифоне, так как эта птица часто упоминается в трудах ученых. Эта птица будто бы такая большая, что легко может поднять в воздух любого вооруженного человека. У нее четыре ноги, как у льва, с большими острыми кривыми когтями. Задняя часть тела совершенно черная, передняя красная, крылья белые: голова, нос, рот — как у орла, глаза же огненные. Как пишут, гнездо она устраивает на вершинах высоких гор. Гнездо из чистого золота, и золото эта птица очень бдительно охраняет. Нисколько не боится других животных, смело нападает на них и побеждает всех, кроме льва и слона. Когда видит приближающегося человека, набрасывается на него, опасаясь за своих детенышей. Живет она в диких, пустынных местах, где много золота, и из-за этого золота собираются тысячи две человек: и приходят ночью, когда грифон спит. Собирают золото тихо, в темноте, потому что, если птица проснется, то убьет всех до одного. Через три-четыре года люди снова приходят попытать счастья в тех местах, где живет птица грифон».

ГРИФОН

Дав подробное описание грифона, Мишкольчи утверждает, что «такой птицы нет нигде в мире» и считает, что... Но дадим слово самому Мишкольчи. Здесь интересна каждая строчка, поскольку речь идет не только о грифоне: «Невозможно установить, кто выдумал эту птицу. Большинство современных книгописатедей все свои описания берут из старинных книг, не давая себе труда в них разобраться, и пишут не то, что сами знают, но выдают за свое написанное другими. Пишут не столько во славу божию, сколько для собственной славы, желая показать, что они тоже умеют книги писать». Что еще можно сказать о грифоне? Известно, что это сказочное животное было популярно у древних греков. Родилось оно, вероятно, на Востоке — его изображения встречаются в разрушенном Александром Македонским Персеполе. Имеются изображения грифона на фресках в парадном зале кносского дворца па острове Крит. Увидеть грифона мы можем и сегодня — на гербах. Однако наибольшая популярность грифона приходится, пожалуй, на средние века, когда его изображали на бесчисленных дворянских гербах. Впрочем, грифон был геральдическим животным и Будапешта — на гербе города красовались два грифона. Но что такое грифон? Птица? Трудно сказать. У него есть крылья, орлиная голова и в то же время ноги льва. Иногда на дворянских гербах его изображали с львиной головой, и тогда от птицы у грифона оставались только крылья.Встречается описание грифона и в современных книгах по естествознанию, и этот «грифон» уже не сказочное существо. Но довольно интриговать читателя. Речь идет о белоголовом сипе (один из видов грифов), которого иногда называют грифоном. Когда-то эта редкая сейчас в Европе птица жила и у нас в Венгрии. В наши дни белоголовые сипы довольно широко распространены в Северной Америке и в Азии. Размах крыльев этой птицы достигает 2,6 метра.

Старинные авторы называли грифоном южноамериканского кондора. Вот что писал о нем Янош Фельди: «Это самая большая из всех летающих птиц. Размах крыльев 15 футов (около 5 метров). Цвет, черно-белый. Гнездится на скалах в горах. Летает очень быстро. Питается животными и выбрасываемой морем дохлой рыбой. Часто похищает телят, овец и десятилетних детей».Когда читаешь такую литературу, создается впечатление, что излюбленная пища кондоров — десятилетние дети. И это читатели принимали за чистую монету, о чем свидетельствует то, что почти во всех книгах о природе и в авторитетных описаниях путешествий содержались истории, подобные следующей: «Мне самому довелось в этом убедиться, когда я путешествовал по Швейцарии. Однажды мы с охотником на серн отправились в горы. Мы поднялись на вершину высокой скалы, и я стоял, очарованный волшебным пейзажем, как вдруг охотник схватил меня, показывая другой рукой куда-то вдаль. Взглянув в направлении, в котором указывал охотник, я в ужасе отступил назад. Там, на склоне горы, спал пастушонок. Рядом с ним опустился огромный гриф и уже приготовился крыльями столкнуть ребенка в пропасть, но в этот момент отважный охотник выстрелил и, к счастью, не промахнулся. Страшная птица упада замертво. Мальчик же бросился на колени и, воздев ручонки к небу, благодарил Бога за спасение от верной смерти. Какое это было трогательное зрелище!» (А. Б. Райхенбах).В оправдание старинных авторов можно было бы сказать, что — как утверждает Гумбольдт — кондор иногда нападает на крупных млекопитающих. Если это так, то кондор может быть опасным и для ребенка. Но в это вряд ли можно поверить, так как кондор питается, прежде всего, падалью. Как и все грифы.

СИРЕНЫ И ОДИССЕЙ * * *

Мишкольчи пишет: «Говоря о грифоне, следует упомянуть еще сирен и гарпий. Они служили древним поэтам для изображения беспутных, блудливых женщин и алчных, жестоких воров».Ну что ж, поговорим теперь о гарпии. Вообще-то, о ней следовало бы говорить во множественном числе, так как гарпии безобразничают не в одиночку, а целыми шайками. Начнем с того, что гарпии не совсем птицы: у них крылья птицы, а голова собачья. «Это крылатые собаки Зевса, которым отведена особая роль. В те далекие времена, когда аргонавты плавали у берегов Тракии, там жил старый ясновидец по имени Финей. Боги лишили его зрения за то, что он открывал людям все, что Зевс хотел сохранить в тайне. Но слепота не была его единственным несчастьем. Как только бедный Финей садился за стол, тут же появлялись гарпии. Они спускались с неба и хватали со стола лучшие куски. Остатки же пищи они так загаживали своими испражнениями, что из-за ужасного зловония за столом невозможно было сидеть. Злосчастный Финей умер бы с голоду, если бы аргонавты не избавили его от гарпий».Прообразом для гарпий, вероятно, послужили вороватые павианы. У них, правда, нет крыльев, но голова у них похожа на собачью, да и воровству их не надо учить. Они производят опустошительные набеги на сады.Теперь обратимся к сиренам. Читатели, возможно, удивятся, что мы говорим о сиренах в главе, посвященной птицам, поскольку общеизвестно, что сирены — водные животные. Это так, но в греческой мифологии сирены — птицы. «У них есть крылья, и они стаями летают вокруг кораблей, очаровывая своим пением моряков. Пробовали они свои чары и на аргонавтах. Однако позднее Одиссею удалось перехитрить их. Одиссей хотел непременно услышать пение сирен. Но это было смертельно опасно, ведь те, кто слушал сирен, следовали за ними, а корабль, как правило, разбивался о скалы. Одиссей залепил своим спутникам уши воском, себя же попросил привязать к мачте и велел не развязывать, пока корабль не уйдет далеко от тех мест, где обитали сирены».На греческих вазах сирены изображались крылатыми существами с головой женщины. Истоки легенды неизвестны. Возможно, возникновению легенды способствовали сопровождавшие корабли чайки или буревестники. В нашей книге мы уже встречались с сиренами, но сейчас они предстали перед нами в совершенно другом облике.

Возрождающаяся из пепла птица феникс

«Птицу феникс считают самой удивительной из всех птиц небесных. Одни пишут, что живет она в Аравии, другие, говорят о. других местах. Птица эта не размножается как другие птицы, но возрождается после смерти из собственного пепла. Живет она сто шестьдесят лет, а некоторые ученые утверждают, что и дольше. Еще говорят о ней, что на всем земном шаре одна-единственная такая птица, и она очень редко появляется на глаза людям. Величиной птица феникс с орла, шея блестящая, золотистая, в хвосте же есть розовые перья, лицо пухлое, на голове хохолок. От всех остальных птиц отличается двумя главными особенностями.

ВОЗРОЖДАЮЩАЯСЯ ИЗ ПЕПЛА ПТИЦА ФЕНИКС

1. Во всем обширном мире существует только одна такая птица, и появляется она очень редко. Поэтому и возникла поговорка: более редкостный, чем птица феникс.2. В отличие от всех других птиц, рождается без спаривания. Происходит это так. Когда птица доживает до преклонного возраста и чувствует приближение смерти, она устраивает гнездо из очень жарких трав, таких как кофе, мирра, алоэ и других редких и дорогих растений, которые легко воспламеняются. Потом садится в гнездо и ждет, когда оно загорится, и вместе с гнездом сама сгорает дотла. После того, как феникс сгорит, из пепла появляется сначала червячок, и из этого червячка потом появляется, похожая на прежнюю новая птица. Об этом писал и Овидий.Далее. Эта новая птица устраивает сгоревшей удивительные похороны — переносит сгоревшее гнездо в известный город Гелиополь и возлагает его там на алтарь. Делает же она это следующим образом. 1. Сплетает из мирры так, чтобы можно было нести, круглый яйцевидный сосуд. 2. Пробует, сможет ли его нести. 3. Тщательно выравнивает сосуд изнутри и наполняет его пеплом матери. 4. Аккуратно закрывает миррой отверстие сосуда. 5. Возлагает свою ношу на алтарь в Храме Солнца.Геродот пишет, что он не мог поверить в то, что ему рассказывали о фениксе жители Гелиополя. Пишет также, что сам он никогда не видел эту птицу, а лишь картины, на которых она была изображена то с красными перьями, то с перьями другого цвета. Аристотель и другие серьезные наблюдатели природы не упоминают даже имени этой птицы, потому что считают ее выдумкой».Мишкольчи тоже не верит в существование чудесной птицы и говорит, что «птицы от птиц рождаются». Он приводит еще более убедительное, по его мнению, доказательство невозможности существования птицы феникс, говоря: «Все это никак не вяжется с описанием всемирного потопа, когда Господь, как известно, повелел Ною взять в ковчег каждой птицы по паре. Так как же могло статься, что птица, феникс одна-единственная на всей земле?»

Дивный единорог

«Я внимательно смотрел на это, и вот с запада шел козел по лицу всей земли; у этого козла был видный рог между его глазами» (Книга пророка Даниила 8,5.).Это и есть знаменитый единорог. Главная и, пожалуй, единственная его особенность заключается в том, что у него только один рог и что этот рог расположен между глазами.Рогатые животные не обязательно, как мы могли бы подумать, должны быть двурогими. Так, например, у долговязого жирафа на голове имеются небольшие рога, и он их не сбрасывает, как это делают олени. Рога эти очень короткие и представляют собой полностью покрытые шерстистой кожей костные выросты. У масайского жирафа («жираффа камелопардалис типпельскирхи») перед двумя рогами имеется еще третий рог, представленный небольшим лобным отростком, а у угандского жирафа («жираффа камелопардалис ротшильди») помимо этих трех рогов есть еще пара небольших рожек, то есть всего у него пять рогов. Среди антилоп тоже встречаются такие, у которых более двух рогов. У антилопы «тетрацерус квадрикорнис» (четырехрогая антилопа), как видно из названия, четыре рога.У доисторических животных встречались самые различные комбинации рогов. Самым причудливым обладателем рогов было, пожалуй, североамериканское жвачное животное плиоцена-синтетоцер. На голове у него было два рога, похожих по форме на рога козули. В этом, конечно, нет ничего особенного, но удивительно то, что на носу у него был еще один огромный рог. Когда смотришь на реконструированное учеными изображение этого животного, кажется, что этот огромный рог должен был мешать ему, так как он все время был у него перед глазами. Голова уинтатерия — травоядного животного эоцена — была украшена шестью рогами (три пары!). Кроме того, у него еще была пара больших клыков, так что мог не только бодаться, но и кусаться.Среди ящеров встречались такие, у которых были рога, похожие, на коровьи. Были и однорогие (моноклон), и двурогие (стиракозавр), и трехрогие (трицератоп), и даже пятирогие (пентацератоп) ящеры.

Упомянутые здесь первобытные вымерли задолго до того, как на земле появился человек. Впрочем, они и не могли стать прообразом единорога, так как «рог у единорога между глазами». Такого животного нет среди живущих сегодня, не было его и среди вымерших доисторических животных — единственное доисторическое однорогое животное (моноклон) имело рог не между глаз, а на носу, как у современного носорога.Теперь поговорим, о том, каким же было животное, которого не было.Сначала посмотрим, что рассказывает пророк Даниил о поведении единорога:«Он пошел на того овна, имеющего рога, которого я видел стоящим у реки, и бросился на него в сильной ярости своей. И я видел, как он, приблизившись к овну, рассвирепел на него и поразил овна и сломал оба рога; и недоставало силы у овна устоять против него, и он поверг его на землю и растоптал его, и но было никого, кто бы мог спасти овна от него.»

СКАЗОЧНЫЙ ЕДИНОРОГ

Отсюда мы узнаем только, что единорог был сильной, агрессивной бестией. Далее, в 21-м стихе, выясняется, что речь идет непросто о животном: «А козел лохматый — царь Греции, а большой рог его, который между глазами его, это — первый ее царь.»В Библии единорог упоминается неоднократно; «Захочет ли единорог служить тебе и переночует ли у яслей твоих? Можешь ли веревкою привязать единорога к борозде, и станет ли он боронить за тобою поле?.. Поверишь ли ему, что он семена твои возвратит и сложит на гумно твое?» (Книга Иова 39. 9—10, 12).Интересно, что в одном издании Библии говорится о единороге, а в другом издании, или в другом переводе, единорог уже заменяется диким буйволом. Эта путаница происходит прежде всего из-за неясности значения слова «реэм», встречающегося в оригинале Библии. Мнения ученых относительно значения слова расходятся. Многие считают, что оно означает «однорогий», «единорог». Согласно другой точке зрения, под этим словом подразумевается какое-то сильное животное. Высказывается еще одно, пожалуй, наиболее вероятное предположение, что слово «реэм» восходит к ассирийскому языку — к слову «римун». Так ассирийцы называли первобытных быков, которые в то время были обычными животными на Ближнем Востоке. За несколько столетий до нашей эры первобытных быков уже не было в этом регионе. Они сохранились лишь на храмовых стенных росписях. Ассирийские и вавилонские художники изображали первобытного быка в профиль. На таком изображении оба рога оказывались на одной линии, в результате чего создавалось впечатление, что у животного только один рог — посередине лба. Когда живых животных уже не осталось, их можно было увидеть лишь на барельефах в храмах, и со временем первобытный бык вошел в легенду как единорог.Первобытные быки были неукротимыми дикими животными и по величине и силе намного превосходили современный крупный рогатый скот. В западной части Евразии первобытные быки были самыми крупными дикими животными, и понятно, что их рога стали символом силы и могущества. Рога носил Моисей, и древние германцы часто украшали рогами свои шлемы.К началу нашего летосчисления единорог уже стал мифическим животным. В талмуде написано: «Такое огромное животное реэм, что облаков достигает». Один из толкователей талмуда писал, что. «реэм» был настолько велик, что Ной не мог взять его в ковчег, а привязал веревкой за рог, и во время потопа он так и плыл за ковчегом.«Хотя единорог очень жестокое животное, он, однако, с большой нежностью и уважением относится к девушкам и женщинам. Подходит к ним, и его сразу настолько одолевает сон, что он засыпает, склонив голову. Его часто ловят сонного и, связав, спиливают рог. Охотники обычно наряжают девушкой здорового, сильного парня, обливают благовонной жидкостью платье и выбирают для парня такое место, откуда запах по ветру может дойти до единорога. Сами же охотники располагаются где-нибудь неподалеку. И вот приходит огромный дикий зверь, останавливается перед парнем и, пав на колени; упивается чудным запахом, а парень тем временем закрывает пахучим рукавом платья глаза единорога, пока не подойдут охотники. »Бедный единорог! Мало того, что его ловят и спиливают рог, он еще попадает в глупое, смешное положение — падает на колени перед «здоровым, сильным парнем»! К счастью, однако, в жизни единорога бывают и более отрадные, поэтичные случаи: иногда он засыпает, положив голову на колени прекрасной девы.Мишкольчи так пишет о единороге: «Благодаря огромной телесной силе единорог непобедим, у него очень быстрые ноги, и это ужасно жестокое животное. Живет он в пустынных районах и в высоких горах. Как рассказывает Иов, его ни связать, ни укротить никаким умением невозможно, хотя приручить можно льва, тигра, барса ж других свирепых животных.»Многим довелось увидеть единорога. (?)«В 1843 году монах Феликс Фабри встретился с единорогом у горы Синай. Сначала он подумал, что на холме стоит верблюд, но потом заметил, что у животного на лбу большой рог. В 1503 году Бартоломео Лодовико видел единорога вблизи храма в Мекке, и, как он пишет, единорогу дивились все люди. Голова у него была как у оленя, только с одним рогом. На грациозной длинной шее развевалась грива; ноги тонкие, как у козленка, копыта раздвоенные. Необузданное, дикое, но в своей дикости перелестное, изящное животное. Единорога этого султан Мекки получил в подарок от эфиопского монарха. В 1567 году Винсен Леблан видел трех единорогов. Одного во дворце султана, другого в Индии и третьего — в мадридском Эскориале. Позднее единорога видел врач Луи Паради — в Александрии, куда животное привезли из Эфиопии. Тело единорога было блестящее, покрытое гладкой шерстью, глаза большие, взгляд робкий, шея стройная. Между маленьких ушей гладкий рог длиной в 30 сантиметров, Люди, которые его привезли, говорили, что у них в стране много таких животных, только ловить их очень трудно. Монах иезуитского ордена, Иеронимо Лобо, который тоже видел единорога, писал: «По форме он напоминает лошадь, тело золотистое, хвост короткий, черный. Настолько боязливый, что в одиночку никогда не пасется, а только с другими единорогами.» Славный монах собственными глазами видел единорога, когда тот перебегал из одной рощи в другую.»В прошлом веке зоолог Лятрад написал монографию о единороге, в которой собрал все имевшиеся сведения и утверждал, что это животное действительно существует. Великий ученый Кювье не соглашался с ним и доказывал, что единорога нет.

Драконы

Существует много разных драконов (в легендах). Многие из них живут в пещерах и питаются девственницами. Бывает, что дракон неусыпно стережет заточенную в пещере прекрасную царевну. До тех пор, пока не появится храбрый рыцарь и не победит дракона. Но дело это непростое, ведь известно, что дракон изрыгает огонь и у него обычно семь голов, и каждая голова старается сожрать смельчака. Однако мужественный рыцарь — ему часто помогает какое-нибудь магическое средство — отрубает мечом все головы дракона и получает в награду руку царевны и все земные блага.Имеется множество описаний драконов. Мишкольчи: «У дракона в нижней и в верхней челюстях по три ряда острых зубов. У него очень большие глаза, и зрение такое острое, что поэты считали драконов хранителями сокровищ. Под подбородком, в виде бороды, свисают большие складки кожи, как у вола. Существует два вида настоящих драконов. Драконы одного вида крылатые — на спине уних два крыла, но не из перьев, а из тонкой пленки, натянутой между длинными костяными пластинками — что-то вроде рыбьих плавников. Драконы другого вида бескрылые.»В 1798 году Иштван Гати писал: «Дракон, как отмечает Никифор, самый большой из всех змей. Труп его с трудом сдвигают с места восемь пар волов. В Индии водятся такие огромные драконы, которые могут проглотить быка. По форме они похожи на змей, но у некоторых есть крылья.»Были разные драконы: одноголовые и многоголовые, злобные, изрыгавшие огонь, и миролюбивые. Чтобы не запутаться в этом разнообразии, нужно как-то систематизировать сведения о драконах.Древняя китайская легенда рассказывает: «Во время правления императора Яо (в 2297 году до нашей эры) реки вышли из берегов и затопили Китай. Всю землю захватили змеи и драконы.» В Японии и Индии о драконах писали и рассказывали в течение многих тысяч лет. И в Европе это сказочное существо появилось несколько тысячелетий назад.«Боролся с драконами и Ясон, предводитель аргонавтов. Ясон получил от царя Ээта приказ засеять его поле зубами дракона. Царь наполнил драконовыми зубами шлем Ясона, и Ясон отправился сеять. Не дошел он еще до края поля, как в начале его зубы дракона уже взошли, и из всходов стали появляться чудовища. Когда чудовища вышли из земли, Ясон взял камень и бросил в них. Чудовища набросились на камень, как собаки на кость, и начали грызться между собой, а Ясон тем временем выхватил из-за пояса меч и изрубил их всех.»Драконы были «очень, очень большими». И еще; «Большинство из них были покрыты чешуей и иногда у них было по семь голов на длинных змеиных шеях.»Когда смотришь па реконструированные изображения динозавров (гигантских ящеров), будто видишь сказочных драконов. Были среди них стотонные гиганты и сухопутные хищники величиной со слона, которые передвигались шестиметровыми шагами на своих могучих чешуйчатых, по форме похожих на петушиные ногах. Следы этих животных сохранились в окаменелостях в местах доисторических болот. В научно-популярных статьях и книгах ученые называют динозавров «ящерами-драконами». Самого крупного и самого страшного по виду летающего животного, которое когда-либо существовало — птеранодонта — называют летающим драконом. Размах крыльев птеранодонта достигал 15 метров. «... На спине у них два крыла, но не из перьев, а из тонкой пленки, натянутой между длинными костяными пластинками.» Ну что ж, летающий дракон был именно таким, как писал Мипшольчи. Интересно отметить, что в 1702 году, когда вышла в свет книга Мишкольчи, науке еще ничего не было известно о птеранодонте. Откуда же тогда Мпшкольчи знал, что..?Впрочем, не только Мишкольчи, но самые первые люди не могли видеть живых «ящеров-драконов» — динозавров. Ведь динозавры вымерли в конце мелового периода, около 70 миллионов лет назад.

СЕМИГЛАВЫЙ ДРАКОН

Наши очень далекие предки могли их видеть и даже, возможно, некоторые из них становились жертвами хищных динозавров. Однако об этом они не могли поведать ни друг другу, ни своим потомкам, так как в то время самые большие из них были не больше крысы и по интеллекту не превосходили ее. Мы говорим здесь об этом потому, что очень многие односторонне образованные люди уверены в том, что наши предки видели живых драконов.А теперь посмотрим па всю эту историю с драконами под несколько другим углом. Может быть, все-таки динозавры и другие гигантские пресмыкающиеся послужили моделью для сказочного дракона? Но мы уже говорили, что люди не могли видеть живого динозавра, птеранодонта или плезиозавра. А вот кости их были известны людям уже в древности.Некоторые палеонтологи считают, что дракон это но что иное, как неправильно реконструированный плезиозавр! Ведь у него такая же голова — на длинной змеиной шее — как и у дракона.Мы не можем опровергнуть это предположение. Скажем только, что с ним трудно согласиться. В Европе скелеты динозавров и плезиозавров встречаются крайне редко. В Монголии скелеты ящеров находит чаще, много находок было сделано и в Северной Америке. Не случайно индейцы рассказывали об огромных костях, которые они считали останками небесных коней.Возникновению легенд о драконах в значительной степени, вероятно, способствовали находки костей, черепов и целых скелетов первобытных млекопитающих. И такие находки не могли быть большой редкостью, ведь около 10 000 лет назад в Европе еще жили мамонт и шерстистый носорог.Классическая родина легенд о драконах — Китай и Япония. В Китае в течение тысячелетий зубы и кости дракона считались самым дорогим лекарством. В аптеках всегда были зубы, и кости дракона и этим чудодейственным средством лечили все — от головной боли до желчнокаменной болезни. Знали об этом и европейские палеонтологи и частенько заглядывали в китайские аптеки.Писал о драконах и Андраш Ташнади-Кубачка, бывший одно время директором Музея природоведения. Специальная глава «Драконы доктора из Эперйеша» посвящается в его книге отечественной «драконологии».Случилось это в 1671 году. К эперйешскому врачу Яношу Хейну пришел крестьянин и принес завернутый в тряпку полуметровый череп. Не было никакого сомнения, что это был череп дракона. Доктор Хейн отправил в Германию своему коллеге доктору Заксу посылку с письмом, в котором писал:«На берегу Дунайца, рядом с картезианским монастырем, имеется большая пещера. В пещере очень много костей. Часть их скрыта сталагмитами. Кости эти продают как средство от падучей. Я точно знаю, что при зубной боли они действуют как потогонное. Пастухи, которые пасут там овец, говорят, что карпатские пещеры полны таких костей. Я полагаю, что животные эти подыхали на костях других, уже издохших, когда, заболев, искали прохладное место и взбирались на груду костей, где до них лучше доходил свежий воздух.Говорят, что они выходят в долины только ночью, а днем прячутся в пещерах. Нападают на овец, медведей, горных козлов и на всех животных, которые забредают к пещере. Зубы дракона стерты до корня от разгрызания костей. Мне хотелось бы удовлетворить твою любовь к редкостям, и поэтому я купил у крестьянина эти кости и тебе их. посылаю.»Скоро в немецком журнале медицинских, физических и природных редкостей под рубрикой «Любопытные вести» появилась публикация, озаглавленная «О карпатских драконах».Доктор Янош Хейн снова дал о себе знать посылкой и письмом.«... Еще одну пещеру коротко описал липтский дворянин. Он писал, что в Унгском комитате, недалеко от озера Орло, у города Купош «в прошлом году видели живого дракона. Так что драконов должно быть немало...» В живописном комитате (венгерская административная единица), в одной миле от Дунайца, есть пещера. В народе ее называют Драконовой пещерой. Там кости лежат под сталагмитами, словно залитые жиром драконов... Другая пещера расположена в Липтском комитате между Сент-Миклошом и Деменьфальва, в районе горячих источников около Вага. Здесь тоже сталагмиты покрывают лежащие на земле кости драконов.»Трансильванские северовенгерские драконы быстро стали знаменитыми. В 1719 году по инициативе Матиаша Бела были обследованы пещеры в окрестностях Деменьфальва в Липтском комитате. Матиаш Бел писал: «Необычные по форме и размерам, эти кости непохожи на кости какого-либо известного животного. Даже самые опытные анатомы не смогли бы определить, кому они принадлежали.»Легенда о карпатских драконах заинтересовала Брюкманца, врача из Вольфенбюттеля. В 1725 году, будучи проездом в тех местах, он посетил знаменитые пещеры и нашел там несколько зубов. Позднее оказалось, что это были медвежьи зубы. Окончательно развенчал эту легенду в начале XIX века один из основоположников палеонтологии, Розенмюллер, уделивший особое внимание найденным в венгерских пещерах костям драконов. Розенмюллер доказал, что на гравюрах, сделанных по этим находкам, изображены черепа и зубы пещерных медведей, вымерших в конце ледникового периода. Выходит, что одним из предков драконов был пещерный медведь. Если говорить о величине, то пещерного медведя можно сравнить с живущим в наше время аляскинским медведем («урсус миддендорфи»), то есть он был больше центральноевропейского (бурого) медведя. Однако размеры пещерных медведей, как и современных бурых медведей, не были одинаковыми. Одни были относительно небольшими животными, другие же, напротив, довольно крупными. В сущности, пещерный медведь не был пещерным животным. Только в холодные снежные зимы медведи забирались в пещеры и впадали там в спячку. Многие животные погибали в пещерах, и так в течение тысяч лет в их глубине скопилось множество медвежьих костей. Страшный с виду пещерный медведь был довольно безобидным животным, так как питался он в основном кореньями, маком и другой растительной пищей и лишь от случая к случаю разговлялся мясцом. Это можно определить по зубам пещерного медведя — у старых животных зубы сильно истирались, что характерно только для травоядных.Несомненно, что своим рождением дракон обязан многим различным животным. В его родословной есть и крокодил, и удав... других предков дракона, пожалуй, не стоит «разыскивать», ведь у каждого народа был свой дракон. Различные народы награждали своего дракона самыми разнообразными характеристиками и повадками — главное, чтобы чудовище было как можно страшнее.«Дракон это змей, о котором ученые рассказывают удивительные вещи. Дракон пользуется не столько ядом или зубами (у него слишком маленький рот), сколько своей огромной силой и хвостом. Ницесор упоминает об убитом драконе, труп которого едва могли сдвинуть с места восемь пар волов, и чтобы он не отравлял воздух, труп дракона сожгли. И это не выдумка, как может показаться. Еще об одном очень большом драконе мы читаем у римских историков Ливия и Плиния. Во время войны с Карфагеном римляне встретили у реки Баграда огромного дракона, против которого император Атилий выступил со всем своим войском. Длина дракона была сто двадцать футов. Его шкуру и челюсти долго хранили в Риме как диковины.»

КРЫЛАТЫЙ ДРАКОН

Какими были эти драконы, мы можем только догадываться. Как ни странно, но в старину, оказывается, были и весьма милые, добрые драконы. Например, Мишкольчи, ссылаясь на Валерия Максима, рассказывает о драконе греческого города Эпидавра. «Случилось это, когда в Риме свирепствовала страшная чума. Уже боялись, что эпидемия уничтожит всех жителей города. Возможно, так оно и было бы, если бы не помог эпидаврский дракон. Власти города Рима обратились к жителям Эпидавра с просьбой. Просили одолжить им на время большого дракона, доставить его на корабле в Рим, чтобы он избавил римлям от жестокой чумы.Огромное животное разными лакомствами заманили на корабль и отправились в Рим. По пути один раз пристали к берегу. И тут чуть не случилась беда. Дракон сошел с корабля и скрылся в ближнем лесу. Моряки уже смирились с потерей этого ценного животного, но через некоторое время дракон вернулся и сам взошел на корабль. Как только дракон появился в Риме, чума сразу же прекратилась.»Эта история сильно смущала Мишкольчи, и он писал: «Однако вне всякого сомнения, что, по милости Божьей, дьяволу здесь немало пришлось потрудиться.»В заключение мы просто не можем не привести здесь еще одну историю. Это история о добром, милом драконе, каких в наше время, скорее всего, уже нет.«Элий рассказывает, что во времена царя Ирода один дракон влюбился в прекрасную девушку, но родители девушки не хотели, чтобы она встречалась с драконом, и спрятали ее, что очень опечалило дракона. Однако спустя некоторое время девушка снова пришла к дракону. Дракон нежно обнял ее шеей и ласкал языком.И этим все сказано о настоящих, угодных природе драконах. Другие же являются подручными колдунов и ведьм. Они порой принимают облик старой змеи и прячутся в подвалах и других темных местах; иногда они появляются в ослепительном блеске, изрыгают огонь, летают по воздуху и вызывают страшную грозу. Это противные природе драконы. Такое чудовище или сам дьявол, или одержимый дьяволом дракон».

Рог единорога

Что из себя представляет единорог, мы точно не знаем. На титульном листе книги Бартолина единорог изображен в виде коня с рогом на голове. Единорог, изображенный в книге Геснера, скорее похож на козла, но с лошадиными головой и шеей. Оба животных схожи тем, что у них посередине лба торчит рог, похожий на вертел — такой правильной формы, что кажется, его выточил из слоновой кости ремесленник. Рог этот очень длинный и тяжелый. Различные авторы по-разному определяли длину рога единорога. Ктесий писал, что длина рога два аршина (около полутора метров), Элий — полтора аршина, Плинний два аршина. Альберт Магнус определял длину рога в десять футов (около трех метров). Арабский писатель Абу Дампри утверждал, что рог единорога настолько тяжел, что животное не может поднимать голову.Как мы увидим дальше, несуществующий рог несуществующего животного был тем не менее действительностью. Он представлял огромную ценность, и его хранили в королевских сокровищницах. Согласно Валерию Корду, в сокровищнице храма Святого Марка в Венеции хранился рог единорога длиной в полтора метра с диаметром основания в пять-шесть дюймов. Рог этот был крученый, с бороздками и постепенно сужался к концу.Рог единорога ценился дороже золота. В чем же заключалась его ценность?«Рог единорога очень и очень полезен. Он обезвреживает яды в организме человека. Так же и с питьевой водой — достаточно в отравленную каким-либо ядом воду опустить рог, и вода сразу же снова становится пригодной для питья. Поэтому в старину князья и другие богачи изготовляли из рога кубки или всегда клали в кубок кусочек рога. Еще и сегодня некоторые ученые медики рекомендуют своим пациентам добавлять в пищу рог.»Таким образом, рог единорога обладал чудодейственным свойством — обезвреживал яды. Поэтому единорог был в очень большом почете. По крайней мере, об этом говорят легенды. Прежде чем напиться, в воду макали рог и, даже если вода была отравлена, ее можно было пить без опаски.Не зная нравов средневековья, мы не сможем понять бурную карьеру рога единорога. В XV—XVI веках был известен целый ряд быстродействующих ядов. Эти яды молниеносно — или несколько медленнее — убивали человека.Отравителей же было в то время предостаточно. Можно без большого преувеличения сказать, что кто угодно без особого труда мог расправиться с кем угодно, и почти всегда была полная уверенность в том, что отравитель останется необнаруженным и безнаказанным. Яд был удобным и надёжным средством для устранения неугодных людей, и к его помощи прибегали очень часто, особенного в Венеции, итальянских городах и во Франции.Один из наиболее распространенных способов защиты от яда заключался в том, что нужно было раздобыть кусочек рота и, прежде чем пить, макать его в вино. Как говорится в легендах, рог единорога полностью обезвреживал яды. Конечно, лучше было бы делать из рога кубки, но это было доступно очень немногим, ведь рог был баснословно дорогим. Кроме того, было бы жаль портить красивый витой длинный рог. Рог единорога использовался не только для нейтрализации ядов. С его помощью лечили почти все болезни, и он в течение столетий оставался самым популярным лекарством.Цены на рог постоянно росли. Папа Юлий III долго торговался из-за рога, за который просили 9000 талеров. Папе это показалось слишком дорого, и сделка не состоялась. Когда же папа тяжело заболел, он заплатил 12 000 талеров левантийскому купцу, но получил он за эти деньги не целый рог, а лишь небольшой кусочек. У английской королевы Елизаветы I среди виндзорских сокровищ был рог, который оценивали в десять тысяч фунтов. Папа Клементий VII имел рог, купленный им за 17 000 дукатов. Этот рог, составлявший целое состояние, стал королевским свадебным подарком. Когда племянница папы, Екатерина Медичи, сочеталась браком с Генрихом II, сыном французского короля Франциска I, папа заказал золотую оправу к рогу и преподнес его в дар новобрачным. Во владении семейства Медичи было несколько рогов. Лоренцо Великолепный (глава семейства Медичи) кушая вилкой с ручкой из рога, отделанного золотом. В сокровищнице короля Эдуарда I тоже имелось несколько рогов. В 1303 году из Вестминстерского аббатства была похищена значительная часть сокровищ. Король в это время был на войне. Получив известие-о краже, он оставил поле битвы, спешно вернулся домой и лично возглавил поиски похищенных сокровищ. Большую часть их удалось найти. Самое же ценное сокровище — рог единорога — нашли под кроватью одного из воров. За свою безрассудную удаль преступник поплатился жизнью.О рогах, бывших собственностью различных венценосных особ, можно было бы написать целую книгу. Мы, однако, ограничимся здесь рассказом лишь о некоторых, наиболее знаменитых рогах единорога.У русского царя Ивана Грозного был рог длиной в три с половиной фута, который он купил за 700 талеров у аугсбурхкого купца. Это сокровище после смерти царя, перешло к его слабоумному сыну Федору. В 1585 году Федор короновался на царствие, держа в руках рог единорога. Наибольшим количеством рогов владел, пожалуй, Эдуард IV, но мог, похвастаться своей коллекцией и испанский король Филипп II. Рассказывали, что однажды турецкий султан подарил, Филиппу II целую дюжину рогов. В эту историю многие в то время не верили. Говорили, что такие дорогие подарки просто немыслимы. Возможно, что или история с подарком султана не соответствовала действительности, или подаренные королю рога были поддельными. Ведь за настоящий рог платили золотом — в десять — двадцать раз больше веса рога. За целый рог или даже кусочек его состоятельные люди готовы были отдать все, что угодно.

ЕДИНОРОГ

У Карла Смелого была ложка, сделанная из рога. Кусочек рога был подвешен на цепочке к кубку. Каждый раз, когда король пил, он сначала, макал в вино рог. Известный своей жестокостью инквизитор Торквемада без кусочка рога не садился за обеденный стол. Этот инквизитор, с такой легкостью отправлявший в мир иной тысячи людей, с великим бдением оберегал свою собственную жизнь, не желая прежде времени покинуть этот бренный мир.Очень ценил рог и Карл Бургундский, описание трапезы которого составил Оливье де ла Марш: «Когда Его высочество садился за стол, торжественно вносили рог. Прежде чем принц принимался за еду, с блюд снимали салфетки и к кушаньям со всех сторон прикасались рогом. Потом появлялся виночерпий с двумя серебряными чашами — в одной вода, в другой вино, и к каждой чаще на цепочке был подвешен кусочек рога».Позднее все больше и больше врачей начали терять веру в чудодейственную силу рога. Уже лекарь французского короля Карла IX (сына Екатерины Медичи) знал, что как мера предосторожности все манипуляции с рогом совершенно бесполезны, но, не желая навлечь на себя высочайший гнев, держал свое мнение при себе, и король по-прежнему продолжал макать рог в питье. Этот обычай при французском дворе предали забвению только после Великой французской революции 1789 года.В течение очень долгого времени рог единорога непременно входил во все аптечные списки необходимых лекарственных средств. Прежде всего, его считали надежным средством против чумы, В 1665 году, во время Великой лондонской чумы, рог стал большим дефицитом, чем не преминули воспользоваться всякого рода шарлатаны, продававшие под видом рога всевозможные заменители. Чаще всего за рог выдавали свиные кости. В перечне лекарственных препаратов, составленном английским Королевским обществом медиков в 1741 году, рог еще фигурирует, а в перечне от 1746 года он уже не упоминается. Вера в целебные свойства рога дольше сохранилась на Востоке, но он уже не был таким дорогим и со временем становился все дешевле и дешевле, и скоро стало возможным приобрести по вполне сходной цене целый большой рог.Читатели, возможно, уже догадались, о каком роге мы пишем. Речь идет, конечно, о зубе нарвала (монодон моноцерос). Удивительный это зуб. В длину он иногда достигает трех метров и имеет очень правильную форму — словно его выточили из слоновой кости. Зуб нарвала очень похож на рог единорога — того сказочного однорогого животного (коня или козла?), о котором мы упоминали в начале.В XVII веке некоторые натуралисты уже догадывались, что в море живет какое-то животное с рогом на голове. Не нужно, конечно, говорить о том, что зуб у нарвала не растет изо лба. По правде говоря, это огромное «что-то» совсем непохоже на зуб. Хотя бы потому, что у нарвала только один такой зуб — с левой стороны. У самцов иногда вырастает небольшой клык и справа, но в большинстве случаев этот правый клык выпадает уже в раннем возрасте. Остающийся большой левый клык торчит не из ротового отверстия, а располагается над ним, и создается впечатление, что зуб растет изо лба животного.Нарвал — как известно — кит. В длину он достигает шести метров. Это безобидное животное, и от грозного на вид «штыка» ему нет большой пользы — во всяком случае, он не пользуется им как оружием.Нарвал — морское животное, и странно, что оно не было известно венецианцам, итальянцам, французам, англичанам и шотландцам, суда которых бороздили все моря. Как могло получиться, что опытные мореходы этих народов не встречались с нарвалом?Это можно, вероятно, объяснить тем, что нарвал северное, холодолюбивое животное и обитает в холодных полярных водах. Одно время эти животные были относительно многочисленны и у берегов Исландии, например, встречались довольно часто. Исландские рыбаки издавна знали нарвала и охотились на него.В то время промысел нарвала был одним из наиболее доходных предприятий во всем мире. Уже один-единственный клык нарвала представлял огромную ценность, а отправлявшееся на промысел судно могло вернуться с баснословным богатством. Об этом промысле в других странах (кроме Скандинавии) ничего не знали. Исландские, датские и норвежские рыбаки, как видно, настолько хорошо умели хранить тайну, что она оставалась неразгаданной на протяжении многих столетий. А единорог так и остался четвероногим сухопутным животным. Правда, ходили слухи и о морском единороге, но так уж получилось, что это животное тоже превратилось в сказочное, мифическое существо. Легенды о единороге настолько расцвечены фантазией, столько в них тумана и путаницы, что разобраться в них просто невозможно.

Ужасный василиск

Василиск был страшным зверем. Элий пишет: «Случается в Африке, что змеи собираются на пир у издохшего мула. Вдруг они слышат жуткий вой василиска и разбегаются, оставляя ему падаль. Василиск же, насытившись, издает страшный вой и отправляется по своим делам, и змеи снова возвращаются к падали».Но читаем дальше: «Такие и еще более страшные истории рассказывают о василиске. Он очень ядовит. Еще о нем говорят, что он способен убить человека одним лишь своим завыванием или взглядом».Что же это такое — этот ужасный василиск? Василиск — греческое слово и означает оно «царек»... Называют его еще змеиным царем, потому что, когда передвигается, он поднимает над землей голову и переднюю часть тела и идет так — полувыпрямившись.Этот гордый маленький царек ужасно ядовит. Ученые люди пишут о нем, что если кто прикоснется к нему палкой, тут же умрет, так как яд проходит по палке. Если же конь коснется василиска ногой, то погибнут оба — и конь, и всадник».Бесчинствам василиска нет числа. «Древние верили, что василиск одним лишь дыханием убивает животных, выжигает с земли травы и деревья, а камни обращает в пыль».Древние многое знали о василиске. Рождается он не от матери, а появляется на свет божий следующим образом. Самец сносит одно безобразное, бесформенное яйцо, которое забирают и высиживают змеи или лягушки. В общем-то василиск пресмыкающееся, но у него есть крылья, на голове корона, четыре куриных ноги, змеиный хвост и горящие, злобные глаза.А теперь заглянем в современную книгу по естествознанию. Здесь мы тоже встретимся с василиском. Странное маленькое чудовище... На голове некое подобие короны, четыре куриных ноги, змеиный хвост и сердитый взгляд.Только эта симпатичная ящерка никоим образом не связана со страшным василиском из легенды. Древним не был известен этот вид игуан. Ведь игуаны — а стало быть и василиски — живут только в Новом Свете — в американских тропиках. Почему же тогда этих игуан зовут василисками? Ученые дают названия всём животным и, когда открыли этот вид игуан, их нужно было как-то назвать. Было решено — пусть эта ящерка носит имя чудовища из легенды. Но как же все-таки возникла легенда об ужасном василиске? Возможно, прообразом василиска стай экзотический шлемоносный хамелеон. Правда, у него отсутствует самый главный признак жуткого василиска — ядовитость. Но это не могло помешать возникновению легенды и рождению еще одного сказочного чудовища. Ведь никто из живых людей не видел василиска, а тот, кто и видел, то это был уже не живой человек, а покойник. А раз нет очевидцев, то можно сочинять все, что угодно...

Свидетели давно минувших эпох

Таинственная слоновая кость из Сибири*Монеты Святого Петра,козье копытце и змеиный язык

Таинственная слоновая кость из Сибири

Около двух тысяч лет назад, во времена ханской династии, министр двора Тун Фан-шо писал:«На севере, где на площади десяти тысяч миль лежит слой льда толщиной в тысячу футов, под ледовым покровом, внутри земли живет крыса. Питается она травой и листвой. Весит тысячу фунтов. Сушеное ее мясо употребляемо в пищу. Едят его главным образом, потому что оно приятно охлаждает тело. Шерсть крысы очень длинная — восемь футов — и из нее изготовляют теплые одеяла. Кожей этого животного обтягивают барабаны, звук которых настолько громкий, что его слышно за тысячу миль».Итак, согласно приведенному описанию, в глубине земли живет огромное животное — что-то вроде гигантского крота. Северные народы называли это животное «земляным быком». О «земляном быке» рассказывали следующее: «Если кто натолкнется на него нечаянно, то умрёт. Но если принесет в жертву рог северного оленя, может спокойно собирать и продавать кости земляного быка».В остяцкой легенде говорится: «Земляной бык питается корнями растений, подкапывает речные берега. Иногда заходит в реки и озера, и тогда по воде идут большие волны. Но обычно живет в земле. Бывает, что вдруг появляется из-под земли, издает страшный рев и издыхает. В земляного быка могут превращаться другие животные — и лось, и медведь, и — что особенно удивительно — щука. Старые щуки уходят в самое глубокое место в озере, и там происходит превращение... На голове у них вырастает мох, а на лбу рога». Император Кан Хи в 1721 году приказал своим писцам записать следующее: «Приходили ко мне русские послы и подтвердили кажущиеся лживыми и вздорными истории, содержащиеся в старых, заслуживающих уважения книгах. Если им верить, то оказывается, что на севере подо льдом действительно живут огромные грызуны, которые весят тысячу фунтов. Они погибают, если на них попадают лучи солнца или свет луны. В России, вблизи Северного Ледовитого океана, есть похожее на слона животное, которое роет под землей свои ходы. Кость подобна слоновой, и тамошние жители вырезают из нее различные предметы. Такие предметы можно увидеть и у нас, и поэтому этим рассказам следует верить».Рассказывали множество подобных историй, чему в немалой степени способствовали русские путешественники.Михаил Стадухин, исследовавший в 1644 году северо-восточное побережье Сибири, много слышал о загадочных животных. Николас Витцен, ставший впоследствии бургомистром Амстердама, собирая материал для научного трактата, в 1666 году посетил Россию. Витцен писал, что русские, жившие в Сибири, называли этих животных мамонтами. Он считал, что таинственные кости, о которых столько много говорили, были костями моржей. Странным, однако, было то, что такие же «моржовые» кости находили в удаленной от моря Монголии.В течение тысячелетий процветала торговля драгоценной костью каких-то неизвестных огромных животных. Арабский ученый Абу Бируни считал, что эта кость была лобной костью жившего в киргизских степях быка. В 1136 году Абу Хамид видел в стране волжских болгар череп четырех пядей в длину и двух пядей в ширину. Он писал: «В земле находят зубы, похожие на бивни слона. Неизвестно, какому животному они принадлежали».В 1610 году английский мореплаватель Логан купил в устье Печоры и привез домой слоновый бивень. Ученые серьезно отнеслись к этому известию, но не могли понять, каким образом слоновый бивень мог оказаться на морозном севере. Ведь слоны живут в Африке и в азиатских субтропиках.В октябре 1771 года царица Екатерина II писала Вольтеру: «Возможно, Вас заинтересуют некоторые сибирские поделки. Посылаю несколько предметов, которые распространены в Сибири, но очень редки в других местах... В северной Сибири на глубине нескольких футов подо льдом находят слоновую кость, но сами эти животные уже давно там не живут».Барон Кагг опубликовал рисунок животного, рога которого тысячами поставляли на рынок северные народы. Бравый барон, бывший кавалерийским капитаном в армии шведского короля Карла XII, принял участие в неудачном военном походе шведов в Россию и в битве у Днепра попал в русский плен. Вместе с другими военнопленными барон оказался в Сибири и в Тобольске сделал рисунок животного, рога которого в больших количествах находили в сибирской земле. Это, пожалуй, самый забавный, самый комичный рисунок во всей истории зоологии. На рисунке барона изображен вол с двумя переплетенными друг с другом мамонтовыми бивнями вместо рогов.Со временем выяснилось, что представлял из себя мамонт. Выдающийся естествоиспытатель Жорж Кювье дал такую формулировку: «Ископаемый европейский слон и русский мамонт это одно и то же животное». Выходит, что мамонт это шерстистый слон. Сегодня мы точно знаем, каким он был. Могли это знать и древние, так как уже много тысяч лет назад из земли появлялись целые туши мамонтов. Однако их пожирали волки и собаки или они быстро разлагались на свежем воздухе. В начале XVIII века ученые уже знали о сохранившихся в сибирской земле трупах мамонтов. В 1739 году Харитон Лаптев писал: «В сибирской тундре, по берегам некоторых рек выкапывают полностью сохранившиеся трупы мамонтов — с двумя рогами и густой шерстью».Позднее стали поступать известия о находках многих цельных трупов мамонтов. Но все ограничивалось только слухами — в Санкт-Петербург не были доставлены ни мясо, ни шерсть мамонта. Между тем, сообщения о странном доисторическом животном, вызвали всеобщий интерес. Были изданы строгие распоряжения, предписывавшие каждому, кто увидит труп мамонта, непременно сообщать об этом. Наконец, в 1799 году в устье Лены нашли труп мамонта, но к тому времени, когда прибыла специальная экспедиция, труп был почти полностью уничтожен собаками якутов. В музеи попало всего лишь несколько клоков шерсти, сухожилия и кости. Такая же участь постигла и целый ряд других находок.Среди коренных жителей Сибири было распространено поверье, согласно которому «земляной бык приносит несчастье каждому, кто его увидит, а кто найдет мамонта, тот долго не проживет». Поэтому местные жители, если могли, молчали о находках. Возможно, сокрытию находок способствовало и то, что для выкапывания из земли найденного мамонта сгоняли все мужское население, а такая работа мало чем отличалась от каторжной.Осенью 1900 года в Северо-Восточной Сибири, на берегу реки Березовка охотники-тунгусы обнаружили удивительно хорошо сохранившийся труп мамонта. Через год об этом узнали в Петербургской Академии наук. К месту находки была незамедлительно отправлена экспедиция. Оказалось совсем непростым делом при тридцатиградусном морозе извлечь мамонта изо льда и твердой, как бетон, замороженной грязи. Экспедиции удалось это сделать лишь после того, как вокруг места находки соорудили деревянный забор и развели большой костер. С мамонта сняли покрытую рыжеватой шерстью шкуру. Мясо мамонта отлично сохранилось — его охотно ели собаки экспедиции. Березовский мамонт был первым полностью реконструированным экземпляром. При изготовлении чучела ему придали такое положение, в котором животное настигла смерть.Березовский мамонт жил в конце ледникового периода — около. 10—15 тысяч лет назад а был, вероятно, заживо погребен при обрушении речного берега. Смерть наступила настолько внезапно, что мамонт даже не успел ни выплюнуть, ни проголотить пищу, которая была у него во рту в момент гибели. По растительному материалу, найденному между зубами и в желудке, можно судить о том, чем питались мамонты — они поедали любую растительность, какая им только попадалась.

ТАКИМ ВИДЕЛИ МАМОНТА НАШИ ДАЛЕКИЕ ПРЕДКИ

В сущности, мамонты могли бы дожить и до наших дней, поскольку современные условия в Сибири вполне соответствуют условиям, в которых жили мамонты во время ледникового периода. Этот довод опровергает ошибочное предположение, согласно которому мамонты исчезли с лица земли вследствие потепления или исчезновения растительности, которой они питались. Почему же тогда вымерли сибирские мамонты? На этот вопрос мы пока не можем ответить.Наша читающая публика уже не удивляется тому, что где-то на Крайнем Севере, в Сибири встречаются оледеневшие мамонты. Ведь находят же их время от времени (а не так уж давно советские палеонтологи нашли хорошо сохранившегося мамонтенка). Люди слишком упрощенно понимают процесс оледенения. Многие представляют себе это так: ходил себе мамонт, ходил в трескучий мороз и, когда вдруг заболел или состарился, лег на лед и замерз. Как известно, на севере Сибири зимой очень холодно, и околевший мамонт действительно, превратился бы в лед. Но даже если бы так и было, то замерзшие зимой мамонты с приходом весны оттаивали бы и, испуская зловоние, начали бы разлагаться, что непременно привлекло бы вечно голодных полярных волков, которые очень скоро оставили бы от мамонта только «рожки да ножки». В короткое сибирское лето температура воздуха в тундре нередко достигает тридцати градусов выше нуля.Вблизи Северного полюса температура вообще не поднимается выше нуля, и вот если там мы оставим во льду кусок мяса (или, скажем, целого мамонта), то он может сохраниться даже в течение пятнадцати тысяч лет, Но так далеко на север мамонты никогда не забирались, В тех местах, где обитали мамонты, мясо (или мамонт),оставленное зимой на поверхности почвы, летом оттаивало бы. Так как же могли сохраниться березовский мамонт и другие вмерзшие в лед мамонты?Объясняется это относительно просто. Охотники, промышляющие зверя в северных районах Сибири, подвергаются многим невзгодам. Но есть у них, однако, и одно преимущество — даже в самую жаркую летнюю пору они всегда найдут «холодильник», куда смогут положить добычу. Для этого нужна только кирка, чтобы вырубить в земле яму глубиной 80—100 сантиметров. На такой глубине почва постоянно заморожена.На большей части Северной Сибири среднегодовая температура намного ниже нулевой, а на определенной глубине постоянно удерживается среднегодовая температура. Следовательно, мамонт останется неразмороженным только в том случае, если попадает в вечную мерзлоту. Каким же образом мог мамонт попасть в землю и оказаться хотя бы на метровой глубине под землей? Возможны два варианта: или на мамонта обрушивался обрывистый берег, или уже мертвое животное заносило метровым слоем ила. Итак, становится понятным, почему в Сибири встречаются оледеневшие мамонты. Но не подумайте, что ученые то и дело наталкиваются на них.Снег и лед в полярном круге не вечны. За долгой холодной зимой сразу вдруг приходит короткое буйное лето. Летом солнце светит и греет почти двадцать четыре часа в сутки. Правда, лучи солнца падают на землю под относительно малым углом, но тепла и света достаточно для пробуждения к жизни всего живого. Тундра покрывается пышной растительностью, от таяния снега и льда образуются огромные лужи и мелкие озера. Появляются, к сожалению, и тучи кровососущих комаров, которые отравляют жизнь и людям, и животным. Поэтому большинство северных животных сезонно мигрирует. Летом животные уходят на север, а осенью отступают перед холодами и снегом к югу. Бегут животные, конечно, не от холода (к холодам они хорошо приспособлены), а потому, что с наступлением холодов меньше становится корма. Но вернемся к мамонтам.Мамонты, чтобы добраться до травы, разгребали снег и разбивали лед бивнями (на бивнях имеются заметные следы износа). Могли они и голодать в течение определенного времени. Во время голодовок их спасали имевшиеся на спине и шее жировые горбы. Эти горбы служили мамонтам чем-то вроде кладовых питания, и чем крупнее было животное, тем дольше оно могло голодать. Мамонты хорошо переносили голод. Однако наступало время, когда и они направлялись на юг, в места с более умеренной зимой. Конечно, мамонтов вполне удовлетворяли зимы, какие бывают у нас в Венгрии, и далеко на юг они не уходили. С приходом весны мамонты отправлялись в обратном направлении — в более подходящие для них прохладные северные районы. Разумеется, мы не располагаем точными сведениями о сезонной миграции мамонтов, но мы знаем, что мигрируют северные олени, и можем предположить, что мамонты — крупные травоядные животные — вели аналогичный образ жизни. Мамонты должны были уходить летом на север хотя бы потому, что в их теплых «шубах» им было бы очень жарко, если бы они оставались на лето в местах зимовки.Многие удивятся, если услышат или прочитают, что когда-то стада мамонтов бродили и по территории современной Венгрии. Напомним, однако, что в ледниковый период, который закончился около десяти тысяч лет назад, климат у нас был таким же, как и в наши дни в Южной Сибири. Возможно, что мамонты приходили сюда только зимой с территории современной Польши. Во всяком случае, в Венгрии было найдено много мамонтовых костей и бивней. В музее Матра города Дьендьеш имеется восстановленный скелет мамонта, а в палеонтологической экспозиции в здании Национального музея можно увидеть найденные у нас в стране бивни и кости мамонта.Среди мамонтов были как настоящие великаны, так и животные поменьше. Естественно, что за многие миллионы лет сформировалось довольно много разновидностей этого животного, имевшего огромный ареал. Многие палеонтологи описали различные виды мамонтов. Высота березовского мамонта — 2,8 метра, то есть столько же, сколько у обычного индийского слона, и несколько меньше, чем у самого крупного африканского слона. Европейские мамонты были несколько крупнее. Таким образом, были мамонты, которые своими размерами превосходили современных как индийских, так и африканских слонов. Тело мамонта было покрыто густой длинной шерстью, что еще больше подчеркивало его величину. Голова была больше, чем у современных слонов — из-за непропорционально большого черепа. У старых самцов были удивительно длинные бивни (4—5 метров), которые причудливо загибались кверху.Можно искренне пожалеть о том, что мамонты вымерли. Это интересное хоботное животное могло бы стать украшением северных заповедников.

Монеты Святого Петра, козье копытце и змеиный язык

«Воины великого короля (позднее церковь причислила его к лику святых) в жестокой битве разбили врагов, и те в панике бросились бежать. Все указывало на то, что мадьяры одержали решающую победу и избавились наконец от орд кочевых мародеров. Однако беглецы (это были татары или куманы, а может быть, и печенеги) придумали дьявольскую хитрость. Они начали кидать награбленное золото, пригоршнями разбрасывая за собой звонкие монеты. Мадьярские воины прекратили преследование, слезли с коней и с жадностью принялись подбирать деньги. Враги же тем временем собрались вместе, выстроились в боевой порядок и изготовились напасть на ползавших на четвереньках мадьяр.Тогда великий король обратился с молитвой к Богу. Никто не слышал, что он говорил, видели только, как двигались его губы. Молитва была услышана, и рассыпанные врагами деньги превратились в камни. Воины перестали собирать монеты, снова погнали врагов и разбили их наголову. Окаменевшие деньги так и остались на земле и назвали их монетами Святого Владислава».Об этой легенде упоминает уже в XV веке Пельбарт из Темешвара. Содержится она и в Эрдьском сборнике. Упоминается легенда и в опубликованном в 1583 году сочинении «Дворецкий» Иштвана Бейта. Легенда эта не отличается оригинальностью. Еще Фронтин писал, что галлы перед битвой с Атталом взяли с собой много серебряных и золотых монет, которые должны были разбрасывать перед неприятелем в случае поражения. Пока враги подбирали бы деньги, галлы успели бы спастись бегством. Мавры бросали драгоценности перед преследовавшими их христианами, но по молитве Святого Иакова драгоценности превращались в камня.Происхождение этих плоских круглых камней на протяжении тысяч лет занимало воображение людей. Страбон, например, знал, что они очень часто встречались в Египте. Он предполагал, что это «зерна чечевицы, окаменевшие остатки чечевичных блюд — превратившиеся в камень кухонные отбросы рабов, строивших пирамиды».Эти похожие на монеты камни у нас в некоторых районах называют монетами Святого Стефана, которые он будто бы рассыпал у реки Коппань во время бегства от врагов. В других странах их называют монетами Святого Петра, монетами Святого Бонифация, денариями Сфинкса или даже чертовыми деньгами.Каменные «деньги», конечно, вовсе не деньги, а всего-навсего лишь окаменевшие раковины одноклеточных животных. Нуммулиты (так называются эти одноклеточные животные, что в переводе с латыни означает «небольшие монеты») живут только в морях. То, что каменные «монеты» встречаются в пустынях и у нас в Венгрии, говорит о том, что в этих местах когда-то — несколько миллионов лет назад — было море.Интересно еще и то, что эти каменные «монеты» очень большие. Ведь мы знаем, что одноклеточные — крошечные животные, и увидеть их можно только с помощью микроскопа. Однако нуммулитовые раковины иногда достигали размеров чайного блюдца — более 10 сантиметров в диаметре. Нуммулиты строили из кальцита состоявшие из отдельных ячеек раковины, которые служили опорой для их мягкого тела и надежно защищали их. В отдельные геологические периоды нуммулитов в морях было столько много, что из их останков образовалась осадочная порода — нуммулитовый известняк.

* * *

А теперь поговорим о еще одной окаменелости. Речь пойдет о балатонских козьих копытцах. Многие легенды рассказывают об их происхождении. В наиболее распространенной из этих легенд говорится: «Однажды царевна пасла своих коз на берегу Балатона. Козы бросились в воду и утонули. Озеро и поныне выбрасывает на берег козьи копытца».Они действительно похожи на козьи копыта, о чем говорит и их научное название — «конгерия унгула капри» («козье копыто»). Козье копытце не принадлежало какому-то млекопитающему, а было частью ракушки, точнее — твердым массивным выступом на раковине. Со временем слабая тонкая раковина разрушалась, крошилась, и от нее оставалась только эта твердая, более прочная часть.Долгое время специалисты считали, что на месте Балатона когда-то было море, и что Балатон — это остаток того древнего моря. Самым верным доказательством этого предположения считали то, что здесь встречаются морские ракушки.Действительно, в эоцене — около 10—20 миллионов лет назад — на территории Венгрии было море. Это было мелководное теплое море с островами, поднимавшимися из воды. Потом море исчезло. Балатон же появился гораздо позднее — в последний ледниковый период и, следовательно, ничего общего с морем не имеет.Впрочем, конгерия и не была морским обитателем. Этот моллюск был характерным представителем фауны так называемого паннонийского озера. Его близкой родственницей можно считать появившуюся в наших реках несколько десятилетии назад странствующую ракушку — дрейсену речную («дрейсена полиморфа»). Козьи копытца встречаются не только в районе Балатона, но и в других местах. Волны вымывают их из берегов, и так они попадают в озерный ил.

* * *

И, наконец, еще одна диковина — «каменный язык». Называют его также змеиным языком, или змеиным рогом. Встречается он и в Венгрии. «Каменный язык» непохож ни на что известное, и поэтому неудивительно, что вокруг него возникло множество легенд и суеверий.«Если его привязать к удилам или к ручке плети, то, как говорят, сильно увеличится резвость и выносливость коня. Если его положить в левый чулок (лучше привязать к подвязке), то человек, сделавший так, станет храбрым и сильным. Привязанный к рукояти толедского клинка змеиный язык делает воина непобедимым. Оправив в серебро, его следует повесить на шею младенцу, так как он облегчает прорезывание зубов и помогает от судорог в животе.Наибольшей же силой обладают змеиные языки с острова Мальта, которые, как пишет Бетий-де-Боот, очень хороши против сглаза. Но главное достоинство змеиного языка в том, что он предохраняет человека от отравления ядами. Иметь его могли только большие господа. Ножом из змеиного рога протыкали хлеб. Змеиный рог всегда клали на столе рядом с солью. В те времена часто отравляли соль. Если над отравленной солью подержать змеиный рог, то на нем появятся ядовитые испарения».А сейчас, пожалуй, самое время раскрыть тайну. «Змеиный язык», или «змеиный рог» — это не что иное, как зуб акулы. У акул, как известно, нет костей — вместо костей у них хрящи. Хрящевой скелет после гибели акулы быстро разрушается в морской воде. Зубы же акулы, до твердости не уступающие фарфору, могут сохраняться в течение миллионов лет. Отметим еще, что зубы у акулы растут в несколько рядов и на протяжении жизни постепенно выпадают. На смену выпавшим зубам вырастают новые в следующем ряду. Так постоянно растут, выпадают и опускаются на морское дно «змеиные языки».В Музее природоведения можно увидеть зуб акулы длиной 13,3 см и шириной 11,2 см. Обладательница таких зубов была больше белой акулы-людоеда в современных фильмах ужасов. Эта гигантская акула по величине не уступала хорошему киту и достигала 30 метров в длину. Сегодня таких акул уже нет.Наверное, не стоит говорить о том, что «змеиный язык» был очень дорогим, и дворяне победнее могли только мечтать о нем. К счастью, они не были совсем уж беспомощными перед происками отравителей. В случае необходимости можно было прибегнуть к помощи когтистой лапы ястреба или ворона. Лапу нужно было подвесить к подсвечнику. Как только на столе оказывался яд, лапа тут же поднималась и тушила свечу. Если же «защита» почему-либо не срабатывала, и человек все-таки съедал яд, то, увы, он уже не мог упрекнуть лапу в пренебрежении своим обязанностям...

* * *

Автор с сожалением расстается с читателями. Ведь ему хотелось бы многое еще рассказать: о крысолове из Гамельна, о медузе, о благочестивом муравье и о многом другом.Однако автор надеется, что он снова возьмется за перо и тогда сможет рассказать все эти истории.

Хенрик Фаркаш

Животный мир легенд и сказок (действительность и вымысел)

Ответственный за выпуск А. А. Трофимова Редактор К. М. Сеитова Художник А. В. Ефимцев Художественный редактор В. Р. Жапаров Технический редактор Т. П. Мозалевская Корректоры А. С. Комарова, И. В. Хромушина ИБ № 3010

Сдано в набор 22.07.84. Подписано в печать 11.04.85. Формат 60Х90 1/16. Бумага тип. №1. Гарнитура обыкновенная новая. Печать высокая. Объем в усл. п. л. 9,5. Усл. кр.-отт. 10,0. Уч-изд. л. 10,7. Тираж 70 000 экз. Заказ № 3575. Цена 75 коп. Издательство «Кайнар» Государственного комитета Казахской ССР по делам издательств, полиграфии и книжной торговли, 480124, г. Алма-Ата, пр. Абая, 143. Полиграфкомбинат производственного объединения полиграфических предприятий «Кiтап» Государственного комитета Казахской ССР по делам издательств, полиграфии и книжной торговли, 480002, г. Алма-Ата, ул. Пастера, 41.

Content

Фаркаш Хенрик Фаркаш Животный мир легенд и сказок

Хенрик Фаркаш Животный мир легенд и сказок (Действительностьи вымысел)

Содержание

Предисловие

Морские животные

Гигантский спрут

Морская змея

Плезиозавр

Левиафан

Милые дельфины

Русалки и сирены

Рыба-прилипала и рыба-лоцман

Раковины-жемчужницы

Сказочные кони

Четвероногие животные

Умные слоны

Лев

Свирепые хищники Азии и их меньшие родственники

Лиса и волк

Гиены — осквернителимогил

Туры и их потомки.

Носорог

Кровожадные вампиры илетучие мыши

Птицы

Остров птицы Рух

Орел

Страус

Пеликан и другие удивительные птицы

Благодарные аисты

Тщеславный павлин

Лебединая песня игусиный гогот

Мудрый ворон и другие говорящие птицы

Пресмыкающиеся

Крокодил

Ядовитая жаба

Огненная саламандра

Проклятые змеи

Черепахи-долгожительницы

Животные, которых никогдане было

Грифоны, стерегущие сокровища

Возрождающаяся из пепла птица феникс

Дивный единорог

Драконы

Рог единорога

Ужасный василиск

Свидетели давно минувших эпох

Таинственная слоновая кость из Сибири

Монеты Святого Петра, козье копытце и змеиный язык